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ANDALUCÍA.-Sevilla.- Agenda informativa de Europa Press para el día 29 de enero de 
2024 

SEVILLA, 29 Ene. (EUROPA PRESS) - 

Señalamos a continuación los actos, convocatorias y reuniones informativas previstas en 

Sevilla y su provincia para el día 29 de enero de 2024: 

-- 10,00 horas: El Hospital Quirónsalud Sagrado Corazón inaugura el nuevo Hospital de Día 

Onco-hematológico, con Pilar Serrano, directora gerente territorial de Quirónsalud en 

Andalucía; Regina Serrano, delegada territorial en Sevilla de la Consejería de Salud y Familias 

de la Junta de Andalucía; Jesús Maza, presidente de la Junta Provincial de Sevilla de la 

Asociación Española Contra el Cáncer; y Silvia Pozo, delegada de Salud del Ayuntamiento de 

Sevilla. En el Hospital de Día Quirónsalud Ave María, entrada por Manuel Siurot s/n. 

-- 10,30 horas: CCOO y UGT se concentran por la estabilidad de la plantilla de profesionales 

sanitarios. En la explanada del Hospital General Virgen del Rocío (Avenida Manuel Siurot, 

s/n). 

-- 11,00 horas: Presentación del cupón de la ONCE dedicado a Sevilla como capital del 

espacio, con el delegado de la ONCE en Andalucía, Ceuta y Melilla, Cristóbal Martínez, y el 

alcalde hispalense, José Luis Sanz. En el Ayuntamiento de Sevilla. 

-- 11,00 horas: En Utrera, rueda de prensa del secretario general del PSOE de Utrera, José 

María Villalobos, para hablar sobre todos los aspectos relativos al archivo definitivo, por 

parte de la Audiencia Provincial, del caso de los cines de Utrera. En Cineápolis Utrera-Centro 

Comercial Los Molinos (Avenida General Giráldez). 

-- 11,30 horas: El teniente de alcalde, Juan Bueno, y la delegada de Turismo, Angie Moreno, 

realizan balance sobre Fitur 2024. En el Ayuntamiento. 

-- 12,00 horas: Asamblea general electoral de la Confederación de Empresarios de Sevilla 

(CES), en torno a la candidatura única a la reelección de Miguel Rus para revalidar la 

presidencia de la entidad. 

En la sede de la Confederación de Empresarios de Andalucía (calle Arquímedes, 2). 

-- 12,00 horas: Presentación del concierto homenaje a Manuel Molina. En la sede del Instituto 

Andaluz del Flamenco. 

-- 12,00 horas: En Dos Hermanas, el concejal de Participación Ciudadana, Cristo Muñoz 

Jiménez, presenta el Carnaval 2024 de Dos Hermanas. En el Ayuntamiento. 

-- 12,30 horas: Encuentro 'Alcaldesas para construir el futuro', dentro del ciclo 'Andalucía en 

femenino', con la participación de Marifrán Carazo, alcaldesa de Granada; Pilar Miranda, 

alcaldesa de Huelva; María del Mar Vázquez, alcaldesa de Almería; y José Luis Sanz, alcalde 

de Sevilla. En la Galería de ABC (Plaza de Cuba, 10). 

-- 19,00 horas: Presentación del nuevo libro de Nicolás Redondo Terreros, 'No me resigno', 

presentado por Carlos Herrera y José Rodríguez de la Borbolla. En la Cámara de Comercio 

de Sevilla (Plaza de la Contratación, 8). 

-- 19,00 horas: Presentación del libro 'Tres Enigmas para la Organización', de Eduardo 

Mendoza. En el Teatro Cajasol. 
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PATRONAL La candidatura de Miguel Rus es la única que se presenta a la reelección

Las brechas del nuevo mandato de 
Rus: formación e infraestructuras
SEQUÍA_Apuesta “por la reutilización de 100% del agua, la desalación y 
desalobraclon, más presas y pantanos” ante la crisis por la sequía

La patronal sevillana reelegirá hoy a  Miguel Rus como presidente. ces

ca r m e n  d e l  to r o/sev illa  | La pa
tronal sevillana volverá a ele
gir hoy en asamblea a Miguel 
Rus como presidente, la úni
ca candidatura que se ha pre
sentado para capitanear los 
designios de la Confedera
ción de Empresarios de Sevi
lla, CES, un nuevo mandato, 
el cuarto ya, marcado por nu
merosos retos, entre ellos la 
sequía, pero con dos brechas 
principales que afrontar, la 
formativa, para corregir la fal
ta de adaptación curricular a 
las necesidades de las empre
sas, y  otra histórica, la de las 
infraestructuras, para las que 
señala directamente a todos 
los representantes políticos, 
diputados y  senadores, para 
que “dejen de mirar a otro la
do” y  defiendan, de verdad, 
los intereses de Sevilla.

La candidatura de Miguel 
Rus, CEO del grupo Rusvel, se 
marca entre sus objetivos ge
nerales el “consolidar un teji
do productivo sólido que im
pulse el desarrollo económi
co y  social, es decir, una Sevi
lla empresarialmente potente 
y  competitiva. Una provincia 
para vivir, visitar, invertir y 
trabajar” .

Su candidatura se apoya en 
las organizaciones territoria
les y  sectoriales, “que son el 
eslabón más directo que en
tronca con los problemas rea
les de cada zona y  de cada 
sector del trabajo” y  sitúa co
mo uno de sus principales re
tos el de la formación, armo

nizando y  orientando los cu
rrículums “a las necesidades 
reales de las empresas y  de 
los mercados” . Rus apuesta 
por “reforzar los programas 
de formación en sectores con 
perfiles no cubiertos e impul
sar la Formación Profesional, 
especialmente la FP Dual, pa
ra mejorar la empleabilidad” .

La segunda gran brecha es 
la histórica, la de las infraes
tructuras y  Rus afronta el 
mandato con ansias reivindi- 
cativas, cansados de ser “ la 
provincia española con me
nos inversión en infraestruc
turas por habitante desde el 
año 1985” , según la Airef, lo 
que está “hipotecando la mo
vilidad de las personas y  de 
las mercancías” . SE-40, Red 
de Metro, conexión Santa Jus
ta al Aeropuerto y  la singula
ridad del Puerto de Sevilla, 
son las grandes carencias his

tóricas, que “condenan el fu
turo de Sevilla” .

La candidatura de Rus hace 
un llamamiento directo a to
dos los representantes por Se
villa, a los diputados y  a los 
senadores, para que “no de
jen caer en el olvido a su tierra 
y  que luchen por ella en los 
órganos de poder y  en las ins
tituciones” .

También la sequía es un te
ma que preocupa a Rus. “El 
agua es el oro de nuestra tie
rra” , considera, especialmen
te para el mundo rural, los 
servicios y  la industria, por lo 
que apuesta “por la reutiliza
ción de 100% del agua, la des
alación y  desalobracion, más 
presas y  pantanos. No pode
mos desperdiciar ni una go
ta” , incide.

También apuesta por la in
novación social para “crear y 
aplicar nuevas ideas, solucio

nes, modelos que buscan 
abordar problemas sociales o 
mejorar la calidad de vida de 
las personas y  com unida
des” , mientras que considera 
clave hacer los sectores “más 
productivos” , sin necesidad 
de cambiar el mercado, op
tando por la excelencia en 
sectores clave y  marcarse co
mo reto que el 20% del PIB 
sea industrial, consiguiendo 
“que todos los procesos de 
producción y  transformación 
se desarrollen en Sevilla” , un 
aspecto en el que cita expre
samente la minería, que no 
sea sólo extractiva, sino que 
transforme y  “se desarrolle 
toda la cadena de valor en 
nuestra tierra” .

Otros aspectos claves son la 
transformación digital del te
jido productivo para ser com
petitivos, la “fundam ental” 
colaboración público-priva
da, siendo un “socio leal” de 
la Administración en infraes
tructuras, investigación e in
novación y  prestación de ser
vicios. “Hay que sacar lo m e
jor de lo público y  lo privado y 
unir sinergias para avanzar 
más rápido” , dice su candida
tura, que añade la necesidad 
de “una fiscalidad más flexi
ble y  competitiva” , tanto fi
nanciera como normativa, y 
el diálogo social y  el consenso 
como la “mejor fórmula tanto 
para los trabajadores como 
para las em presas” para im
pulsar todo el potencial eco
nómico que tiene Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/01/2024

 España

 17 371 EUR (18,870 USD)

 243,34 cm² (39,0%)

 4679 EUR (5083 USD) 

S. E. 

SEVILLA 

El empresario de la alta decoración 

Manuel Muñoz Medina ha fallecido 

tras una vida dedicada a Guardarte, la 

firma que él mismo fundó en 1980 en 

Sevilla. Muñoz Medina era también 
vocal de la Cámara de Comercio de Se-

villa. En estos momentos, su cuerpo 

se encuentra en el tanatorio de la S-

30, en la sala 18, según han confirma-

do a ABC fuentes cercanas al empre-

sario. 

En 1980, Muñoz fundó Guadarte, 

una firma dedicada a los artículos de 

cerámica que, con el tiempo, se aden-

tró también en la fabricación de mue-

bles, pinturas, mosaicos y cristal. El 

destino de sus piezas han sido hote-

les como el Ritz, el Four Seans de Ma-

drid, resorts como el Marbella Club o 

reputadas residencias privadas de todo 

el mundo y boutiques.  

Medalla de oro de la Cámara 

Por su parte, el comité ejecutivo de la 

Cámara de Comercio ha aprobado con-

ceder al empresario la máxima distin-

ción de la institución, la medalla de 

oro. Con esta iniciativa se reconoce su 

trayectoria empresarial a lo largo de 

estos años. 

«Es un hombre que ha dedicado 

toda su vida a su empresa, Guadarte», 

subraya el comité ejecutivo de la Cá-

mara de Comercio que ha trasladado 

su pésame a la familia. 

Más allá de una vida dedicada al arte 

y la empresa, Muñoz Medina saltó a los 

medios de comunicación tras su con-

dena por simular besar a la parlamen-

taria de Podemos Teresa Rodríguez du-
rante un acto celebrado en la Cámara 

de Comercio en 2016. Rodríguez consi-

deró la acción como una agresión y pre-

sentó una denuncia contra el empresa-

rio, a pesar de que este declaró que se 

había tratado de una broma y pidió dis-

culpas. Manuel Muñoz fue acusado de 

un delito contra la integridad moral y 

otro de atentado contra la autoridad, 

pero durante el juicio fue acusado de un 

delito de abuso sexual. La Fiscalía soli-

citó una condena de un año y nueve me-

ses por atentado contra integridad y 

contra la autoridad. Para la fiscal, no 

había quedado acreditado el ánimo li-

bidinoso de la acción. El empresario fue 

condenado a pagar una multa de 23 me-

ses, con cuota diaria de 20 euros, así 

como a indemnizar a Rodríguez con 

2.500 euros por el daño moral causado. 

Muere el empresario  
de la alta decoración 
Manuel Muñoz Medina

∑ La Cámara de 

Comercio acuerda 

concederle la medalla 

de oro de la institución

Manuel Muñoz Medina en una imagen de archivo   // EFE
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Redacción SEVILLA 

La consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Caro-
lina España, anunció ayer una lí-
nea de incentivos de 25 millones 
de euros destinados a cubrir el 
coste de las comisiones y de los 
intereses de las pymes que se fi-
nancien a través de la Sociedad 

de Garantía Recíproca, Garántia. 
Con estos incentivos se prevé fo-
mentar una inversión de 150 mi-
llones en la comunidad andalu-
za, se gestionarán a través de An-
dalucía Trade y podrán solicitar-
se a partir de junio, indicó Caro-
lina España, que hizo este anun-
cio tras una reunión en Málaga 
con el presidente de Garántia, Ja-
vier González de Lara, informó la 
Consejería en un comunicado. 

La consejera también indicó 
que la Junta ha ampliado el capi-
tal en esta sociedad por valor de 
dos millones de euros y cuenta 
con una participación del 30,7%

La Junta y Garántia lanzan 
una línea de incentivos  
a pymes de 25 millones
La administración 

autonómica incrementa 

su participación en la  

SGR y llega al 30,7%

M. G. 

Encuentro entre Garántia y la Consejería de Economía en Málaga.
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A. Ruiz HUELVA 

Huelva se posiciona a la van-
guardia en los sectores ener-
gético, industrial y minero, y 
buena culpa de este evolución 
constante de la provincia onu-
bense la tiene Ingeniería de 
Suelos y Explotación de Re-
cursos, SA (Insersa), compa-
ñía que cumple 35 años en el 
mejor momento de su histo-
ria, convertida en el mayor 
operador minero a nivel na-
cional. “Insersa quiere ser un 
actor principal en el desarro-
llo industrial andaluz”, seña-
ló su consejero delegado, Ja-
vier de Aspe, quien destacó la 
apuesta de la empresa por la 
productividad y la seguridad 
a través de la innovación. 

En el Foro Joly de este vier-
nes organizado por el Grupo 
Joly y Huelva Información, De 
Aspe se mostraba confiado en 
que Huelva será “líder en Eu-
ropa en energía limpia”, al 
tiempo que subrayaba la im-
portancia de los metales, “es-
tratégicos para las energía re-
novables, que son el presente 
y el futuro en el mundo”.  

La empresa onubense con-
memora sus 35 años con un 

De Aspe: “Tenemos que 
formar a los profesionales 
en todo lo que exige la 
revolución energética”
l El consejero delegado de Insersa, el mayor operador minero  

a nivel nacional, subraya que la provincia de Huelva está a  

la vanguardia de un sector clave en la transición energética

 

El consejero delegado de Insersa, Javier de Aspe, durante su intervención en el foro.

espléndido estado de salud. Su 
plantilla de 960 trabajadores y 
sus 195 millones de euros de fac-
turación con los que cerró el 
año, así lo avalan, dejando a la 
compañía como el primer opera-
dor minero nacional. 

Son datos que merecen ser 
puestos en valor, sobre todo si se 
echa la mirada atrás y se recuer-
da que Insersa “sobrevivió en 
2001 al cierre de la mina por la 
bajada en los precios de los me-
tales”, sostenía Javier de Aspe, 
quien explicaba que la compañía 
nació en diciembre de 1988 en 
Minas de Riotinto, “con una ac-
tividad inicial en sondeos y per-
foraciones metálicas, desde ce-
ro y con pocos medios”, pero 
“siempre llevando por bandera 
los valores de compañerismo, 
trabajo en equipo, esfuerzo y es-
pecialización”. 

El año 2006 dio paso a una 
reactivación de la actividad mi-
nera, momento en el que comien-
za una etapa de expansión en la 
provincia, “estando Insersa pre-
sente en la mayoría de los proyec-
tos de la Faja Pirítica”, prosiguió 
el consejero delegado. 

La implicación de Insersa con 
los proyectos mineros que llega-
rán a Andalucía es incuestiona-

ble y así lo recogía Javier de As-
pe, que aseguraba estar impa-
ciente con las nuevas iniciativas 
que vienen, véase Masa Valver-
de, Cobre Las Cruces o la mina 
de Aznalcóllar. 

Ilusión y entusiasmo definen a 
esta compañía onubense que avi-
sa de la importancia de la forma-
ción en todas las especialidades 
que trae consigo esta revolución 
verde que Huelva va a liderar.  

Por ello, su consejero delegado 
hacía alusión al sistema de for-
mación permanente en seguri-
dad y capacitación de Insersa pa-
ra todos los especialistas en el 
sector, no sin pedir a las adminis-
traciones su implicación para im-
pulsar la formación de profesio-
nales cualificados porque, “aun-
que nosotros vamos a darlo todo 
en formación, necesitamos del 
apoyo de la administración”. 

Aunque el grueso de su activi-
dad es minera, en los últimos 
años la empresa ha experimenta-
do un importante proceso de di-
versificación, contando ahora 
con una amplia oferta de servi-
cios: sondeos, perforaciones y 
voladuras, construcción de túne-
les y rampas, así como proyectos 
de obra civil, edificación y pro-
moción inmobiliaria.
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MOVILIZACIONES

N. ORTIZ 

SEVILLA 

A
lgo está cambiando en la 

Unión Europea. Tras años 

en los que el sector agrario 

ha denunciado sentirse des-

preciado, cuando no atacado, por 

unas políticas que se han olvidado 

de la agricultura para centrarse en el 

medio ambiente, parece que, al fin, 

el discurso de las autoridades de la 

UE comienza a moverse. 

El pasado 25 de enero arrancó el 

diálogo estratégico sobre el futuro de 

la agricultura en la Comisión Euro-

pea (CE), un compromiso de la pre-

sidenta de la CE, Ursula von der Le-

yen, que ya en su discurso de inves-

tidura, hace pocos meses, dejó 

entrever ideas que hacía mucho tiem-

po que no se escuchaban en las ins-

tituciones comunitarias: que es ne-

cesario mantener el nivel de vida de 

los agricultores y promover un futu-

ro próspero para el sistema alimen-

tario. 

Estos argumentos han sido, por 

tanto, el germen del diálogo que ha 

reunido a una treintena de organiza-
ciones representantes de la cadena 

alimentaria y que espera tener las 

primeras conclusiones en verano. 

«Europa tiene los alimentos de ma-

yor calidad del mundo. Nuestros agri-

cultores operan a diario en un mer-

cado global muy competitivo, y me-

recen una remuneración justa», 

aseguraba la presidenta de la CE. 

Este cambio de discurso llega me-

ses antes de las elecciones europeas, 

algo que no parece ser casualidad, y 

justo en medio del polvorín en el que 

se han convertido el campo europeo. 

Los agricultores de Francia, Alema-

nia, Polonia y Rumanía han protago-

nizado en las últimas semanas, como 

ya sucedió en Holanda no hace mu-

cho, masivas protestas que han cor-

tado carreteras y han llevado el des-

∑ Las protestas recorren el continente y 
presionan a la Comisión Europea, cuyo 
argumentario parece estar cambiando  

∑ Asaja Sevilla quiere impulsar un 
calendario de movilizaciones ante una 
crisis que crece a pasos agigantados

El campo andaluz, 
expectante ante el 
polvorín en el que se 
ha convertido la UE

contento del campo a las portadas de 

todo el mundo.  

En la vecina Francia, por ejemplo, 

las manifestaciones que comenzaron 

en el sur han se han ampliado a otras 

zonas del país y han llevado a que el 

Gobierno galo haya anunciado me-

didas de urgencia para responder al 

malestar de los agricultores, que de-

nuncian problemas muy similares a 

los de este lado de la frontera: aumen-

to de costes, pérdida de poder adqui-

sitivo, falta de reconocimiento social 

y competencia desleal de terceros 

países. 

Acciones concretas 

«Desde el campo andaluz miramos, 

con esperanza, este giro de la postu-

ra de las autoridades europeas, pero 

esperamos que no se quede solo en 

palabras, sino que las conclusiones 

del diálogo estratégico se transfor-

men en acciones concretas y efecti-

vas», afirma Eduardo Martín, secre-

tario general de Asaja Sevilla. 

De hecho, parece que incluso el mi-

nistro de Agricultura español, Luis 

Planas, ha rectificado su punto de 

vista, y pidió en el último Consejo de 

Ministros de Agricultura y Pesca que 

se aumentase el presupuesto de la 

PAC y «apostar por la autonomía ali-

mentaria». «Nos sorprende que en 

sede europea reclame esto, cuando 

el Plan Estratégico de la PAC en Es-

paña es un ejemplo de todo lo con-

trario: recortes de presupuesto para 

el campo andaluz y cada vez más tra-

bas para desarrollar nuestra activi-

dad, lo que lleva a menores produc-

ciones», critica Martín. 

Las manifestaciones que se han ex-

El diálogo estratégico por 
a agricultura de la CE 
tendrá sus primeras 
conclusiones en verano

Ligera bajada para el 
lampante y el extra 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 8.400 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.900 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 9.100 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

En la última mesa de precios, el 
trigo duro grupo 1 ha cotizado a 370 
€/tn y el grupo 2 a 360 €/tn, mien-

tras el trigo blando grupo 3 lo ha 
hecho 280 €/tn . El girasol ha dejado 
de cotizar en sus dos categorías. El 
trigo de importación ha bajado a 
225 €/tn.  Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla. 
 
Estabilidad en el 
porcino 
 
El lechón cruzado está a 2,01 €/libra, 
y el puro a 2,25 €/libra. La bellota 
100% a 40,35 €/@, la bellota 75% a 
38,85 €/@ y la bellota 50% a 36,50 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sigue a  92,50 €/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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tendido por numerosos países euro-
peos se perfilan, ahora, como la pa-
lanca de cambio que puede hacer que 
el cambio en la UE se haga realidad, 
y se pase a una política agraria cen-
trada en la agricultura y la alimenta-
ción, no solo en el medio ambiente y 
el cambio climático. 

Por eso, desde Asaja Sevilla han 
avanzado que, en la próxima Junta Di-
rectiva Nacional de Asaja propondrán 
el establecimiento de un calendario 
de movilizaciones que culminen con 
una gran manifestación nacional. 

«Creemos que es el momento opor-
tuno para presionar, el sector agrario
está abrumado por multitud de pro-
blemas que, además, están domina-
dos por una grave sequía que lo con-
diciona todo», lamenta Martín, que
reitera la necesidad de encontrar «so-
luciones concretas y reales». «Ahora
que los altos precios afectan al con-
sumidor, es cuando todo el mundo se
da cuenta de lo necesario que son el
campo y la producción de alimentos»,
defiende. 

Eso sí, los productores sevillanos
recuerdan que la ola de malestar y
protestas que está recorriendo Euro-
pa ya comenzó en Andalucía, y en Es-
paña. Fue en 2019, meses antes de que
se declarase el estado de alarma por
la pandemia sanitaria, que paralizó
las manifestaciones de manera drás-
tica. Justo un día antes de que se de-
tectase el primer positivo de corona-
virus en España, en Sevilla, agricul-
tores de toda la provincia cortaron
las principales carreteras de acceso
a la capital en una movilización his-
tórica con más de 5.000 tractores y
más de 16.000 asistentes. 

Ese hartazgo, y la necesidad de que
se actúe en favor de un sector tan vi-
tal como el agroalimentario, no ha
cesado desde entonces, al contrario,
por lo que todo indica que el sector
volverá a echarse a la calle para rei-
vindicar que «si el campo no produ-
ce, la ciudad no come», como reza-
ban las pancartas aquel 26 de febre-
ro de 2020.

En las protestas del 

2020 salieron a la calle 

miles de agricultores // 

RAÚL DOBLADO

Freshuelva remitió una carta 
al ministro Planas para  
pedir su intermediación en 
las protestas que están 
dándose en Francia. De esta 
forma, los productores 
onubenses aseguraron que 
«entienden» el malestar de 
los agricultores del país 
vecino, pero reclamaron que 
se garantice la circulación de 
los frutos rojos en una fecha 
clave para las exportaciones 
de berries. También Coex-
phal, que agrupa a agriculto-
res almerienses, ha pedido 
que se tomen medidas.

Las protestas de 
Francia afectan a 
la fresa de Huelva
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De pertinaz a estructural; de ser 
persistente a convertirse en un 
factor que ha cambiado las reglas 
de juego. Dicho de otra manera; 
el agua que tenemos no llega, ni 
de lejos para el que necesitamos 
para mantener nuestra vida como 
hasta ahora. La sequía se ha que-
dado en Andalucía y no se descar-
ta que se consolida como endémi-
ca. Noviembre, diciembre y ene-
ro se han dado por perdidos. Tan 
solo unos días de la segunda quin-
cena de este mes han salvado pa-
ra que los embalses corrijan su 
tendencia. Si la ventana de posi-
bilidades se abre, será en marzo y 
abril, aunque a ese tiempo vista se 
hace complejo el hacer prediccio-
nes. De no hacerse, las restriccio-
nes regresarán a unos hogares 
que, a pesar de que no determi-
nan el mayor consumo, sí que se 

erigen como la posibilidad más 
fácil para aplicar medidas que lo 
reduzcan. La afectación a la agri-
cultura se salda con incrementos 
constantes en los precios de los 
alimentos, con el aceite de oliva 
encadenando su segunda campa-
ña consecutiva en la que lamen-
tar la falta de lluvias. 

La Agencia Española de Meteo-
rología (Aemet) confirma las ma-
las expectativas y prevé un febre-
ro “pobre” en lluvias. Lo peor es 
que parece que los modelos cam-
bian y ya no registran “grandes 
borrascas persistentes” que per-
mitían “una semana entera” de 

lluvias que propiciaban escorren-
tías para mejorar las reservas de 
los embalses. “Si toda la lluvia ha 
caído en este mes de enero hubie-
se ido a los pantanos, hubiésemos 
tenido un 30% más y estaríamos 
con nuestros embalses en la mi-
tad” de su capacidad, señaló el 
delegado de la agencia en Anda-
lucía, Juan de Dios Del Pino, que 
ha advertido de que “no ha pasa-
do nunca” un periodo de 30 días 
consecutivos de lluvias con una 
media de diez litros al día como el 
que planteó el presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, para evi-
tar restricciones en verano en 
grandes ciudades. De alguna u 
otra manera, la falta de agua se 
siente ya en toda la geografía an-
daluza. 

Donde no se verán es en Sevi-
lla, la más poblada de ellas. Entre 

los pasados 15 y 19 se recogió 
agua para cinco meses. Los em-
balses de Aracena, Zufre, Mini-
lla, Gérgal, Melonares y Cala, 
gestionados por Emasesa, reci-
bieron más de 43 hectómetros 
cúbicos y aumentaron en siete 
puntos su capacidad que, no obs-
tante, sigue sin llegar al 40%. En 
cualquier caso, sirve para incre-
mentar la capacidad de suminis-
tro que hasta ahora era de un 
año, para dejarla en año y medio. 
La capital parece a salvo de las 
restricciones y, aunque la inten-
ción es que las grandes ciudades 
no sufran cortes de suministro, 

de continuar esas predicciones, 
nadie puede apostar a que sigan 
al margen. Hace unos días se ac-
tualizó el censo de andaluces que 
sí las padecen: son más de medio 
millón y afectan a 58 localidades.  

CORTES EN MÁLAGA 

Las restricciones van aumentan-
do poco a poco y cada vez son más 
los municipios en Málaga que o 
bien cortan el agua por las noches 
a sus vecinos, restringen el uso de 
agua potable para diferentes ser-
vicios o reducen la presión del 
agua a sus vecinos. La Axarquía es 
la zona más afectada y donde los 
cortes de agua se llevan dando 
desde hace casi un año. Los muni-
cipios afectados son Vélez-Mála-
ga, Rincón de la Victoria, Almá-
char, Benamargosa, El Borge, Iz-
nate, Sedella, Moclinejo y Peria-

na. En todos se corta el agua por 
las noches y en algunos de ellos, 
el inicio de esta restricción varía 
dependiendo del día, como en 
Vélez-Málaga, ya que anuncia a 
través de su perfil de Facebook a 
diario a que hora sus vecinos de-
jarán de tener agua. 

Por otro lado, se producen cor-
tes diarios en Casabermeja, Villa-
nueva de la Concepción o Valle de 
Abdalajís. En la Costa del Sol Oc-
cidental, aunque todavía no hay 
ningún municipio que esté reali-
zando cortes de agua, sí que se 
han empezado a tomar medidas 
para reducir la presión del agua 

La sequía se hace cotidiana
l La situación que se vive en cada una de las provincias varía entre aquellas que ya sufren 
restricciones al abastecimiento y otras en las que se limita su utilización para el riego

JAVIER FLORES 

Desoladora imagen del Pantano del Conde del Guadalhorce en la provincia de Málaga.
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en Fuengirola y Benalmádena. 
Málaga capital anunció hace 
unos días que empezará a aplicar 
esta medida contra la sequía en 
breve. 

Por otro lado, hay municipios 
que para ahorrar agua potable 
prohibieron o restringieron el uso 
de ésta en diferentes servicios. 
Entre ellas se encuentra el no per-
mitir utilizar agua potable para el 
baldeo de calles, riego de jardines 
públicos o privados y el llenado 
de piscinas. De igual forma, tam-
bién dejaron de permitir el lavar 
los coches fuera de los estableci-
mientos pertinentes y han apro-
bado el cierre completo de los ser-
vicios de playas y cortaron el agua 
de las fuente ornamentales, du-
chas y surtidores que no tengan 
control o mecanismos de recicla-
do. Entre los municipios que 
adoptaron estas medidas están 
Benalmádena, Casares, Fuengi-
rola, Estepona, Marbella, Manil-
va, Mijas, Ojén, Torremolinos y 
Málaga capital. 

SIN PRESIÓN EN EL  
CAMPO DE GIBRALTAR 

La comarca del Campo de Gibral-
tar sufre desde el pasado día 10 
de enero restricciones en el abas-
tecimiento de agua a la población 

consistentes en una bajada de la 
presión en horario diurno que se 
acentúa durante la noche (de 
23:00 a 6:00). La empresa comar-
cal Arcgisa, responsable del sumi-
nistro, está implantando la reduc-
ción de la presión de manera pro-
gresiva –para evitar roturas en las 
tuberías– de forma que en los pró-
ximos días ya se prevé que que-
den zonas sin suministro durante 
el tramo nocturno.  

Con estas medidas se intenta 
recuperar el umbral crítico de 
41,5 hectómetros cúbicos de agua 
entre los dos pantanos principa-
les que abastecen a la comarca, 

Charco Redondo y Guadarran-
que, adscritos a la Cuenca Medi-
terránea Andaluza y que equiva-
len a un año de consumo, aproxi-
madamente.   

La reducción de presión no se 
aplica en la localidad de Tarifa, 
cuyo abastecimiento depende de 
la presa del Almodóvar (Cuenca 
Atlántica Andaluza) y que se en-
cuentra en una situación más de-
sahogada (al 39,2%). Así, la baja-
da del caudal afecta a una pobla-
ción censada de 260.000 perso-
nas en siete municipios.  

Junto con la reducción de la 
presión, también se aplican las 
prohibiciones de consumo de 
agua potable establecidas por la 
Junta de Andalucía respecto al 
riego de parques y jardines (tan-
to públicos como privados), la 
limpieza de viales públicos y pri-
vados, las fuentes ornamenta-
les, las duchas y surtidores pú-
blicos, el llenado de piscinas pri-
vadas y el lavado de vehículos 
fuera de establecimientos auto-
rizados. 

En materia de infraestructuras, 
el Campo de Gibraltar lleva más 
de 30 años esperando el proyecto 
para la presa del Gibralmedina 
(afluente del Guadiaro) con el fin 
de regular dicha cuenca. La Jun-

ta de Andalucía se comprometió 
a tener elaborado a finales de 
2023 el proyecto de la presa, si 
bien hasta el momento no se han 
efectuado nuevos anuncios al res-
pecto. 

CÓRDOBA ARRASTRA UN 
AÑO DE PROBLEMAS  

En el caso de Córdoba, el proble-
ma del agua es especialmente gra-
ve desde hace ya casi un año en la 
zona Norte, donde viven unos 
80.000 vecinos. Las comarcas de 
Los Pedroches y la del Guadiato, 
llevan desde entonces, desde que 
se secara el embalse de Sierra Bo-

yera, sin poder beber agua potable 
de los grifos. La empresa provin-
cial de aguas Emproacsa continúa 
llevándola a los municipios en ca-
miones camiones cisterna después 
de que, tras unas obras de emer-
gencia del Gobierno central para 
llevar el agua desde el embalse de 
La Colada –que no tenía conduc-
ciones– a Sierra Boyera y desde ahí 
bombearla a los grifos, llegara a 
los mismos contaminada. 

Con el objetivo de buscar una 
pronta solución al problema 
–junto a las administraciones– 

nació la plataforma ciudadana 
Unidos por el Agua, colectivo que 
ha planteado la necesidad de 
crear una comunidad de usuarios 
del agua en la zona Norte de Cór-
doba, que pueda pedir los dere-
chos de uso para el pantano de La 
Colada. Mientras, la Junta y la Di-
putación han firmado un conve-
nio para llevar a cabo obras de 

conducción entre los dos embal-
ses que devuelvan el agua potable 
a los grifos de Los Pedroches y el 
Guadiato, algo que se hará reali-
dad a largo plazo. 

Córdoba capital continúa en si-
tuación de emergencia por se-
quía y, de momento, la empresa 
municipal Emacsa ha llevado a 
cabo medidas como la de dejar a 
las fuentes ornamentales sin 
agua. No obstante, desde Emac-
sa han insistido en que, en caso 
de que no lloviera, hay agua ga-
rantizada para suministro domi-
ciliario durante al menos año y 
medio. Córdoba entró en estado 

de emergencia en noviembre del 
año pasado después de que el 
embalse del Guadalmellato –el 
de referencia y principal fuente 
de abastecimiento de la capital–  
sumara dos meses por debajo de 
45 hectómetros cúbicos. De mo-
mento, desde Emacsa no se plan-
tean restricciones de suministro. 
Dónde sí los ha habido ha sido en 
municipios como Lucena y Puen-
te Genil. 

CÁDIZ, BAJO MÍNIMOS 

La demarcación del Guadalete-
Barbate, a la que pertenece la ma-
yor parte de la provincia gadita-
na, es la que presenta unos regis-
tros más bajos del sistema hídrico 
a nivel nacional: los embalses del 
sistema se sitúan actualmente al 
14,6% de su capacidad, lo que su-
pone un total de agua acumulada 
de 241 hm3. La situación de “es-
casez grave” en la provincia hizo 
que al iniciarse el actual año hi-
drológico la Comisión de la Ges-
tión de la Sequía desarrollara una 
serie de medidas encaminadas al 
ahorro de consumo. Así, la zona 
de influencia del Guadalete-Bar-
bate debía acometer un 20% de 
reducción de consumo a nivel ur-
bano e industrial –que se limita, 
en este caso, a la central térmica 

de Arcos–, y un 50% del suminis-
tro destinado a regadío. En Tari-
fa, que registra un marco de “es-
casez severa”, el ahorro se estima 
en un 10% para consumo huma-
no; mientras que en la zona de la 
Sierra se da una situación de “es-
casez moderada”, por lo que no 
ha sido necesario hasta el mo-
mento establecer medidas. 

Ante este escenario, ayunta-
mientos como el de Cádiz o Chi-
clana han disminuido en un 20% 
la presión del suministro en los 
hogares, medida que también se 
adoptaba estos días en Puerto Re-
al. Recientemente, en San Fer-

nando, en Ayuntamiento prohi-
bía el uso de agua potable para 
riego y baldeo de calles y jardi-
nes; en El Puerto, por el momen-
to, se apela a la “responsabilidad 
individual”. Ante un otoño-in-
vierno de carácter seco y con ma-
gras previsiones de lluvia, COAG-
Cádiz ha solicitado a la Delega-
ción de Agricultura de la Junta la 
puesta en marcha urgente de una 
Mesa del Agua ante la “situación 
límite” del regadío de la provin-
cia. 

PANTANOS VACÍOS EN JAÉN 

Desde hace años los embalses de 
Jaén muestran un paisaje seco, el 
agua no llena los pantanos y que-
da al descubierto la mayor parte 
del hormigón de las presas hasta 
en los meses usuales de precipita-
ciones. Una estampa que era im-
posible contemplar hace ocho 
años y que está provocando la se-
quía. Esta falta de precipitaciones 
podría provocar cortes en los mu-
nicipios que se abastecen del 
Rumblar e integran: Andújar, 
Bailén, Baños de la Encina, Caza-
lilla, Carboneros, Espelúy, Jabal-
quinto, Marmolejo, Mengíbar, Vi-
llanueva de la Reina, Villatorres y 
Guarromán. 

A día de hoy no hay cortes de 

suministro, según confirman 
fuentes de la Diputación provin-
cial a la Asociación Española de 
Operadores Públicos de Abaste-
cimiento y Saneamientos (AEO-
PAS), “gracias al trabajo impulsa-
do por la Diputación basado en 
políticas de intercomunicación 
de sistemas supramunicipales de 
agua y asistencia técnica conti-
nua a los municipios”, señalan. 

La escasez de lluvias se deja no-
tar en los embalses de la provin-
cia, la situación de los pantanos 
en Andalucía ha dejado de ser 

En Sevilla, las últimas 
lluvias han aumentado 
las reservas hasta un 
plazo de año y medio

Continúa en la página siguiente 33 

D. C. 

El embalse de Guadalcacín de Cádiz es el más grande de la provincia y es uno de los que menos capacidad conserva de todo el país. 
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Evolución de la tasa de paro en Andalucía 
Datos del cuarto trimestre de cada año(%) 

35,71 36,26 

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 
Fuente: Instituto Nacional de Estadística 

La tasa de paro en Andalucía cae 
al17,6%, su mejor dato desde 2008 
..,. Es la comunidad autónoma con mayor 

tasa de desempleo de España: el17, 6 
de los andaluces no tiene empleo 

..,. El paro en la región bajó en 40.000 
personas en 2023 y la cifra de empleo 
creció en 130.000 

N.A. 
SEVILLA 

L a tasa de paro en Andalucía ha 
caído hasta el17,6%, su menor 
cifra desde 2008, aunque con
tinúa siendo la mayor de to

das las autonomías. solo empeorada 
por los datos de Ceuta y Melilla. En 
concreto, el paro bajó en la comuni
dad en 40.500 personas en 2023.lo 
que supone un -5.30% menos que en 
2022. mientras que el empleo creció 
en 130.800 puestos de trabajo ( +4,01 %). 

En cuanto a los datos del último tri
mestre. entre octubre y diciembre. se 
contabilizaron 15.700 ocupados más 
respecto al trimestre anterior, lo que 
situó el total de ocupados en 3.392.200 
personas. La cifra supone un aumen
to del 0,46% en la comunidad. según 
última Encuesta de Población Activa 
(EPA) publicada ayer por el Instituto 
Nacional de Estadística (INE). 

Respecto al paro. se registró un des
censo de 50.900 personas. lo que su
pone un 6,56% menos que en el tri
mestre anterior. En la comunidad hay 
actualmente un total de 724.400 pa-

rados. un dato que sitúa a la tasa de 
desempleo en el17,60%. 

La tasa de paro en Andalucía supe
ra en 5,84 puntos a la media nacional 
(11,76). Como viene siendo habitual, 
hay diferencias sustanciales entre gé
neros: las tasa de paro entre las mu
jeres se sitúa en el20%. superando en 
más de siete puntos a la media nacio
nal. En el caso de los hombres. tienen 
un 14.92% de tasa de paro. frente al 
10,30% del conjunto del país. En cuan
to a la tasa de actividad. se sitúa en 
el 56.96%. 2,03 puntos por debajo de 
la media nacional. 

Las diferencias entre provincias 
también son notorias: Granada. Cá
diz y Huelva son las que cuentan con 
mayor tasa de desempleo. superan
do ambas el20%. En cuarto lugar. Jaén 
sitúa su tasa en el18,95%; Málaga en 
el16.49%; Sevilla en el15,69% y Cór
doba en el15.43%. En el otro extremo. 
la provincia de Almería es la que re
gistra el menor dato con el14.46%. 

En cuanto a la tasa de actividad, la 
provincia andaluza que registra la 
tasa más elevada sigue siendo Alme
ría, con un 58.76%. Por detrás se si-

túan Málaga (58,27%); Granada, con 
58.23%; Sevilla (58.21 %); Hu el va 
(56,74%); Córdoba (56,25%); y Jaén 
(52,67%). En datos absolutos. en An
dalucía han sido Sevilla. Málaga y Cá
diz las que ocupan las primeras po
siciones en número de parados con 
150.600.142.200 y 119.000 desemplea
dos. respectivamente. 

«Un gran estímulo» 
El presidente de !aJunta. Juanma Mo
reno (PP-A). valoró ayer como «un 
gran estímulo>> los <<buenos>> datos de 
la EPA. «Batimos un nuevo récord con 
3.39 millones de ocupados. 300.000 
más que en 2018>>, celebró Moreno an
tes de poner de relieve que «nunca 
hubo tantos empleos en nuestra co
munidad». De igual modo. destacó 
que <da tasa de paro baja al17,6%, la 
menor en 15 años>>. 

Por su parte. en la Confederación 
de Empresarios de Andalucía (CEA) 
valoraron el «esfuerzo>> empresarial 
por la contratación y la creación de 
empleo más «estable>>. El director del 
Área Jurídica y Relaciones Laborales 
de CEA. Manuel Carlos Alba. asegu
ró que los datos «reflejan un compor
tamiento muy positivo de nuestro 
mercado de trabajo. especialmente 
en Andalucía>>. Según indicó, se ha 

Granada. Cádiz y Huelva son 
las provincias andaluzas 
que presentan mayor tasa 
de desempleo, superando 
las tres el20% de parados 

producido también «una importante 
bajada de la temporalidad. tres pun
tos menos que el pasado año>>. 

No obstante, avisó de que «no po
demos obviar el último informe de 
paro registrado publicado por el SEPE . 
el cual nos estaba indicando que 2023 
ha perdido intensidad en la creación 
de empleo y hay una evidente desa
celeración en lo que respecta a la con
tratación laboral>>. Por último. Alba 
señaló que asisten con «preocupa
ción>> e «inquietud>> ante una batería 
de propuestas de reforma laboral que 
«se orientan en dirección opuesta a 
favorecer la capacidad productiva de 
las empresas>>. «Apelamos una vez 
más a un diálogo social real y no fic
ticio como instrumento válido y efec
tivo para incentivar la economía y la 
creación de empleo>>, concluyó el di
rector del Área Jurídica y Relaciones 
Laborales de CEA. 

Sindicatos 
Los sindicatos UGT-A y CC.OO.-A tam
bién valoraron el «importante>> des
censo del paro a cierre de 2023, pese 
a ser la comunidad con la tasa de de
sempleo «más alta>>. Asimismo. soli
citaron a la Junta de Andalucía im
pulsar políticas activas de empleo 
para los jóvenes. 

Desde UGT-A. el secretario de Re
laciones Laborales y Empleo de UGT 
Andalucía,Julián Vileya, aseguró que 
son datos «positivos>> para Andalu
cía, que «no sólo logra finalizar el año 
con un importante descenso del paro, 
sino que además lo hace en paralelo 
a un fuerte impulso en el ritmo de 

2018 
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2019 2020 

Uno de cada diez 
hogares tiene a 
todos en el paro 

2021 

El10,03% de los hogares de 
Andalucía tiene a todos sus 
miembros en el paro, un 
dato que supera a la media 
nacional en cuatro puntos. 
En España, el 6,6% de las 
viviendas tienen a todos sus 
adultos en desempleo. A 
pesar de ello, se trata de la 
menor cifra en Andalucía 
desde finales de 2008. 

Desde la crisis, los 
hogares andaluces con 
todos sus adultos sin 
trabajo fueron creciendo 
hasta 2013, cuando hasta el 
22,5% de los hogares se 
encontraba en esta circuns
tancia. En 2007 registró su 
dato más bajo: un 5,32%. 

creación de empleo». Por el contra
rio. lamentó que «a pesar del des
censo en la parte final del año. con
tinúa siendo la comunidad autóno
ma con la mayor tasa de paro>>. 

Por otra parte, aseguró que fina
lizado ya el cuarto trimestre de 2023 
la tasa de temporalidad andaluza. 
en el sector privado, se situó en el 
19,3%, mientras que hace un año la 
misma era del22,2%, es decir. <<la re
forma laboral ha provocado que la 
temporalidad, en el seno del sector 
privado andaluz. haya caído casi tres 
puntos en el último año>>. 

«Sin duda. han sido muchos los 
avances alcanzados en 2023, pero 
también aún lo pendiente de lograr 
en 2024, como descender la tasa de 
paro, incrementar salarios, reducir 
la jornada laboral. incrementar la 
calidad del empleo. mejorar la for
mación o potenciar los servicios pú-

2022 2023 

ABCSEVILLA 

blicos de empleo son solo algunos
de estos grandes retos>>. concluyó. 

Por su parte. el secretario de Em
pleo de CCOO-A. Sergio Santos, se
ñaló que los datos de la EPA son «po
sitivos>> a pesar de que «aún tene
mos unas 725.000 personas
desempleadas>>. «Y ese debe de se
el reto y esa es la exigencia de
CC.OO.-A. La Junta de Andalucía debe
poner en marcha políticas de em
pleo que incidan directamente en l
mejora de las capacidades de esos
725.000 desempleados y, por supues
to. que incida muy específicamen
te en esa población joven, que son
una gran parte de esas 725.000 per
sonas>>. aseguró el secretario de Em
pleo de Comisiones Obreras de An
dalucía. 

Plan de empleo 
A este respecto. Sergio Santos recla
mó que «de una vez por todas, se
ponga en marcha un plan de empleo
juvenil negociado con los agentes
sociales y económicos y que. por su
puesto, contemple la formación
como uno de los elementos funda
mentales para que esos jóvenes pue
dan acceder al empleo>>. Por otro
lado, puso en valor la reforma labo
ral afirmando que «estamos en un
20% de temporalidad, 14 puntos me
nos que el cuarto trimestre del año
2021>>. 

«Si unimos eso al reciente acuer
do de subida del salario mínimo in
terprofesional. estamos hablando
de que estamos proporcionando con
esos grandes acuerdos de reforma
laboral y de subida del salario mí
nimo, más empleo y más capacidad
económica salarial para los traba
jadores». remarcó. 

Por último, pidió a los empresa
rios andaluces «subir los salarios y
repartir la riqueza que se está pro
duciendo en las empresas>> y, en de
finitiva. «mejorar las condiciones
de vida de los andaluces>>. 
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La caída de horas 
einpaña un 2023 de 
récord con 780.000 
einpleos Inás 

~ España llega a los 21,2 

millones de ocupados 
con 193.400 parados 
menos en el año 

G. D. VELARDE 

MADRID 

La fuerte resiliencia que mostró el mer
cado laboral en el conjunto del pasa
do ejercicio a pesar de la desacelera
ción económica que tomó fuerza en la 
segunda mitad del año permitió a Es
paña sumar un total de 783.000 em
pleos y reducir en 193.400 personas el 
número de parados en el conjunto del 
pasado ejercicio, pese al cambio de 
tendencia experimentado en los últi
mos tres meses de 2023. 

Tal y como se desprende de la EPA 
publicada en el día de ayer por Estadí
tica. la instantánea que ofrece el em
pleo comenzó a enturbiarse entre los 
meses de octubre y diciembre del pa
sado ejercicio. El número de ocupados 
disminuyó en 19.000 personas y se si
tuó en 21246.900, lo que representa una 
caída del 0,09% que podría resultar es
cueta si no se tiene en cuenta que el pe
riodo recoge toda la producción de con
tratos y refuerzos de plantilla que se 
llevan a cabo para cubrir los picos de 
actividad y consumo de las fiestas na
videñas. 

Además, la imagen del empleo ter
mina de perder el brillo que se le pre
supone a las grandes cifras al analizar 
el balance de las horas efectivas de tra
bajo realizadas. y que tampoco en esta 
última lectura terminan de recuperar 
los niveles previos a la pandemia. Y 
nada más lejos. se aprecia como en el 
cuarto trimestre de este último ejer
cicio la intensidad ha incluso dismi
nuido ligeramente. 

Tanto la rúbrica de la EPA que re
coge las horas efectivas semanales 
trabajadas por todos los ocupados, 
que se situó en 31,7 a cierre de 2023 
- mientras que en el mismo periodo 
de 2022 se situaban en 32,0 y en el in
mediatamente previo a la pandemia 
(2019} en 33,8 horas semanales- como 
la referente a las horas efectivas se
manales de los ocupados que sí han 
trabajado, situdas en 35,4 horas 

La tasa de paro se reduce 
ligeramente al11,7% en el 
cuarto trimestre del año 
pese a la pérdida de 19.000 
puestos de trabajo 

-suponen menos que el registro del 
año anterior de 35,5 horas y que el de 
2019. con 36,6 horas- muestran cla
ros síntomas de un apalancamiento 
que numerosos expertos ya atribuyen 
a un impacto disfuncional de la refor
ma laboral. 

Adicionalmente. el análisis elabo
rado por la empresa especializada en 
recursos humanos Infojobs aborda 
cómo ante una población ocupada asa
lariada de 18.377.600 a cierre de 2023 
-nivel similar al del segundo trimes
tre de 2008 cuando había 18.215.000 
personas ocupadas a tiempo comple
to y a los 18.209.000 del segundo tri
mestre de 2023- habiéndose alcanza
do en las 603 millones de horas entre 
octubre y diciembre del pasado año, 
entre abril y junio de 2008 este in di
cador alcanzó los 680 millones de ho
ras. y en 2023 se quedó en los 622 mi
llones. Es decir, con cifras de ocupa
ción similares a tiempo completo. las 
horas efectivas trabajadas por las per
sonas ocupadas a tiempo completo 
han caído un 9%. 

Y aunque la caída es sustancialmen
te menor a la pérdida de ocupados que 
se produjo en el pasado ejercicio. cuan
do se perdieron 81.900 empleos, el de 
2023 es uno de los únicos cuatro años 
en los que se ha restado ocupación en 
el cuarto trimestre dentro de la últi 
ma década -junto con los ajustes de 
2022, 2017 y 2016- . En seis ocasiones 
de las últimas diez el mercado laboral 
logró aprovecha el impulso del tirón 
de actividad asociado a las festivida
des de fin de año -en los dos años an
teriores a la pandemia. 2019 y 2018, se 
sumaron en este último tramo 92.600 
y 32.600 puestos de trabajo- . 

Cimentar la tendencia 
Con todo, al margen del detalle de las 
cifras, el resultado global del balan
ce del empleo en 2023 deja un buen 
sabor de boca entre los agentes so
ciales que parecerá difícil de degus
tar en el presente ejercicio. Así pese 
a la valoración positiva del saldo del 
pasado año por parte de CEOE y 
Cepyme, las patronales también ad
vierten de que el escenario de incer
tidumbre. la caída de la cifra de ne
gocios. el deterioro de los niveles de 
confianza y el aumento de costes em
presariales comienza a tener un im
pacto negativo en la contratación de 
las empresas. 

Además. celebran específicamente 
el refuerzo del tejido productivo, con 
un incremento de los trabajadores por 
cuenta propia de 69.100 personas. has
ta alcanzar las 3.205.100 personas. 
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

La Comisión Europea ha publicado 
una evaluación de los borradores de 

los planes nacionales integrados de 

energía y clima (Pniec) de los países 

de la UE presentados hace pocos me-

ses. En el caso de España, reclama es-

fuerzos adicionales en múltiples ám-

bitos. Entre ellos, le pide que aclare 

cómo movilizará la inversión en reno-

vables, cómo y cuándo se pondrá fin 

a los combustibles fósiles y cómo pre-

tende fomentar la reducción de la de-

manda de gas natural. 

Entre otras cuestiones, la Comisión 

Europea pide a la vicepresidenta terce-

ra del Gobierno y ministra para la Tran-

sición Ecológica, Teresa Ribera, que es-

pecifique las reformas y medidas para 

movilizar las inversiones privadas ne-

cesarias para alcanzar los objetivos 

energéticos y climáticos. La actualiza-

ción del Pniec fue remitida este vera-

no por Ribera a la Comisión Europea y 

prevé inversiones en el periodo 2021-

2030 de 236.000 millones de euros, el 

80% por parte del sector privado.   

«El plan no explica con suficiente 

detalle cómo prevé España movilizar 

el nivel necesario de financiación pri-

vada, estimado en un 85% (200.000 mi-

llones) del total. Esto es particularmen-

te relevante para aquellas medidas cu-

yos beneficiarios finales son ciudadanos 

o pequeñas empresas», señala la Co-

misión en sus ‘recomendaciones’. 

Y pide que se proporcione una vi-

sión global y coherente de las necesi-
dades de inversión privada en conjun-

to y por sectores, complementando un 

enfoque descendente del conjunto de 

la economía con una evaluación as-

cendente de proyectos específicos se-

gún las cinco dimensiones de la Unión 

de la Energía. 

Fuentes de financiación 
Asimismo, se debe incluir un desglo-

se de las necesidades totales de inver-

sión con información adicional sobre 

las fuentes de financiación naciona-

les, regionales y de la UE, así como so-

bre las fuentes financieras privadas 

que deben movilizarse. También ha-

bría que añadir una breve descripción 

del tipo de régimen de apoyo financie-

ro elegido para aplicar las políticas y 

medidas, que se financian a través del 

presupuesto público, y el uso de ins-

trumentos financieros mixtos que ha-

cen uso de subvenciones, préstamos, 
asistencia técnica y garantías públi-

cas. 

Sobre este asunto, el presidente de 

la patronal CEOE, Antonio Garamen-

di, afirmó el pasado jueves que «no tie-

ne sentido» que el Gobierno manten-

ga «impuestos a la carta» para el sec-

tor energético o la banca cuando 

necesita atraer inversiones privadas 

de 240.000 millones de euros para lle-

var a cabo el Pniec a 2030. «La banca 

es clave para la financiación de los pro-

yectos de descarbonización», por lo 

que «se deben crear las condiciones 

necesarias para materializar y atraer 

las inversiones con un clima de apoyo 

a la empresa y de agradecimiento», dijo. 

Una de las 18 ‘recomendaciones’ de 

la Comisión se refiere a que España 

debe de explicar con más detalle cómo 

y cuándo tiene previsto eliminar gra-

dualmente las subvenciones a los com-

bustibles fósiles, y cómo pretende  fo-

mentar la reducción de la demanda de 

gas y desarrollar políticas y medidas 

detalladas para alcanzar este objeti-

vo de aquí a 2030. 

Otra cuestión hace referencia a la 

evaluación de la adecuación de las in-

fraestructuras petrolíferas (refinerías 

y reservas de petróleo) a la disminu-

ción prevista de la demanda de crudo 

y a la evolución hacia alternativas con 

menor contenido de carbono. 

Transición justa 
Bruselas quiere que se proporcione 

información más detallada sobre las 

consecuencias sociales, laborales y de 

cualificación de la transición climá-

tica y energética, y sobre los objeti-

vos, políticas y medidas previstos para 

apoyar una transición justa. Y que se 

especifique la forma de apoyo, el im-

pacto de las iniciativas, los grupos des-

tinatarios y los recursos dedicados. 

También, que se incluyan indicacio-

nes sobre cómo evaluar los retos y las 

repercusiones sociales en los más vul-

nerables del régimen de comercio de 

derechos de emisión para la combus-

tión de combustibles en los edificios, 

el transporte por carretera y otros sec-

tores adicionales, y determinar los po-

sibles beneficiarios y un marco polí-

tico pertinente. En cuanto a la eficien-

cia energética, espera que se incluya 

un nivel de ambición actualizado para 

garantizar un parque nacional de edi-

ficios altamente eficientes energéti-

camente y descarbonizados y trans-

formar los edificios existentes en edi-

ficios con cero emisiones para 2050. 

La UE cuestiona el Plan de Energía de 
Ribera y pide explicaciones

∑ «No muestra con suficiente detalle 
cómo prevé movilizar» los 200.000 
millones de financiación privada  

∑ Bruselas pregunta «cómo pretende 
fomentar la reducción de la demanda 
de gas natural hasta 2030»

Teresa Ribera, en Bruselas el pasado jueves  // EFE
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E
scribo estas líneas como re-

conocimiento a una gran 

persona, amigo y un magní-

fico presidente de la Lonja 

de Cereales y Oleaginosas de Sevilla. 

Don Filomeno de Aspe Gamero, ha 

dejado de ser nuestro presidente, 

algo que nos ha cogido por sorpresa a los vein-

te profesionales que participamos en la comi-

sión de precios. 

El inesperado relevo del presidente ha deja-

do un manifiesto malestar entre los componen-

tes de la Lonja, porque las cosas funcionaban 

bien. Al menos, el pasado martes le pudimos 

dar un pequeño homenaje, aunque mucho me-

nos de lo que merece casi diez años de dedica-

ción, pero fue muy emotivo. Ahora, tendremos 

que afrontar con naturalidad la nueva etapa de 

la comisión de precios por el bien de los agri-

cultores y del sector. 

La Lonja de Cereales de Sevilla se creó hace 

casi una década y, desde entonces, la ha presi-

dido Filomeno, a buen seguro, por su extenso 

currículum. Sus principales méritos eran ser 

plenario de la Cámara de Comercio de Sevilla, 

organismo que acoge la Lonja, histórico estiba-

dor en el puerto de Sevilla y poca experiencia 

en el agro. Conjunto de circunstancias que le 

acreditaban como persona con experiencia, e 

independiente a la hora de la formación de los 

precios de los cereales, como siempre ha de-
mostrado. 

La realidad es que su trabajo desinteresado 

en este organismo ha sido «chapeau», por sa-

ber conducir a productores, comerciantes/in-

termediarios e industriales cada día que se ce-

lebraba la lonja. Filomeno ha sido muy activo, 

liderando, la celebración de las jornadas nece-

sarias para dar transparencia a los mercados 

con las particularidades anuales de los proble-

mas de los cereales andaluces. Gracias a su se-

riedad y rigor, nuestra lonja, no solo ha sido una 

referencia local, sino también nacional e inclu-

so internacional. 

Le deseo toda la suerte del mundo al nuevo 

presidente, don Pablo González del Corral, ex-

presidente de la cooperativa astigitana Capi y 

consejero de la Caja Rural del Sur, quien ha sido 

vicepresidente de la Lonja en los últimos tiem-

pos. Ahora la vicepresidencia la ocupará don 

José Ortega Cabello, presidente de la coopera-

tiva de segundo grado Cocereales, y de la de pri-

mer grado Campo de Tejada de Escacena del 

Campo. A buen seguro, y con la ayuda de todos, 

lo harán muy bien y la Lonja seguirá cogiendo 

prestigio y creciendo para ayudar a la transpa-

rencia de los mercados cerealistas. 

Termino estas líneas reiterando mi admira-

ción por don Filomeno de Aspe, persona ínte-

gra, respetuosa, pero con su carácter, muy pro-
fesional y que ha liderado la Lonja de cereales 

para ponerla en el sitio donde está en la actua-

lidad. De manera que solo puedo desearle lo 

mejor, y decirle, gracias presidente, don Filo-

meno de Aspe.

«Reitero mi admiración 
por una persona íntegra y 
que ha liderado la Lonja 
de Cereales para ponerla 
en el sitio donde está en la 
actualidad»

Gracias, presidente don 
Filomeno de Aspe 

ARTURO 
HIDALGO

Filomeno de Aspe y otros miembros de la Lonja //  A. H.
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 SÁBADO, 27 DE ENERO DE 2024 ABC16 SEVILLA

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El parque de atracciones Isla Mágica va 
como un tiro y ello a pesar de que en 
2020 el Covid le asestó una cornada que 
puso en jaque a la empresa, cuyo accio-
nista mayoritario es el grupo francés 
Looping. En 2022, el parque registró ci-
fras récord de ingresos por venta de en-
tradas y prestación de servicios: 22,3 
millones de euros, un 41% superior a la 
de 2021. Y sus beneficios netos alcan-
zaron los 4,4 millones, siendo la prime-
ra vez que gana dinero en los últimos 
16 años, según las últimas cuentas de-
positadas en el Registro Mercantil.  

Sus beneficios han sido destinados 
a compensar resultados negativos de 
otros ejercicios, ya que la empresa ha 
perdido más de 34 millones desde 2005. 
Parque Isla Mágica perdió en 2020 un 
total de seis millones de euros al cerrar 
las instalaciones debido a la pandemia, 
lo que le hizo entrar en causa de diso-
lución. En 2021 cogió impulso y factu-
ró 14 millones , reduciendo sus pérdi-
das a sólo 200.000 euros. En 2022, ya 
sin restricciones y limitaciones por Co-
vid, confirmó la senda de crecimiento 
al disparar sus ingresos hasta los 22 mi-
llones de euros. 

«Los resultados del ejercicio han sido 
superiores a los esperados, tanto en 
afluencia como en ingresos por visitan-
te», señala en su informe de gestión la 
compañía, que indica sin embargo que 
sus gastos han crecido, sobre todo por 
la subida salarial derivada del IPC, re-
cogida en el convenio; los gastos de su-
ministros (energía, agua y gas) y mate-
rias primas. 

El número de visitantes se incremen-
tó en un 52% respecto a 2021 y un 34% 
respecto a 2019, año preCovid. En cuan-
to a los pases de temporada, se vendie-
ron esa temporada 18.659 frente a los 
13.600 de 2021 o los 17.000 de 2019. El 
perfil de clientes ha cambiado respec-
to a los dos últimos años, reactivándo-
se las ventas de grupos y escolares, así 
como turistas nacionales e internacio-
nales, especialmente de Portugal. 

La compañía propietaria de Isla Má-
gica arrastra deudas con Looping, su 
socio mayoritario, por 20,6 millones de 
euros, parte de la cual corresponde a la 
deuda que le cedió CaixaBank cuando 
en 2013 le vendió su paquete acciona-
rial. Además, tiene deudas a largo pla-
zo por 14,7 millones de euros, parte de 
la cual con el grupo Ride Holding. 

Con un duro plan de contención de 
costes de explotación, el parque no se 
ha visto afectado por ningún ERTE en 
2022 y ha ampliado la oferta de espec-
táculos, que estuvo limitada en 2020 y 
2021 por las medidas de seguridad y 
distanciamiento por el Covid. La com-
pañía presentó sus cuentas como em-
presa en funcionamiento con el com-
promiso de Looping de prestarle su apo-
yo financiero y liquidez para garantizar 
la continuación de las operaciones del 
parque en al menos doce meses. 

Reducción del canon 
Para poder recuperar su equilibrio pa-
trimonial, la Junta de Andalucía, pro-
pietaria de los 50.000 metros cuadra-
dos que usa, le concedió una ampliación 
del plazo de la concesión administrati-
va y aprobó un canon reducido en el pe-
ríodo 2020-2022. En 2020, la Junta de 
Andalucía aceptó rebajar un 90% el ca-
non que Isla Mágica, con lo que le ‘per-
donó’ un millón de euros.  

El 82,9% de la compañía es propie-
dad de Looping South Europe y el res-
to del capital se lo reparten: Vertrauen 
Corporate/Mubadala (7,71%), Ogden In-
ternational Europe (2,80%), World Duty 
Free/Aldeasa (1,77%), el Ayuntamiento 
de Sevilla (1,73%), Prodetur (1,41%), Ac-
ciona (1,35%) y la Gerencia Municipal de 
Urbanismo (0,25%).

Isla Mágica supera los ingresos 
preCovid y registra beneficios 
por primera vez en 16 años
∑ Parque Isla Mágica, 

cuyo socio mayoritario 
es el grupo francés 
Looping, ganó en 2022 
casi 4,5 millones

Evolución del resultado empresarial

Valor de las ventas
Cifras en millones de euros

Cifras en millones de euros

202020192018201720162015

10,50

11,96

13,1
13,6

15,4

4,9

-2,3
-1,2

-0,7

-6,1

-0,58
-1,29

Fuente: Registro Mercantil

y elaboración propia

ABC SEVILLA

14,1

22,0

2021

-0,2

2022

4,4

Una de las 

atracciones de Isla 

Mágica  // J.M. SERRANO

El número de visitantes fue 
un 34% superior a 2019, 
aunque sus gastos se 
dispararon por la inflación 
y el alza de suministros 
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l La apuesta de los fundadores por incorporar un protocolo familiar ha contribuido a que  
la empresa haya podido crecer hasta competir con los grandes del sector de la distribución

 

Alberto Grimaldi SEVILLA 

Recién culminado el 50 aniversa-
rio de la empresa, Vicente Martín 
(Mercadillo, Ávila, 1955) reflexio-
na sobre la marcha de la empresa y 
la economía andaluza en esta en-
trevista. 
–¿Qué balance hace del año 2023 
que ha tenido el hito del 50 aniver-
sario de Grupo MAS? 
–Para nosotros el 50 aniversario 
ha sido un año de muchas emocio-
nes, alegrías, vivencias para recor-
dar. Entre ellas, la primera tienda 
que abrimos en el año 1973. Allí 
hicimos el primer acto para recor-
dar cómo era España en esa época. 
Vestimos la tienda para recordar 
aquel primer equipo de siete per-
sonas que empezamos lo que hoy 
es el  Grupo. Junto a esa alegría ex-
traordinaria, hubo muchos senti-
mientos, muchos recuerdos, algu-
nos indudablemente malos, por-
que nosotros perdimos en 2020, 
con la pandemia, a nuestro her-
mano Jerónimo, fundador conmi-
go en 1973. También hemos hecho 

varios actos que nos han llenado 
indudablemente de satisfacción, 
pues nos juntamos con todo nues-
tro ejército, las 4.000 personas con 
las que trabajamos, en el Estadio 
Olímpico. Nos juntamos con más 
de 500 proveedores también en un 
acto extraordinario. Inauguramos 
este centro logístico donde hoy es-
tamos, que ha sido uno de los hitos 
importantes ha habido. Hemos lle-
gado a los 4.000 empleos en el año 
del 50 aniversario, que era para 
nosotros un tema muy importan-
te. Y ha habido otro hito también 
importante que es el acuerdo que 
hemos hecho con el Ayuntamien-
to de Sevilla para que un edificio 
emblemático de la ciudad, que 
además está protegido, sea sede 
de la Fundación y un centro de de-
sarrollo para los ODS. Un centro 
abierto y de debate que está abier-
to a la sociedad civil, lógicamente 
para tratar cosas que podamos 
mejorar y desarrollar en esta que-
rida Andalucía.  
–Están en un sector en el que mu-
chas empresas partieron, como 
ustedes hace 50 años, de una pe-

queña tienda que se fue expan-
diendo y que luego han desapare-
cido. ¿Cómo valora usted el hecho 
de que han llegado a constituir un 
grupo que es capaz de competir 
con los grandes de la distribución? 
–Hay algunas cosas que son bási-
cas. Una es la educación. Nosotros 
procedemos de una familia humil-
de de Castilla, de un pueblo peque-
ñito de la provincia de Ávila, Mer-
cadillo. Y tuvimos la suerte de te-
ner unos padres que, con muy po-
cos recursos económicos, fueron 
personas que nos transmitieron 
unos valores desde pequeños, bá-
sicos pero fundamentales: la hon-
radez, el trabajo, el esfuerzo, la hu-
mildad, la generosidad... y el valor 
de tener siempre una ambición sa-

na. Y eso es lo que nosotros hemos 
aplicado en la empresa desde que 
la fundamos en 1973. Nosotros 
siempre hemos trabajado con un 
sueño que era cambiar la historia 
de nuestra familia. Cuando vienes 
de una familia humilde como la 
nuestra y has tenido carencias, 
pues todas, –yo dejé a los 12 años 
de ir a la escuela porque tenía que 
ayudar en mi casa y tuve que guar-
dar ovejas, vacas o cochinos por-
que había que ayudar en cas a–, lle-
gas a una gran ciudad como esta y 
descubres que hay otra sociedad, 
con universidades y hospitales. En 
la que la gente de tu edad está en la 
universidad y empiezas a pensar  
qué tengo que hacer yo para parti-
cipar de esa sociedad. Nosotros lo 
que hicimos es crear la empresa 
muy jóvenes. Yo tenía 18 años. Y mi 
hermano Jerónimo tenía 20. Lue-
go se incorporaron otros dos her-
manos más pequeños. Eso a noso-
tros nos ha hecho diferentes. Y 
cuando verdaderamente tú tienes 
metida la austeridad en el cuerpo, 
y tienes esa ambición y ese com-
promiso de mejorar la tierra don-

de estás, creo que es lo que lo que 
nos ha llevado a estar hoy aquí, sin 
perder lógicamente el horizonte 
de que nosotros tenemos que com-
petir con empresas que nos sacan 
40 o 50 cuerpos, pero también con 
la responsabilidad de decir, oye, 
nosotros estamos en un territorio 
que es Andalucía y Extremadura, 
que lo conocemos tan bien como el 
mejor. 
–Se lo preguntaba porque el desti-
no de muchas de estas empresas 
con un origen similar a Hermanos 
Martín ha sido que lo compré un 
grupo, e incluso que a ese grupo 
luego lo compre otro más grande. 
Frente a esa realidad, ustedes han 
perseverado hasta lograr ser uno 
de los actores principales en las 
dos comunidades autónomas en 
las que operan. 
–Soy muy respetuoso con las deci-
siones que toma cada empresa por-
que indudablemente es soberana. 
Nuestra ilusión no ha sido ser ricos 
o tener dinero. Nuestra ilusión ha 
sido crear una compañía que esté 
bien asentada y que naturalmente 
pase a las siguientes generaciones, 
porque nosotros nos hemos esfor-
zado mucho. Por ejemplo, en el 
año 1980, cuando tenía 25 años, 
hicimos un protocolo familiar que 
luego lo llevamos a los estatutos de 
la compañía, donde decidimos se-
parar lo que es la empresa de lo que 
es la familia. Yo daría la vida por 
cualquier miembro de mi familia, 
pero las empresas tienen que diri-
girse de una determinada manera. 
Sentamos esas bases y también fi-
jamos cómo se incorporarían nues-
tros hijos si un día quisieran traba-
jar en la compañía. Las empresas 
familiares tienen que sortear algu-
nas trampas que, si no se hace bien, 
son mortales, que también pasa. 
Hay muchas empresas que ya se 
venden porque efectivamente no 
hay quien las continúe. Si tú quie-
res que esto siga adelante, tienes 
que vender las bondades de lo que 
es esta empresa, a quien son tus 
descendientes. Nosotros tenemos 
16 hijos entre todos los hermanos 
y aquí trabajan ahora mismo, de 
momento, nada más tres. No por-
que nosotros no queramos, sino 
porque hay unas reglas para entrar 
y porque no para todo el mundo es 
su proyecto de vida. 
–¿Ya tienen entonces una segun-
da generación incorporada? 
–Sí. Los miembros que se han in-
corporado a la segunda genera-
ción son gente con una energía ex-
traordinaria, con una vocación de 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Vicente Martín posa para la entrevista en el nuevo centro logístico de Grupo MAS, en Guillena (Sevilla), el pasado jueves.

“Nunca hemos repartido beneficio, 
siempre apostamos por reinvertir”

Tenemos ya una 
segunda generación 
muy formada que  
tiene mando en plaza 
en la compañía”
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coger los valores que nos transmi-
tieron nuestros padres y ahora no-
sotros a ellos. Son grandes defen-
sores del trabajo, la austeridad, la 
humildad, de ser generosos, de te-
ner esa ambición por seguir el pro-
yecto. Eso hace que indudable-
mente veas que vale la pena. Anda-
lucía necesita compromiso cuando 
muchas veces pedimos que los po-
líticos tienen que hacer los debe-
res. Es verdad, pero los empresa-
rios también lo tenemos que hacer. 
Y para hacer eso, las empresas te-
nemos que reinvertir los recursos 
que generamos en las propias em-
presas. Nosotros nunca hemos re-
partido beneficio en toda nuestra 
historia. Todo lo que hemos gene-
rado lo hemos reinvertido. Nues-
tros hijos son los que hoy mandan 
en la compañía. Mi sobrino Jeróni-
mo es director general con mando 
en plaza en esta empresa. Vicente, 
que es el segundo que se ha incor-
porado, lleva la expansión, la divi-
sión de San Tomás, el catering que 
tenemos. Otro sobrino que está in-
corporado, José Manuel, es el que 
dirige este centro logístico. Es gen-
te documentada que trabaja con-
tenta y que entiende que realmen-
te les vale la pena, que trabajan 
aquí porque quieren.  
–Volviendo al hito del centro logís-
tico en el que estamos. ¿La pande-
mia fue clave ante el pico de de-
manda o era algo que ya estaban 
preparando? 
–La decisión de construir este cen-
tro es mucho más profunda. Fun-
damentalmente por una necesidad 
de espacio. Aquí tenemos una par-
cela de 13 hectáreas. Tenemos 

construidos 46.000 metros, pero 
podemos llegar a construir hasta 
90.000. Así que obedece al plan es-
tratégico 2021-2012 que nosotros 
tenemos marcado. Nuestras insta-
laciones se habían quedado peque-
ñas y decidimos dar un paso para 
asegurar una logística adecuada y 
eficiente, ya no sólo para este plan 
estratégico, al que le quedan dos 
años , sino para el próximo, que irá 
hasta 2030. La pandemia induda-
blemente nos hizo tomar medidas 
para las que nosotros en ese mo-
mento logísticamente no estába-
mos preparados, porque hubo mo-
mentos que la demanda se multi-
plicó por tres o cuatro, porque ha-
bía pánico. Abrimos todos los días 
nuestras tiendas y no faltó mercan-
cía nunca, lógicamente, gracias al 
compromiso de muchas personas. 
No me cansaré de dar las gracias a 
agricultores, ganaderos, fabrican-
tes, camioneros, a nuestras caje-
ras, nuestros reponedores, nues-
tros carniceros, que hicieron posi-
ble cuando todo el mundo estaba 
asustado y no sabíamos qué iba a 
pasar. Tuvimos que tomar medi-

das, como buscar otros almacenes 
alquilados, porque había que aten-
der esa demanda. 
–El proyecto incluye que haya una 
integración en esta ubicación de 
Guillena, de prácticamente toda la 
empresa, también las oficinas 
centrales que de momento siguen 
en la isla y el centro de formación 
que tengan en Palomares, ¿no? 
–Aún no hemos podido terminar el 
el bloque completo. Tenemos el 
centro logístico funcionando y las 
oficinas para darle servicio están 
aquí con suficiente espacio, pero 
los costes de construcción con la 
guerra de Ucrania se nos dispara-
ron y decidimos mejor no parar la 
inversión en supermercados y de-
jar de hacer las oficinas en ese mo-
mento. Las vamos a hacer en se-
gunda fase y espero que estén ter-
minadas en 2024 para integrar en 
otro edificio la parte de oficina que 
nos queda en Dos Hermanas y el 
centro de formación que tenemos 
en Palomares. La formación es otro 
pulmón muy importante para te-
ner esas personas preparadas para 
asegurar el crecimiento. 

–El grupo hizo una apuesta por di-
versificar sus áreas de negocio. 
¿Por qué no centrarse en la distri-
bución, donde tienen éxito? 
–Porque había oportunidades de 
negocio y las oportunidades hay 
que captarlas. Empezamos con 
una sola marca que es MAS, la M 
de Martín, la A de Andalucía y la S 
de supermercados. Y este es un 
modelo de negocio que funciona 

magníficamente bien, pero vino la 
crisis del 2008 y la sociedad de-
mandó un modelo más económi-
co. MAS es un modelo muy efi-
ciente, pero está pensado y desa-
rrollado para atender a un barrio 
que tiene una renta media-alta. En 
un barrio de renta media-baja nos 
tocan las palmas todos los días y 
nos dicen que somos magníficos, 
pero resulta que se van a comprar 

a la competencia porque la cesta
de la compra que le ofrece es más
económica. De ahí nace Cash
Fresh, que es un modelo de nego-
cio que tiene la misma calidad, pe-
ro tiene menos servicios, es más
austero y lógicamente puede ofre-
cer una cesta de la compra más
económica. Fue una evolución.
Mokay responde a una demanda
de la sociedad, porque en todas
nuestras casas tenemos una mas-
cota. Vimos una oportunidad y
hay que aprovecharla. El área de la
hostelería, pues igual. Abrimos la
primera cafetería y los desayunos
son una feria porque damos buena
calidad, servicio y precio. Como
eso funcionaba, pues en aquellos
sitios donde nos permite el nego-
cio, pues las tenemos. Y también
creamos San Tomás, que es refe-
rencia en todos los sitios donde es-
tá. Nos metimos en el catering por-
que teníamos peticiones en las ca-
feterías, y también dimos el paso
de dar ese servicio. 
–¿Por qué nace Fundación MAS? 
–La Fundación nace por lo que le
explicaba de nuestros orígenes. Yo
sé lo que es no poder ir a la univer-
sidad porque naces en una familia
humilde. Yo nunca dejaré de dar
las gracias a Andalucía, porque lle-
gué aquí siendo un niño con 14
años y aquí me he formado como
persona, me he casado, tengo mi
familia y me he podido desarrollar
profesionalmente y tener la em-
presa que hoy tenemos. Teníamos
que contribuir también, lo tenía-
mos meridianamente claro. Y la
Fundación nace en 2009 en plena
crisis. El equipo directivo, con ra-

zón, decía que ése no era el mo-
mento, pero el consejo tomó la de-
cisión. Porque hacerlo tiene algún
sentido de verdad cuando cuesta.
Hicimos un gran esfuerzo al de-
traer recursos en ese momento. 
–¿Ya sabían para qué hacerlo? 
–Sí, los tres fines estuvieron fija-
dos desde el inicio. El primer fin de
la Fundación era formar personas,
poner recursos para que no se pier-
dan oficios. Llevamos entregadas
más de 1.200 becas. Es lo principal
y a eso ponemos recursos. La se-
gunda pata, al estar en el sector de
la alimentación, pensamos en que
el mayor coste que tiene la Sani-
dad es tratar las dolencias de la
obesidad, y nos dedicamos a crear
cultura de alimentación saluda-
ble. Y en tercer lugar, quisimos ha-
cer labor social. Hacemos cada
año un programa que llamamos
100.000 kilos de ilusión, alimen-
tos que llegan a quien lo necesita
de la mano de ayuntamientos, di-
putaciones o hermandades. 

3 Lea la entrevista completa en la 

versión digital del periódico.

El nuevo centro 
logístico está pensado 
para poder atender 
nuestro crecimiento 
para varios años”

Nunca dejaré  
de darle las gracias  
a Andalucía y la 
Fundación nació para 
poder contribuir”
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l La campaña de Cruzcampo cuenta el despertar de una muñeca Marín, convertida en una 
gitana renovada y orgullosa de sus raíces, acompañada por el maestro del flamenco Camarón

LA RESURRECIÓN DE DOS ICONOS DEL FLAMENCO

 

Carla Gómez CÁDIZ
 

Cruzcampo, fundada en 1904 en 
Sevilla, trasciende etiquetas de 
una simple cerveza para trans-
formarse en un símbolo arraiga-
do en la identidad española. Su 
compromiso con la calidad y la 
autenticidad ha perdurado, 
siendo una de las marcas más ve-
neradas en España. Por ello, se 
ha convertido en un nexo entre 
generaciones, uniendo a jóvenes 
y mayores en torno a la pasión 
compartida por una buena cer-
veza. 

Hace tres años, la campaña 
Con Mucho Acento sorprendió a 
todos al revivir a la inigualable 
Lola Flores gracias a la tecnolo-
gía deepfake respaldada por IA. 
En esta ocasión, Cruzcampo lo 
ha vuelto a hacer presentando la 
campaña publicitaria Gitana, 
donde resaltan dos iconos de la 
provincia de Cádiz: las muñecas 
Marín, originarias de Chiclana, 
y el dios del flamenco, Camarón 
de la Isla. 

Durante mucho tiempo, las 
muñecas Marín han fungido co-
mo auténticas esculturas, des-
plegando con elegancia manto-
nes, batas de cola y abanicos. Ac-
tualmente, el Museo del Vino y 
de la Sal de Chiclana alberga 
una exposición de las muñecas, 
donde se rinde homenaje al 
creador de la fábrica José Marín. 

“Cuando mi padre las pintaba, 
añadía un puntito de papel metá-
lico en el rostro, para que estas 
tuvieran un brillo en sus ojos. Un 
brillo que les da vida.”, afirma Er-
nesto Marín, de Muñecas Marín. 

Lola marcó el inicio de Con 
Mucho Arte, una campaña que 
puso en valor aquello que dife-
rencia a la marca del resto, alen-
tando a todos a sentirse orgullo-
sos de sus raíces y de su acento. 
Detrás de esta palabra se escon-
de toda una idiosincrasia que va 
más allá de la mera forma de ha-
blar. 

“El mensaje que queríamos 
transmitir con la campaña de Lo-
la era que no hay que esconder 
las singularidades, sino lucir con 
satisfacción lo que te hace único. 
De hecho, a raíz de ahí, empeza-
mos a construir lo que es el terri-
torio de la marca que se apoya en 
los valores de la autenticidad y 
el orgullo. Tras esta multipre-
miada campaña, ha surgido un 
nuevo capítulo, donde hemos 
puesto en práctica el manifiesto 

de Lola, y lo hacemos pasando a 
la acción. Para ello, utilizamos a 
otro icono de la cultura nacio-
nal, que es la muñeca Marín. 

No queríamos que quedaran 
en el olvido estas muñecas que 
compartían parte de la vida de 
muchos hogares y que han sido 
un símbolo cultural para mu-
chos españoles”, cuenta la direc-
tora de la campaña de Cruzcam-
po, María Ruiz Sanguino.   

Gitana surge de la necesidad 
de salir a la calle y proclamar 
“aquí estoy yo”. Narra el desper-

tar de una transformación. Se 
trata de la ruptura con clichés, 
encasillamientos y estereotipos. 
Por ello, la muñeca junto al tele-
visor es un objeto arraigado en 
nuestra cultura popular ansiosa 
por sacudirse el polvo que la en-
vuelve y desprenderse de la pan-
talla para emprender un viaje de 
autenticidad. Tal y como comen-
ta la directora, “a través de esta 
fábula lo que hacemos es contar 
una historia de empoderamien-
to donde esa gitana se quita el 
polvo de encima, se renueva y 

moderniza hacia un camino por 
el futuro”.  

La muñeca Marín traza un pa-
ralelismo notable no solo con la 
travesía que emprende la marca 
Cruzcampo, sino también con la 
juventud andaluza que encara el 
futuro con desenfado, orgullosa 
de su identidad y determinada 
en sus aspiraciones. 

El punto culminante de Gitana 
se produce en el encuentro de la 
protagonista, Carmen Avilés, 
con Camarón de la Isla, momen-
to en el que resuena la voz origi-

nal del genio del flamenco, tres 
décadas después de su falleci-
miento. Se trata de un archivo 
sonoro inédito, registrado en 
1989 durante la grabación del 
disco Soy gitano, en el que el ar-
tista dedica una bulería a la cer-
veza: “De la Cruzcampo yo no 
me quito, de la Cruzcampo yo no 
me aparto”.  

“Volver a oír la inconfundible 
voz de Camarón es un regalo pa-
ra todos los amantes del flamen-
co. Para la marca, escuchar la 
palabra “Cruzcampo” en su 
boca es una prueba más de la re-
levancia que esta cerveza tiene 
en nuestra cultura. Todo un des-
cubrimiento sonoro y un tesoro 
de acento incalculable que hoy 
ve la luz”, explica orgullosa la 
responsable de la campaña de  
Cruzcampo, Sanguino.  

Además, dentro de esa atmós-
fera onírica, se puede vislum-
brar la silueta de Camarón, ha-
ciendo referencia a la icónica 

portada del álbum La Leyenda 
del tiempo, la cual elevó tanto su 
figura como la del flamenco a un 
nivel superior. 

Uno de los intérpretes que 
acompaña a la gitana a lo largo 
de su trayectoria, y que, al igual 
que la muñeca, experimenta un 
proceso de evolución y transfor-
mación, es Andalucía. La direc-
tora recalca que “Cruzcampo sin 
Andalucía, perdería su alma”. 
Por ello, el mensaje principal 
que se quiere transmitir con Gi-
tana es el amor por esta tierra. 

“Mostramos a dos tipos de An-
dalucía. Por un lado, esa Anda-
lucía más costumbrista que a to-
dos nos encanta, en donde pode-
mos encontrar esos bares tan au-
ténticos donde la gente juega al 
dominó o toma caracoles. Por 
otro lado, también mostramos 
una Andalucía mucho más 
abierta, moderna, llena de ta-
lento y que mira al futuro. De he-
cho, en la escena final hemos 
contado con la presencia de Ne-
gro Jari, Malacara o AR-
TEKm22, talentos emergentes 
que representa a esa Andalucía 
más joven”. 

“Cruzcampo está orgullosa de 
la cerveza que es, de sus valores 
y de su sabor, pero también es la 
cerveza que identifica a aquellas 
personas que están orgullosas 
de su cotidianeidad, de sus con-
tradicciones o de su sabiduría. 
Están orgullosas de lo que son”, 
concluye María Ruiz.

‘Gitana’ narra  
una historia de 
empoderamiento que 
mira hacia el futuro”

María Ruiz 

Directora de Cruzcampo

‘Gitana’, una fábula con 
mucho acento gaditano

2

1

1. Carmen Avilés, protagonista de la 

campaña.  2.  Encuentro con Camarón 

en una de las escenas de ‘Gitana’  

Reportaje gráfico: Cruzcampo.
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R. R.  

La delegada de Turismo del Ayun-
tamiento de Sevilla, Angie More-
no, recibió en el stand que tiene 
Destino Sevilla, en la Feria Inter-
nacional de Turismo, Fitur, el pre-
mio que la revista británica Food 
and Travel le ha concedido a Sevi-
lla como Ciudad del Año. Food and 
Travel es una revista de Reino Uni-

do que combina viajes y gastrono-
mía y tiene más de 20 años de exis-
tencia. Las otras ciudades que en 
esta edición han sido candidatas a 
este galardón y que han competi-
do con Sevilla, son Atenas, Berlín, 
Copenhague, Dublín, Dubrovnik, 
Ginebra, Estambul, Nueva York y 
Oporto. Todas ellas grandes capi-
tales con un importante patrimo-
nio histórico y monumental. 

No es la primera vez que la ciu-
dad de Sevilla recibe este tipo de 
galardones, por parte de publica-
ciones extrajeras de repercusión 
internacional. El pasado mes de 
noviembre Sevilla fue reconocida 
como la ciudad más deseada de 
Europa en los premios Wander-
lust Reader Travel Awards 2023. 
La distinción, otorgada por la re-
nombrada revista británica Wan-

derlust. Asimismo, los usuarios de 
la conocida guía Lonely Planet eli-
gieron a Sevilla en 2018 la mejor 
ciudad para viajar. 

Por otra parte, representantes 
de la Federación Internacional 
de Ejecutivas de Empresas Turís-
ticas, (Fiaseet), entidad creada 
en México en 1980, y @MEET, 
su filial española, se reunieron 
con el vicepresidente de Prode-
tur, la sociedad de la Diputación 
de Sevila que gestiona el turis-
mo, Rodrigo Rodríguez Hans, 
para comenzar a establecer una 
serie de colaboraciones futuras 
entre ambas entidades.

La revista británica ‘Food and Travel’ 
premia a Sevilla como Ciudad del Año

 

Angie Moreno recibe el premio.
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J.ALONSO 

SEVILLA 

Las viviendas turísticas se regularon 
en Andalucía por primera vez en el año 
2016, hace ocho años, con una norma-
tiva flexible y poco exigente que se ela-
boró con el objetivo de acabar con la 
oferta ilegal y establecer un registro 
público oficial con garantías para los 
propietarios y los clientes. En ese mo-
mento, había en Andalucía, 12.201 vi-
viendas con fines turísticos con un to-
tal de 64.248 plazas. La realidad de este 
fenómeno ha cambiado por completo 
en Andalucía en estos ocho años has-
ta el punto de que ahora mismo supe-
ra en plazas a la oferta reglada de alo-
jamientos hoteleros y se ha multipli-
cado en más de un 900%. En estos 
momentos, en el registro oficial de vi-
viendas con fines turísticos de la Jun-
ta de Andalucía hay contabilizadas 
117.691 viviendas con 619.992 plazas. 
Hoy se aprueba y pronto entrará en vi-
gor el nuevo decreto autonómico de 
Andalucía que intenta establecer me-
canismos de control y limitación.  

La reacción de las administracio-
nes a la evolución de este fenómeno 
no fue acorde con su ritmo de creci-
miento. Primero hubo serias diferen-
cias en cuanto a las competencias y 
las limitaciones legales que incluso 
llevaron a un conflicto legal entre ayun-
tamientos y la Junta de Andalucía. La 
Consejería  asumió la necesidad de es-
tablecer una regulación en noviembre 
de 2021 cuando se realizó el primer 
trámite de consulta previa. Desde en-
tonces han pasado más de dos años y 
el número de pisos ha seguido crecien-
do en toda Andalucía.  

La norma dota a los ayuntamientos 
de la posibilidad de establecer límites 
«proporcionados» a la actividad turís-
tica. Pero no de forma retroactiva. Es 
decir, las viviendas que ya están dadas 
de alta no se pueden suspender. Pero 
sí se establecen obligaciones a las que 
los pisos que existan en estos momen-
tos deben adaptarse y tendrán para 
ello un cierto margen. Una vivienda 
de uso turístico debe tener una dimen-
sión mínima de 14 metros cuadrados 
por plaza y disponer de dos baños si 
el número de plazas es superior a cin-
co y de tres baños si supera las ocho 
plazas. Si una vivienda que está dada 
de alta en el registro no cumple con 
estos mínimos, deberá reajustar el nú-
mero de plazas que oferta y comuni-
carlo al Registro de Turismo. La nor-
mativa establece también la obligato-
riedad de que las cocinas y los baños 

de las viviendas con fines turísticos 
estén completamente equipados y que 
los pisos dispongan de calefacción y 
aire acondicionado, así como una ade-
cuada ventilación. Se da un plazo de 
un año para que los pisos existentes 
cumplan con los nuevos requisitos.  

Además, el decreto pretende dife-
renciar entre los titulares particula-
res de viviendas de uso turístico y las 
empresas gestoras de viviendas que 
se dediquen a esta actividad de forma 
profesional. Por este motivo, se esta-
blece que un titular de viviendas con 
uso turístico sólo puede tener dadas 
de alta dos viviendas por provincia y 
si se supera ese límite deberá pasar a 
operar como empresa gestora lo que 
implica estar dado de alta en el im-
puesto de actividades económicas.  

El problema del decreto, es el con-
trol de su ejecución. Esa es una de las 

principales conclusiones del dictamen 
del Consejo Económico Social de An-
dalucía. Concretamente, para el con-
trol de las normativas municipales de 
limitación en determinados espacios, 
la Junta de Andalucía delega toda com-
petencia a las administraciones loca-
les que serán quienes tendrán que re-
visar si en las altas que se produzcan 
de viviendas con fines turísticos se in-
cumplen su normativa y comunicar-
lo, en ese caso, al registro andaluz. En 
cuando a la adaptación a los requisi-
tos de mobiliario, dotación, dimensio-
nes y equipamientos, no se incluye un 
régimen específico de control de es-
tas viviendas. La  Junta respondió al 
CESS que hay una previsión de incre-
mentar el cuerpo de inspectores de la 
Consejería y ha incluido la posibilidad 
de «celebrar convenios de colabora-
ción con otras administraciones o con 
entidades privadas para facilitar el in-
tercambio de información, así como 
para la utilización conjunta de medios 
o recursos».  

El marco legal decreto que aprue-
ba hoy la Junta se completará con las 
ordenanzas de los ayuntamientos y 
con la futura Ley del Turismo. 

Andalucía intenta controlar un 
parque de 117.000 pisos turísticos

∑ Turismo aprueba el 
decreto que fija nuevos 
requisitos para los 
titulares de viviendas 

En su dictamen al decreto, el 
CESS advierte de la falta de 
inspectores para ejecutar la 
norma y la Junta responde 
que reforzará la plantilla 

Turistas en una calle andaluza  // VANESSA GÓMEZ
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O. L. 

El Consejo de Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía aprueba hoy  el 
decreto de los establecimientos 
de apartamentos turísticos y de 
las viviendas con fines turísticos, 
que entre otras competencias pre-
vé que “los ayuntamientos po-
drán establecer limitaciones en lo 
que respecta al número máximo 
de viviendas con fines turísticos, 
por edificio o sector”, según reco-
gía el borrador de decreto que se 
sometió a información pública. 
Este tipo de viviendas en la comu-
nidad autónoma asciende a unas 
80.000 entre las ocho provincias. 

En la exposición de motivos del 
borrador de decreto el Gobierno 
andaluz argumentaba que con la 
previsión de que los ayuntamien-
tos pudieran establecer limita-
ciones al número máximo de vi-
viendas de uso turístico por edi-
ficio o por sector “se da seguri-
dad jurídica en la aplicación de la 
norma para delimitar competen-
cias con respecto a las que corres-
ponde aplicar a las corporacio-
nes locales en materia urbanísti-
ca y de planificación de su terri-
torio, y tal como establece la Sen-
tencia del Tribunal Supremo nú-
mero 625/2020 de 1 junio, ante 
impugnación del decreto gallego 
conidéntica redacción”.  

 La Junta  argumentó que en su 
normativa “no se prevé una limi-

tación o restricción concreta a la 
actividad económica sobre las vi-
viendas de uso turístico, sino que 
se autoriza a los ayuntamientos a 
hacerlo en el ámbito de sus com-
petencias”, antes de blandir que 
el Supremo concebía que “la po-
sible limitación establecida por 
un Ayuntamiento será la que ha-
brá que ser sometida a un escru-
tinio estricto desde la perspecti-
va de la garantía del mercado y la 
competencia”. 

 Moreno explicó el martes que 
el decreto sobre apartamentos 
turísticos sería el paso previo a la 
nueva Ley del Turismo, así como 

expuso que cuenta con el consen-
so del sector y su pretensión es la 
de velar por la calidad y la mejor 
ordenación de esta actividad, se-
gún una nota del Gobierno anda-
luz. El presidente de la Junta in-
dicó que esta nueva normativa 
sobre apartamentos turísticos 
contribuirá a un mayor control y 
conocimiento sobre el número de 
viviendas activas en cada perío-
do y sobre quién es su verdadero 
explotador, además de la atribu-
ción municipal para establecer li-
mitaciones, prohibiciones, o con-
dicionantes por razones urbanís-
ticas de ubicación o zonificación 

para poder ordenar esta situa-
ción. 

Moreno explicó que el alta de 
una vivienda con fines turísticos 
en el Registro de Turismo se co-
municará a los ayuntamientos 
para que se compruebe su legali-
dad urbanística y esgrimió la in-
corporación de la figura de “em-
presa explotadora” que no existe 
en otras regulaciones autonómi-
cas. “La Administración conoce-
rá qué empresa gestiona profe-
sionalmente los servicios de hos-
pedaje. Con ello se garantizan 
los derechos de los usuarios y de 
los terceros al identificarse al 
prestador real del servicio turís-
tico con independencia de la ti-
tularidad del inmueble”, argu-
mentó. 

Moreno defendió que el nuevo 
decreto incorpora nuevas exi-

gencias de habitabilidad y que se 
elevan los requisitos de confort y 
ha aludido a otra novedad impor-
tante como es la previsión de ce-
lebración de convenios de cola-
boración para el intercambio de 
información sobre las VUT. 

En la misma reunión se dará luz 
verde al cuarto decreto contra la 
sequía, que contempla una inver-
sión de 200 millones de euros de 
los que 50 corresponden a ayudas 
directas al sector agroalimenta-
rio. En este capítulo destaca la 
conducción del agua regenerada 
a las comunidades regantes, una 
gran demanda de éstas.

Los ayuntamientos pueden regular 
ya las 80.000 viviendas turísticas
l La Junta faculta  

a los entes locales 

para limitar el 

número por edificio  

o por cada barrio

E. P. 

Una joven junto a un código de acceso a un piso turístico en Sevilla.

El Consejo de Gobierno 
aprobará el cuarto 
decreto contra la sequía 
dotado con 200 millones 
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Destinos desde el aeropuerto de Sevilla para

el verano de 2024   

:: Destinos nacionales

:: Destinos internacionales

Valencia

Madrid

Almería

Palma de

Mallorca

Lanzarote

Gran Canaria

Tenerife

Norte

Santiago

Bilbao

Barcelona

Nantes

Lisboa

Roma*

París*

Londres*

Amsterdan

Menorca

Ibiza

Fuerteventura

Oporto

Vitoria

Melilla

Santander

Tolousse Pisa

Eindhoven
Manchester

Edimburgo

Marsella

Bruselas

Colonia

Bari

Malta

Milán*

Bolonia

Trieste

Varsovia

Budapest

Lyon

Nápoles

Ginebra

Frankfurt

Munich

Bucarest

Zurich

Alicante

Tenerife

Sur

San SebastiánAsturias

Turín

Catania

Cagliari

*Roma Ciampino 

*Roma Fuimicino 

*Milán Malpensa 

*Milán Bérgamo 

*Londres Stanted

*Londres Lutton

*Londres Gatwick

Birmingham

*Paris Beauvois

*Paris Charles de Gaulle

*Paris Orly

Burdeos

Montpelier

Baden Baden
Nuremberg

Hamburgo

Estocolmo

Viena

Cracovia

Praga

Billund

Dublin

Cork

Marrakech

Rabat

Tánger

Tetuán

Casablanca

Castellón

Palermo

Trapani

Charleroi

Madeira

Weeze

Luxemburgo

Atenas

Récord

con rutas

a 80

ciudades

Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l aeropuerto de Sevilla está ante 
un verano histórico en cuanto 
al número de destinos. A dos 
meses del inicio de la tempora-

da, que comenzará el último fin de se-
mana de marzo, tiene ya confirmados 
un total de 80 vuelos directos con ciu-
dades europeas y del norte de África. La 
programación que han dispuesto las ae-
rolíneas mantiene casi todas las rutas 
del año pasado y añade cinco nuevas 
con respecto al verano de 2023. De ellas, 
tres se han estrenado este invierno y 

El aeropuerto 
tendrá por 
primera vez 80 
rutas en verano

∑ San Pablo recupera el vuelo a Atenas y 
mantiene las conexiones del invierno 
a Budapest y Estocolmo 

∑ Sevilla conectará con veinte ciudades 
nacionales y sesenta internacionales 
de Europa y el norte de África

tendrán continuidad hasta octubre y 
otras dos se abren por primera vez des-
de San Pablo. Se trata de la conexión Se-
villa-Trieste, una ciudad italiana situa-
da al norte y cerca de Venecia que ex-
plotará Ryanair, y Madeira, en Portugal, 
que opera Air Nostrum.  

La compañía irlandesa ha decidido 
también extender en el tiempo las ru-
tas a Birmingham y a Budapest que 
comenzaron el pasado otoño. A ellas 
se unen el vuelo a Estocolmo del gru-
po nórdico SAS, que comenzará el 24 
de febrero. La quinta es Birmingham, 
en Reino Unido, que ha dado buenos 
resultados de ocupación estos meses 
y por eso tendrá continuidad.  

Además se ampliará la frecuencia 
de algunos vuelos con mayor deman-
da como  Sevilla-Barcelona. Así lo 
anunció Vueling en esta edición de Fi-
tur con la intención de realizar más 
trayectos para dar respuesta a la de-
manda.  

En conjunto, San Pablo conectará sin 
escala con ochenta ciudades (84 aero-
puertos), de las que veinte son naciona-
les y otras sesenta, internacionales. En 
esta frenética actividad, Ryanair tendrá 
el mayor peso con casi cincuenta rutas. 
Su directora comercial para España y 
Portugal, Elena Cabrera, confirmó en la 
feria turística al Ayuntamiento de Sevi-
lla este programa, que ya avanzó a los 
medios de comunicación el pasado mes 
de diciembre. Con ello demuestra que 
la capital andaluza sigue siendo un pun-
to estratégico en sus planes de expan-
sión.  

También mantiene su apuesta por 
el destino la aerolínea griega Aegean, 
que volverá a poner en servicio el vue-
lo con Atenas este verano. Lo hará el 
8 de mayo, manteniéndolo hasta el 26 
de octubre, como indica en su página 
web. De momento comenzará con dos 
trayectos semanales que serán los 
miércoles y los viernes.  

En la programación permanece tam-

12 SEVILLA
 LUNES, 29 DE ENERO DE 2024 ABC
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hasta el momento es la siguiente y pue-
de sufrir alguna variación: Alicante, Al-
mería, Asturias, Barcelona, Bilbao, Fuer-
teventura, Gran Canaria, Ibiza, Lanza-
rote, Madrid, Melilla, Menorca, Palma
de Mallorca, San Sebastián, Santander
Santiago de Compostela, Tenerife Nor-
te, Tenerife Sur, Valencia y Vitoria en
España; Bari, Bolonia, Cagliari, Cata-
nia, Milán, Bérgamo, Pisa, Nápoles, Tre-
viso, Roma (aeropuertos de Fiumicino
y Ciampino), Trapani, Trieste y Turín
en Italia; Ginebra y Zúrich, en Suiza
Birmingham, Edimburgo, Londres (ae-
ropuertos de Luton, Stansted y Gat-
wick) y Mánchester, en Reino Unido
Bruselas (aeropuertos de Bruselas y
Charleroi), en Bélgica; Burdeos, Lyon
Marsella, Montpellier, Nantes, París (ae-
ropuertos de Orly, Charles de Gaulle y
Beauvais) y Toulouse, en Francia; Bi-
llund, en Dinamarca; Estocolmo, en
Suecia; Dublín y Cork, en Irlanda; Lis-
boa, Madeira y Oporto, en Portugal; Ca-
sablanca, Marrakech, Rabat y Tetuán
en Marruecos; Fráncfort, Múnich, Co-
lonia, Hamburgo, Baden-Baden, Nu-
remberg y Dusseldorf, en Alemania
Ámsterdam y Eindhoven, en Holanda
Cracovia y Varsovia, en Polonia; Malta
Luxemburgo; Viena, en Austria; Ate-
nas, en Grecia; Praga, en la República
Checa y Bucarest, en Rumanía. 

Varios pasajeros en 

el vestíbulo del 

aeropuerto de Sevilla 

 // RAÚL DOBLADO

bién la conexión con Bucarest que vie-
ne ofreciendo Wizz Air desde hace tres 
años. Esta compañía amplía su presen-
cia en el aeródromo sevillano con rutas 
a Roma (aeropuerto de Fuimicino) y a 
Varsovia.  

La conectividad con el norte de Áfri-
ca es otro de los puntos importantes. 
De cara al verano estará casi intacta, 
salvo por el enlace con Tánger, que se 
cancela. Lo venía ofreciendo Ryanair, 
pero no lo ha incluido en el mapa de ru-
tas de la nueva temporada. Es el único 
destino que se pierde en este territorio 
en el que también opera Air Maroc, el 
grupo de aviación nacional del gobier-
no marroquí que ofrece vuelos a Casa-
blanca, Marrakech, Rabat y Tetuán.  

Otro que también se cae es el enlace 
directo a Palermo, que se ha sustituido 
por Trapani, situada a pocos kilómetros 
en la isla de Sicilia. Esta ruta se inaugu-
ró en otoño y la buena acogida ha per-
mitido que continúe otros seis meses 
más.  

La mayoría de estas rutas comien-
zan a operar el último fin de semana de 
marzo, pero habrá algunas que se re-
trasarán hasta mayo y julio como es el 
caso de Funchal (Madeira). La progra-
mación confirmada por las aerolíneas 

El consejero de Turismo, 
Arturo Bernal, confirmó en 
Fitur que el plan estratégico 
de conectividad fija para 
Sevilla una nueva conexión 
con México. Bernal aseguró 
que es un mercado «intere-
sante» por un doble motivo: 
su elevado gasto en el destino 
y por el nivel cultural, ya que 
esto permite que «no se 
produzca una descompensa-
ción entre el turista y el 
sevillano». A la par, el Ayunta-
miento ha iniciado contactos 
con Aeroméxico para realizar 
una promoción. 

México, un nuevo 
destino que se 
pone en el radar

E
l aeropuerto de Sevi-
lla va camino de su-
perar el récord de 

2023, cuando alcanzó los 
ocho millones de pasajeros. 
La programación de vuelos 
que han hecho las aerolí-
neas para este verano es la 
mejor de la historia con 80 
destinos. Estos números son 
el mejor argumento para 
planear a lo grande y captar 
al fin un vuelo de largo ra-
dio que abra la puerta al 
continente americano. An-
tes era Nueva York y ahora 
dicen que México. Veremos.

A lo grande

ADRIANO
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PALMAS Y PITOS 

SERGIO 

MILLANES 

BENJAMÍN 

NETANYAHU o DIRECTOR DEL AEROPUERTO DE SEVILLA 

Las obras de ampliación de 

o PRIMER MINISTRO DE ISRAEL 

La terminal del Aero-

puerto de Sevilla han 

dado buenos resul

tados. 2023 termi

nó con un récord 

histórico de más de 

ocho millones de 

pasajeros. Además, 

es el octavo aeródromo 

a nivel nacional que más 

mercancía mueve. 

EL horror no tiene fin en La 

Franja de Gaza. EL ase

dio israelí al princi

pal hospital del Sur 

ha causado 150 

muertos. EL blo

queo obliga al en

tierro de Los cadá

veres en el patio de 

un centro donde se 

ca lcula que se refugian 

18.000 desplazados. 
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Ana S. Ameneiro   

Sergio Millanes (Madrid, 1977), 
el ingeniero técnico aeronáutico 
que dirige el aeropuerto de Sevi-
lla desde 2021, explica los facto-
res que han derivado en los más 
de ocho millones de pasajeros el 
pasado año. 
–¿Cómo valora el récord históri-
co de pasajeros logrado en 
2023? 
–Estamos muy satisfechos por el 
resultado obtenido (8.071.524 
pasajeros), reflejo del interés y la 
disposición del aeropuerto por 
ampliar su área de influencia y 
su actividad. Toda mejora en la 
actividad conlleva una mejora en 
la sociedad y en el desarrollo so-
cioeconómico del área que sirve.  
–¿En qué medida ha influido la 
modernización y ampliación de 
la terminal en ese récord? 
–Puedo garantizar que ha influi-
do. De no ampliar la capacidad, 
habría sido más complicado cre-
cer por falta de espacio. La am-
pliación del aeropuerto se ha ba-
sado en los datos que facilitan las 
compañías y hablando con ellas. 
Nosotros facilitamos la tarea de 
mover gente. También el creci-
miento atrae crecimiento porque 
las compañías ven que en el aero-
puerto se invierte, que mejoran 
las instalaciones, que su operati-
va es mejor en cantidad y cali-
dad. Ha cambiado mucho la ma-
nera de operar de las compañías, 
con una mayor eficiencia. Nues-
tros clientes son los pasajeros y 
las compañías aéreas. Si tratas 

bien a los clientes estos vuelven 
con más frecuencia. Hemos no-
tado una gran mejoría en los ser-
vicios que prestamos a las com-
pañías aéreas y eso se traduce en 
buenos números en sus indica-
dores de actividad. Además, el 
terminal se ha abierto al exterior, 
se ha hecho más permeable. In-
cluso la zona vieja del aeropuer-
to se ha renovado y hecho más 

premiable. El pasajero percibe 
ahora una luz. El de Sevilla era 
un aeropuerto con poca luz y eso 
ha cambiado radicalmente.  
–La capacidad máxima del aero-
puerto son 10 millones de viaje-
ros ¿se sobrepasará pronto esta 
cifra? 
–Esa capacidad de 10 millones 
que tenemos ahora es una cifra 
estimada que va a aguantar un 

tiempo. Cuando hablamos de la 
capacidad no significa que el pa-
sajero 10 millones más uno no 
pueda entrar. Es decir, si nos ve-
mos con problemas de capaci-
dad, actuaremos sobre los proce-
sos que funcionan en el aero-
puerto: accesos, parking, factu-
ración, filtro, embarque, llega-
das, plataforma, etc. Podemos 
actuar sobre el proceso más limi-

tante para que esa capacidad to-
tal suba. Por ejemplo, si se nece-
sitan más puertas de embarque, 
actuaríamos ampliándolas.    
 –¿En 2025 podrían sobrepasar 
los 10 millones de viajeros? 
–Si las perspectivas se mantie-
nen, parece que el crecimiento 
seguirá. Si me pregunta si llega-
remos entonces a los 10 millo-
nes, lo dudo. Aunque es verdad 
que dudaba de que fuéramos a 
hacer el récord histórico en este 
año y lo hemos hecho. O sea, 
que puede pasar. Si pasa vere-
mos signos con antelación que 
nos harán actuar sobre esos pe-

queños subsistemas o procesos.  
–¿Qué planes a medio y largo 
plazo tiene el aeródromo? 
–Si la demanda de tráfico va cre-
ciendo, tendremos que ir adap-
tándonos. Nuestro plan a corto y 
medio plazo es tocar esos subsis-
temas que le decía que estén un 
poco más ajustados en cuanto a 
su capacidad. A largo plazo, ten-
dremos que hacer alguna inver-
sión de calibre. 
–Los viajeros de conexiones in-
ternacionales todavía no se han 
recuperado al 100% tras la pan-
demia.  

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Sergio Millanes posa en uno de los nuevos espacios del aeropuerto.

 

 

“Este verano esperamos un fuerte 
crecimiento de pasajeros internacionales” 

l Tras lograr un récord histórico en 2023, augura que el aeródromo hispalense seguirá 
creciendo y puede afrontar las reformas necesarias si sobrepasa los 10 millones de viajeros

 

–El movimiento de mercan-
cías en el aeropuerto es uno 
de sus puntos fuertes.  
–El transporte diario de mer-
cancías (carga) es muy impor-
tante en el aeropuerto de Sevi-
lla. En el ranking nacional, Se-
villa es el octavo aeropuerto a 
nivel nacional que más mer-
cancías mueve, con 10.914 to-
neladas de mercancías contabi-
lizadas en 2023, un 9,5% más 
que en 2022 y un 10,3% por en-
cima de los registros de 2019. 
Por ritmo de crecimiento 
(+9,51%), Sevilla fue el año 
pasado el segundo aeropuerto 
de la red de Aena que más cre-
ció en la actividad de carga. 
–¿A qué atribuye esta buena 
posición en el ranking nacio-
nal?  

  

 

El de Sevilla  
era un aeropuerto  
con poca luz  
y eso ha cambiado 
radicalmente”
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–En los últimos meses de 2023, 
estábamos prácticamente en los 
valores de reparto que había an-
tes de la pandemia (50% inter-
nacional-50% nacional). El tráfi-
co internacional es el que más es-
tá creciendo y para este verano el 
crecimiento de pasajeros inter-
nacionales pensamos que puede 
ser fuerte. 
–La conexión del aeropuerto con 
la estación de tren de Santa Jus-
ta no acaba de construirse, ¿la 
ve urgente?  
–Valoramos positivamente cual-

quier iniciativa de otras admi-
nistraciones que lleve a una me-
jora de la capacidad del pasaje-
ro para llegar al aeropuerto, 
cualquier mejora en la accesibi-
lidad y en la conexión con el ae-
ropuerto porque queremos que 
sea lo más fácil posible para to-
dos los usuarios, pero no está en 
nuestras competencias. Un tren 
al aeropuerto siempre aporta, 

cuantas más opciones, mejor. 
Las administraciones contaron 
con nosotros en los estudios pre-
vios y les hemos ayudado a que 
sigan adelante, pero no nos han 

transmitido una fecha cerrada. 
–¿Qué opina sobre el peso supe-
rior al 90% de las compañías low 

cost en Sevilla desde hace años? 
–Creo que la frontera entre las 
low cost y las que no lo son es  
muy difusa porque todas las 
compañías van a ajustar costes 
en la medida de lo posible. Es 
una tendencia internacional de 
crecimiento de estas compañías 

y las que no lo son han adoptado
las mismas prácticas. Poca gente
deja de ir a un destino porque la
compañía que lo opera sea low

cost. Nuestro objetivo es cuantas
más compañías mejor, diversifi-
car lo máximo posible, dar opor-
tunidad a todas las que quieran
operar con nosotros y hacerlo en
las mejores condiciones. Ade-
más, las compañías apuestan por
aquellos destinos a los que le ven
rentabilidad. Nosotros queremos
todos los pasajeros. Igual que
crecen las low cost están crecien-

do algunas otras. Estamos ope-
rando con cada vez mayor núme-
ro de compañías y las tratamos a
todas igual de bien. Hay otras
compañías pequeñas que siguen
creciendo mucho en volumen:
Transavia, Tap y Wizzair. Si hu-
biera un problema con esas com-
pañías, lo habría a nivel interna-
cional porque operan en muchas
ciudades. 

Sobre la conexión 
con Santa Justa, 
valoramos cualquier 
mejora en la 
accesibilidad” 

Millanes junto a un avión de la húngara Wizzair, una de las compañías que más están creciendo.
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ABC SEVILLA  

El Consejo de Gobierno de la Junta 

de Andalucía aprobará hoy el cuar-

to decreto de medidas urgentes ante 

la situación de la sequía. Se trata 

de un programa de iniciativas en 

distintos ámbitos valorado en 200 

millones de euros que se suma a los 

300 millones incluidos en los ante-

riores decretos. Con estas actuacio-

nes la Administración autonómi-

ca trata de hacer frente a una «si-

tuación crítica» que salvo que se 
produzca un cambio en cuanto a 

las precipitaciones derivará en res-

tricciones de agua en las principa-

les aglomeraciones urbanas, según 

anunció el propio presidente de la 

Junta, Juanma Moreno.  

El decreto incluye en primer lu-

gar las bases de una convocatoria 

de 50 millones de euros en ayudas 

al sector agroalimentario, así como  

las bases que permitan ampliar los 

terciarios que pueden acceder a 

aguas regeneradas en las zonas de 

Antequera, Motril, Guadalhorce y 

Jerez. Para esto, en cualquier caso, 

será también necesaria la ejecución 

de las conducciones.  

En segundo lugar, la normativa 

establece sistemas de colaboración 

con pequeñas y medianas pobla-

ciones que sufren problemas de 

abastecimiento o que requieran la 

ejecución de inversiones para evi-

tar las fugas de agua que impiden 

un uso eficiente de este recurso bá-

sico. Para ello, el objetivo de la Jun-

ta de Andalucía es articular conve-

nios de colaboración con las dipu-

taciones provinciales.  

En tercer lugar, como ha ocurri-

do en los anteriores decretos, la 

Consejería de Agricultura, Pesca, 

Agua y Desarrollo Rural prevé una 

batería de declaraciones y proyec-

tos de nuevas inversiones de inte-

rés autonómicos. Entre ellas, des-
taca la ampliación de la desalado-

ra de la Costa del Sol, que ha 

asumido la Administración auto-

nómica, desaladoras portátiles de 

forma provisional, mejoras en el 

abastecimiento de la Axarquía con 

la ETAP del Trapiche, sondeos en 

zonas como Fuengirola o el canal 

de Guadarranque o la recuperación 

de las tomas de agua en los puer-

tos de Algeciras, Málaga y Carbo-

neras para facilitar si fuera nece-

sario la llegada de barcos cargados 

de agua potable.  

La Junta de Andalucía, además, 

mantiene la reclamación al Estado 

de la ejecución de un mayor plan 

de inversiones en la comunidad au-

tónoma específicamente en el ám-

bito de las desaladoras y las presas.

La Junta aprueba 
su cuarto decreto 
de medidas por la 
«situación crítica» 
de la sequía 

INVERSIÓN AUTONÓMICA
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La desalación llegó a España por prime-
ra vez en los años 60 como una técnica 
eficiente y sostenible para reutilizar 
agua del mar para los regadíos y para el 
consumo humano que tuvo su primera 
experiencia en las Islas Canarias. Los 
primeros proyectos llegaron a Andalu-
cía, décadas después, a principios del 
siglo XXI con las grandes estaciones de-
saladoras de Marbella y de la provincia 
de Almería. Ahora mismo, la comuni-
dad tiene algunas de las plantas más 
avanzadas y con más capacidad de Es-
paña, e incluso de Europa, como es el 
caso El Atabal, en Málaga, que produce 
165.000 metros cúbicos al día y Carbo-
neras, con 120.000 y posibilidad de lle-
gar a los 140.000 próximamente.   

Sin embargo, la red no ha tenido ni 
las inversiones ni la continuidad nece-
saria en los últimos años, un escenario 
que ahora se intenta revertir aunque, 
como todos los implicados admiten, ya 

es tarde para que contribuyan con todo 
su potencial a afrontar los efectos de la 
sequía en el consumo humano y en el 
sector agroalimentario de este 2024. Si 
se ejecutaran todos los proyectos aho-
ra en marcha la capacidad real se po-
drían incrementar en un 83%. Pero, en 
algunos casos, como las nuevas cons-
trucciones, esto no va a tener efecto has-
ta casi 2030 ya que, como señala el pre-
sidente de la Asociación Española de 
Desalación y Reutilización de Agua, Do-
mingo Zarzo, se tardan cinco años en 
construir y activar una desaladora.  

La red de desalación andaluza la con-
forman en estos momentos seis desa-
ladoras dependientes del Estado, a tra-
vés de Acuamed (Marbella, Carbone-
ras, El Atabal, Bajo Almanzora, Campo 
de Dalías y Mar de Alborán), una priva-
da en manos de una comunidad de re-
gantes de Almería (Cueva de Almanzo-
ra) y una municipal, en coordinación 
con la Junta de Andalucía, en la ciudad 
de Almería. De estas ocho, dos, Bajo Al-
manzora y Mar de Alborán, siguen pen-
dientes de que se culminen las actua-
ciones para ponerlas en servicio. Por 
tanto, entre todas producen realmen-
te en torno a 480.000 metros cúbicos 
de agua al día, lo que representa el con-
sumo humano de en torno a tres millo-
nes de personas, unos 178 hectómetros 
de agua al año. No obstante, una parte 

importante de este agua se destina al 
campo. En estos momentos, hay una 
batería de inversiones en marcha  para 
ampliar esta capacidad. A corto plazo, 
las administraciones prevén poner en 
servicio Mar de Alborán  (que procede 
de la adquisición por parte del Estado 
de una desaladora promovida por una 
comunidad de regantes) y Bajo Alman-
zora (cerrada desde un accidente en 
2012 por una riada). El otro reto es eje-
cutar las inversiones que amplíen la ca-
pacidad de Marbella (una inversión que 
está llevando a cabo la Junta y que debe 
culminar en verano), Campo de Dalías 
y Carboneras (en manos del Estado). 
Esto permitiría incrementar la capaci-
dad en unos 220.000 metros cúbicos al 
día, 80 hectómetros cúbicos al año. 

A esto se añade el gran proyecto in-
cluido en el decreto de sequía de mayo 
aprobado por el Gobierno de España: 
construir dos desaladoras más, una en 
el levante y otra en la Costa del Sol, con 
una capacidad cada una de 25 hectóme-
tros cúbicos al año, aproximadamente, 
90.000 metros cúbicos al día, con posi-
bilidad de duplicarse en una segunda 
fase. Gobierno y Junta aún siguen en-
zarzados en cuanto al reparto de com-
petencias y funciones en estos proyec-
tos. Desde que el acuerdo se cierre has-
ta que se pongan en servicio pasarán al 
menos cinco años. Cuando este la red 
completa, la producción llegaría a casi 
900.000 metros cúbicos al día, casi el 
doble de la producción real actual.  

Este retraso incide en el consumo de 
agua, que podría estar garantizado en 
muchas zonas de Andalucía Oriental y 
en la producción agraria de estar la red 
ya completa. Su efecto, en cualquier caso 
se concentra en dos provincias: Mála-
ga, donde estas instalaciones están di-
señadas asumen la población censada 
y toda la ampliación que se produce por 
efectos del turismo pero no tanto los 
cultivos de la Axarquía. Y Almería, don-
de además de la población es funda-
mental para los cultivos del levante.  

«Estamos en una situación crítica y 
vamos muy tarde. Necesitaríamos te-
ner la nueva desaladora de la Costa del 
Sol ya en marcha y aún está lejos de em-
pezar. No hay transparencia y no tene-
mos información», explica el presiden-
te de la Asociación Española de Frutas 
Tropicales, Álvaro Palacio. Las depura-
doras actuales de Marbella y El Atabal 
son principalmente para la población y 
no para uso agrícola. Desde la zona de 
Almería, hace balance de la situación la 
presidenta de la Asaja, Adoración 
Blázquez: «Antes usábamos aguas sub-
terráneas y las desaladoras se usaban 
de apoyo. Pero cada vez dependemos 
más del agua desalada». De las desala-
doras públicas que funcionan ahora en 
Almería aproximadamente la mitad de 
la producción global, unos 45 hectóme-
tros cúbicos al año, se dedican al cam-
po. El resto es para el consumo huma-
no especialmente en el entorno urba-
no de Almería, según los datos de Asaja. 

Ambos coinciden, no obstante,  en 
una conclusión: si se hubiera actuado 
a tiempo y la red estuviera operativa 
ya los efectos de la sequía de 2024 se-
rían muy distintos y habría agua para 
garantizar riegos y consumo humano. 

Una red de diez desaladoras: el 
gran reto andaluz para la sequía

∑ Los proyectos que 
están en marcha casi 
duplicarían la 
producción real actual 
de las instalaciones 

Desaladoras en Málaga y Almería

Marbella

(+ ampliación)

El Atabal

Cueva de
Almanzora

Bajo
Almanzora

Carboneras

Levante

Campo de
Dalias

(+ ampliación)

Costa
del Sol

Desaladoras
en marcha

Desaladoras
en obras o en proyecto

Almería

Mar de
Alborán

Málaga

Almería

CH. GARCÍA / ABC SEVILLA
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Con carácter general las 
desaladoras son de competen-
cia estatal. Pero se han 
implantado otros modelos 
como el caso de la ciudad de 
Almería, que fue promovida 
por el Ayuntamiento con la 
cooperación de la Junta de 
Andalucía o por parte de 
comunidades de regantes 
(hubo dos experiencias 
importantes pero ya sólo 
queda una en funcionamien-
to). En el plan de ampliación, 
la Junta ha asumido la actua-
ción de Marbella, pero pide al 
Gobierno que ejecute el resto. 
El Ministerio, por su parte, le 
pide más compromiso e 
implicación en hacer los 
proyectos y financiarlos. 

Tres modelos de 
gestión y conflictos 
de competencias 

En Málaga y Almería hay 
seis desaladoras en 
marcha, dos pendientes de 
actuaciones y dos que están 
aún sólo en proyecto D
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S. A. SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha aprobado el 

Plan de Inspección del Juego y Apues-

tas para el ejercicio 2024-2026, que 

prevé, entre otras cuestiones, «revi-

siones periódicas en todos los locales 

de juego y apuestas, a efectos de veri-

ficar que en los mismos se controla e 

impide tanto el acceso de personas 

menores de edad», como «el acceso 

de personas incluidas e inscritas en 

el Registro de control e interdicciones 

de acceso a los establecimientos de-

dicados a la práctica del juego». 

Se trata de un plan con periodici-

dad trienal que la Junta, a través de la 

Consejería de Economía, Hacienda y 

Fondos Europeos, considera que cons-

tituye «un instrumento altamente efi-

caz y adecuado para conseguir un 

buen conocimiento sobre el nivel de 

cumplimiento y observancia de las 

condiciones y requisitos que, depen-

diendo de cada subsector» de la ma-

teria de juego y apuestas, «le son apli-

cables por las disposiciones legales a 

tal efecto establecidas, así como para 

la persecución y erradicación en el 

ámbito territorial de la comunidad 

autónoma de Andalucía de la organi-

zación y práctica del posible juego 

clandestino». 

Desde el Gobierno andaluz argu-

mentan en la resolución en la que se 

publica dicho plan que «los resulta-

dos obtenidos mediante la ejecución 

de anteriores planes de inspección 

muestran la necesidad, conveniencia 

y eficacia de establecer, de una forma 

permanente y sistemática, actuacio-

nes de control administrativo que ga-

ranticen el cumplimiento de la lega-

lidad vigente».

La Junta aprueba un plan de 
inspección en locales de juegos

CONTROLAR ACCESO DE MENORES
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aeropuerto tiene 6.800 metros 
cuadrados de superficie. Va-
mos a dotar de una superficie 
mucho mayor la plataforma 
donde estacionan los aviones 
para hacer una zona exclusiva 
de carga. Vamos a separar los 
cargueros, que ahora están en 
la plataforma comercial, para 
hacer una plataforma indepen-
diente porque los ritmos y las 
actividades de carga no coinci-
den con los ritmos y activida-
des de los pasajeros. Por efi-
ciencia es mejor tenerlos sepa-
rados. En esa zona de carga se 
montará la nueva terminal de 
carga. Estamos hablando con 
las compañías que procesan 
carga (la principal es DHL) pa-
ra que sea lo más cómodo para 
ellos a futuro.

–Hemos crecido tanto por el au-
ge del comercio electrónico y por 
la actividad aeronáutica (cons-
trucción de piezas para aviones 
en Airbus y más). Tenemos pla-
nes para desarrollar una nueva 
zona de carga más amplia y más 
cómoda. A raíz de ese crecimien-
to, haremos una inversión en los 
próximos años que facilite y me-
jore las condiciones para que si-
ga creciendo el negocio de carga.  
–¿En qué consiste la inversión 
para potenciar aún más la acti-
vidad de carga?  
–La actual terminal de carga del 

  

El director del aeropuerto ante las nuevas cristaleras tras la reforma.

“Sevilla es el octavo aeropuerto  
que más mercancías mueve”
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ABC SEVILLA 

La Asociación Española de Exporta-

dores e Industriales de Aceituna de 

Mesa (Asemesa) reclamó al nuevo di-

rector ejecutivo del Consejo Oleíco-

la Internacional (COI) que apoye a la 

aceituna de mesa para que los nue-

vos sistemas de información nutri-

cional frontal tengan en cuenta las 

especiales propiedades de este pro-

ducto, al igual que se hizo con el acei-

te de oliva. En un encuentro entre 

ambas entidades, se analizaron te-

mas como la lucha contra los aran-

celes de EE.UU. o la necesidad de ar-

monizar normas en base a la Norma 

de Aceituna del COI.

Asemesa pide un 
etiquetado 
nutricional bueno 
para la aceituna

REUNIÓN CON EL COI
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

E
l 17 de junio de 1995 fue una 

fecha histórica en la política 

andaluza, ya que ese día la mu-

jer llegó por primera vez a la 

Alcaldía de una capital de provincia 

en la comunidad autónoma. En reali-

dad no fue una mujer, sino tres: Teófi-
la Martínez, en Cádiz; Celia Villalobos, 

en Málaga, y Soledad Becerril, en Se-

villa. Las tres habían sido candidatas 

del PP en las elecciones municipales 

celebradas casi un mes antes, el 28 de 

mayo, en una calculada apuesta del 

presidente regional del partido, Javier 

Arenas, quien recurrió a tres políticas 

de primera fila para tratar de arreba-

tar a la izquierda sendas capitales de 

provincia. Se trataba de un PP al alza 

que en las elecciones autonómicas de 

un año antes se había quedado a solo 

cuatro escaños del PSOE. La apuesta 

femenina le salió redonda a los popu-

lares, que se hicieron no solo con esas 

tres capitales, sino con las cinco res-

tantes con candidatos masculinos.  

Desde entonces, otras seis mujeres 

han tomado el bastón de mando en las 

capitales andaluzas. Tres de ellas lo 

han hecho con el PP, hasta sumar un 

total de seis, por dos del PSOE y una 

de IU. Se trata, por orden cronológico, 

de Rosa Aguilar, elegida en 1999 alcal-

desa de Córdoba por IUCA, cargo en el 

que estaría una década –y que aban-

donaría para ser consejera en el pri-

mer Gobierno de José Antonio Griñán; 

la socialista Carmen Peñalver, elegida 
alcaldesa de Jaén en 2007 y quien se 

mantuvo en el cargo hasta 2011; Isabel  

Ambrosio, alcaldesa de Córdoba por 

el PSOE entre 2015 y 2019; María del 

Mar Vázquez, proclamada alcaldesa 

de Almería en 2022, después de que el 

hasta entonces primer edil, Ramón 

Fernández Pacheco, abandonase el 

Ayuntamiento para integrar el Gobier-

no de Juanma Moreno; Pilar Miranda, 

elegida alcaldesa de Huelva en las pa-

sadas elecciones municipales de  2023, 

y Marifrán Carazo, también votada ma-

yoritariamente por los ciudadanos de 

Granada en los últimos comicios para 

dirigir la ciudad. Vázquez, Miranda y 

Carazo, las tres alcaldesas en activo –

a la que habría que sumar a María José 

García Pelayo, alcaldesa de Jerez y pre-

sidenta de la FEMP–, todas  ellas del 

PP, se encontrarán hoy en un acto pú-

blico por primera vez para participar 

en el foro ‘Andalucía en Femenino’ que 

organiza ABC de Sevilla. 

Pese a que la izquierda se atribuye 

en su retórica política la defensa de la 

mujer y el fomento de su empodera-

miento, lo cierto es que ha sido el cen-

tro derecha quien ha apostado más de-

cididamente por el liderazgo femeni-

no en el ámbito municipal, al menos 

en lo referente a las capitales andalu-

zas. Los datos son elocuentes, ya que 

el balance histórico es de seis alcalde-

sas del PP por tres de la izquierda, dos 

socialista y una de IUCA.  

Currículum 

Los roles de las alcaldesas del PP han 

sido además más destacados: Teófila 

Martínez fue en su día la alcaldesa más 

votada de España y se mantuvo al fren-

te del Ayuntamiento de Cádiz duran-
te veinte años con sucesivas mayorías 

absolutas. Soledad Becerril, que ade-

más de ser la primera alcaldesa de Se-

villa fue la primera ministra de la de-

mocracia y la primera Defensora del 

Pueblo, fue primer edil de la capital 

andaluza cuatro años y volvió a ganar 

las elecciones, pero renunció a gober-

nar junto al andalucista Alejandro Ro-

jas-Marcos. Celia Villalobos ganó dos 

elecciones y dejó la Alcaldía de Mála-

ga para ser ministra con Aznar. Es lla-

mativo que tras las elecciones muni-

cipales del pasado 28 de mayo se haya 

repetido la misma coyuntura de 1995 

casi treinta años después. Nuevamen-

te tres alcaldesas del PP en un mapa 

municipal copado por este partido, 

que se impuso en todas las capitales 

de provincia.  

Entre una terna de alcaldesas po-

pulares y otra gobernaron las tres pri-

meras ediles de la izquierda, de las que 

solo Rosa Aguilar logró renovar su 

triunfo en las elecciones municipales. 

La entonces candidata de IUCA se 

mantuvo al frente del consistorio cor-

dobés tras las elecciones de 2003 y 

2007, hasta que decidió dejar la polí-

tica municipal y su partido para ingre-

sar como independiente en el primer 

Gobierno de José Antonio Griñán en 

2009, después de que Manuel Chaves 

abandonase la Junta de Andalucía para 

ser vicepresidente tercero de José Luis 

Rodríguez Zapatero. Acababa de esta-

El PP ‘golea’ al PSOE en la apuesta 
por la mujer en los ayuntamientos
∑ De las nueve políticas que han sido 

alcaldesas en las capitales andaluzas, 
seis lo han sido con los populares  

∑ Teófila Martínez sigue siendo la que 
más tiempo ha estado en el cargo: 
veinte años con el bastón de mando

Huelva 
2023 

Pilar Miranda

Sevilla 
1995-1999 

Soledad Becerril

Almería 
2022 

Mª del Mar Vázquez

Málaga 
1995-2000 

Celia Villalobos
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llar el caso ERE y los socialistas inten-
taban mostrar una regeneración ante 
lo que se venía encima. Las otras dos 
alcaldesas de izquierda que han teni-
do las capitales andaluzas llegaron 
con sendos pactos de gobierno. En los 
comicios de 2007, el PP se impuso en 
la ciudad de Jaén con 13 concejales, a 
uno de la mayoría absoluta. El PSOE 
obtuvo 12, y los socialistas pactaron 
con IU, que había obtenido dos, para 
hacer alcaldesa a Carmen Peñalver. 
Cuatro años después, en las eleccio-
nes de 2011, el PP se impondría con 
mayoría absoluta.  

Respecto a Ambrosio, en los comi-
cios de 2015 el PP ganó las elecciones 
en Córdoba con 11 concejales, pero no 
pudo evitar el pacto de la izquierda en 
un Ayuntamiento muy atomizado en 
el que el PSOE obtuvo 7 concejales, 
IUCA 4, Ganemos Córdoba 4, Ciuda-
danos 2 y UCOR, el partido fundado 
por Rafael Gómez, uno. Isabel Ambro-
sio fue alcaldesa durante cuatro años, 
pero tras las siguientes elecciones, en 

2019, el popular José María Bellido ob-
tendría la Alcaldía gracias al apoyo de 
Ciudadanos y la abstención de Vox. 
Bellido sigue de alcalde tras ganar con 
mayoría absoluta en 2023. 

Historia 

Como se ha referido, la estadística de 
las alcaldesas de las capitales de pro-
vincia andaluzas cuestiona la habi-
tual retórica partidista en la que la iz-

quierda se presenta habitualmente 
como la ideología que favorece a las 
mujeres y que ha resultado histórica-
mente decisiva en el empoderamien-
to político femenino. La historia, sin 
embargo, demuestra que de la teoría 
a la práctica hay un buen trecho. 

No se trata solo de las mujeres al-
caldesas en las capitales. En las pri-
meras elecciones municipales de 1979 
ya se veía un sesgo en la apuesta fe-
menina que no se corresponde con 
esta creencia generalizada. La mujer 
tenía entonces todavía una presencia 
muy secundaria en la política españo-
la. Las listas de los partidos y agrupa-
ciones independientes que se presen-
taron en los 760 municipios andalu-
ces en aquella primera cita municipal 
con las urnas estaban muy lejos de la 
paridad. Concretamente se presenta-
ron 2.497 listas con 32.226 aspirantes, 
de los que el 92,7 por ciento eran hom-
bres (29.892 candidatos) y el 7,3 por 
ciento mujeres (1.396 candidatas).  

De los dos partidos mayoritarios, 
fue el centro derecha el que apostó de 
forma más decidida por la mujer. Así, 
la UCD presentó a 320 candidatas 
(13,7%), mientras que el PSOE contó 
con 249 aspirantes femeninas (10,6%).  
El PCE llevaba un 15,7% de candidatas 
y el PSA un 6,3%, según el informe.  
UCD no solo llevaba más mujeres que 
el PSOE, sino también en mejores 
puestos. Así, la formación centrista 
presentó a nueve candidatas a alcal-
día, mientras que los socialistas solo 
pusieron a cinco mujeres como cabe-
zas de listas electorales. 

Aquellos primeros comicios muni-
cipales dejaron nueve alcaldesas elec-
tas en Andalucía, dos de UCD, dos del 
PSOE, una del PCE y cuatro indepen-
dientes, todas ellas en municipios muy 
pequeños. Las mujeres que tuvieron 
el privilegio de ser pioneras en el lide-
razgo municipal fueron Carmen Ama-
te (PSOE), en la localidad almeriense 
de Pechina; María Villalpando (UCD), 
que sería alcaldesa de Senes, también 
en Almería; Adoración Antolín (UCD), 
en Uleila del Campo, Almería; María 

del Pilar Granados (independiente),
alcaldesa del municipio cordobés de
Villaharta; Pilar Pulgar (independien-
te), en Palos de la Frontera, Huelva;
María Morón (PCE), en la localidad
onubense de el Granado; María de los
Ángeles Esteban (independiente), en
el también onubense municipio de
Alájar; Encarnación Anguita (inde-
pendiente), quien se haría con la Al-
caldía del municipio jiennense de Frai-
les; y Carmen Pichardo (PSOE), en la
localidad sevillana de Palomares del
Río. Durante este primer mandato An-
dalucía sumaría tres alcaldesas más
por diferentes avatares en sendos mu-
nicipios. En el municipio granadino
de Otura en 1982 se proclamaría alcal-
desa María de los Ángeles Palomino
(independiente), y en noviembre de
ese mismo año Isabel Rodríguez (UCD)
sería designada alcaldesa de Colme-
nar, en Málaga. Por su parte, María Me-
sones sería elegida alcaldesa de la en-
tidad local de Algallarín, dependien-
te de Adamuz, en Córdoba.  

Antes de la democracia 

Son los nombres pioneros del rol de
la mujer en la política municipal, aun-
que otras 17 mujeres habían sido  ele-
gidas alcaldesas por nombramiento
directo en diferentes municipios du-
rante la dictadura de Primo de Rive-
ra, la Segunda República y el franquis-
mo. Las alcaldesas de las dictaduras
fueron designadas por la autoridad ci-
vil, mientras que en 1936 Amalia To-
rrijos fue nombrada alcaldesa de Co-
ripe, en Sevilla, tras ser destituido el
alcalde por el gobernador civil y ser
elegida al tratarse de la funcionaria
más joven. Su hijo, Antonio, sería dé-
cadas después candidato a la Alcaldía
de Sevilla por IU y primer teniente de
alcalde.  

Este rol marginal ha cambiado hoy
de forma radical. Andalucía es la quin-
ta comunidad autónoma española con
mayor número de mujeres concejales,
al tener un 37,85% de féminas con re-
presentación en los ayuntamientos
frente al porcentaje de ediles varones.

Cádiz 
1995-2011 

Teófila Martínez

Jaén 
2007-2011 

Carmen Peñalver

Granada 
2023 

Marifrán Carazo

Córdoba 
1999-2009 

Rosa Aguilar

  
2015-2019 

Isabel Ambrosio

De las tres alcaldesas de 
capitales de la izquierda, 
solo Rosa Aguilar, de IUCA, 
logró renovar su cargo      
en las urnas 

En las primeras elecciones 
municipales, en 1979, la 
UCD presentó más 
candidatas mujeres (320) 
que el PSOE (249)
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

La Dirección General de Patrimonio, 

dependiente de la Consejería de Eco-

nomía, Hacienda y Fondos Europeos, 

espera que los últimos trámites con el 

Ayuntamiento sirvan para encontrar 

por fin una solución a la actual situa-

ción del Canal de la Expo, mantenida 

en el tiempo y con una imagen impro-

pia de la ciudad de Sevilla, repleto de 

hierba e imposible de seguir siquiera 

con la mirada.  

Después de algunas subastas falli-

das, en la que los posibles inversores 
llegaron a comentar lo «poco atracti-

vo» que resultaba comprar unos te-

rrenos con «muchísimos impedimen-

tos», surge ahora, a tenor de los últi-

mos movimientos, un periodo mucho 

más positivo para que el Camino de 

los Descubrimientos de la isla de la 

Cartuja cambie considerablemente y 

se parezca en algo a lo que pensó el 

alcalde, José Luis Sanz, antes de las 

elecciones, todos ellos encaminados 

a un cambio radical de la zona y que 

permita que haya vida en un entorno 

tan bien situado estratégicamente y 

con muchísimo espacio.   

Desde entonces, son varios los in-

versores que han mostrado interés 

en comprar estos terrenos, algunos 

con otras implantaciones también en 

la isla de la Cartuja, pero siempre y 

cuando se acredite el cambio del uso 

del mismo. Entre los técnicos de Pa-

trimonio y la Gerencia de Urbanismo 

se han producido varias reuniones, 

las últimas, ya perfiladas para que 

pronto por fin se acometa el cambio 

que permita que el suelo sea urbani-

zable, según fuentes consultadas. La 

única clave y el gran atractivo para 

que los inversores apuesten definiti-

vamente por entrar en la próxima puja 

pasa por esta medida. 

Después de muchos años en los que 

la Administración andaluza ha ido 

dejando morir poco a poco estas ins-

talaciones, convirtiéndolo en un ver-
tedero con hierros oxidados, e inclu-

so, a veces, en un asentamiento cha-

bolista, atrás pueden quedar las 

últimas acciones sin fructificar. 

Ideas sin final 

En junio de 2022, el valor de tasación 

de estos terrenos fue de 4.331.795 eu-

ros, y no hubo respuesta por ningún 

posible comprador. No interesó. Sin 

más.. Años atrás, también se quedó 

sin ejecutar la construcción de un 

aparcamiento para unas 2.000 pla-

zas, una iniciativa que quedó parali-

zada cuando la Junta consideró que 

no sería necesario activar un parking 

al entender que las más de 2.000 pla-

zas habilitadas en Carlos III eran su-

ficientes para cubrir la demanda del 

parque tecnológico. 

También en 2018, y con el asesora-

miento de la Universidad de Sevilla, 

un estudio realizado llamado ‘Línea 

viva’, y que fue premiado en el Concur-

so de Ideas de la Cátedra Metropol-

Parasol, se quedó en nada. Los inves-

tigadores analizaron las vías de res-

cate del cause seco con una oferta 

comercial y de ocio en torno a la ex-
plotación de viveros de claveles. Una 

especie de mercado de flores profe-

sional con actividades paralelas para 

llenar de vida esta zona degradada 

de la isla de la Cartuja. Los viveros 

donde se cultivaría serían visitables 

y formarían parte integrante de todo 

el complejo y servirían como talleres 

sobre el proceso de cultivo y recolec-

ción de la flor. 

Ahora, seis años después, la Direc-

ción General de Patrimonio estima 

que pronto debería encontrarse un 

comprador que acceda a la subasta y 

que cambie el panorama desolador 

de la actualidad, punto clave en algu-

nas de las líneas maestras del proyec-

to que José Luis Sanz expuso el pasa-

do verano en el Círculo de Empresa-

rios de la Cartuja. Imagen del Canal de la Expo en la isla de la Cartuja  // J. M. SERRANO

El Canal de la Expo 
espera el acuerdo 

entre Ayuntamiento 
y Junta para su venta

∑ Patrimonio y 
Urbanismo ultiman 
detalles para  
el cambio del  
uso del suelo  

Con el nombre de Torre 
Banesto durante la Expo 92, 
pero popularmente conocida 
como ‘Pirulí’, la torre mirador 
de casi 100 metros en la isla de 
la Cartuja, es hoy objeto 
preciado de algunos inverso-
res que se han puesto en 
contacto con la Junta de 
Andalucía para conocer cuál 
es su situación. En la Conseje-
ría de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos de la Junta 
están pendientes de sacar a 
subasta la venta, si bien aún 
no hay una fecha concreta. El 
‘Pirulí’ de la Cartuja se abrió 
por última vez hace 20 años, 
en 2004, y haciéndolo coinci-
dir con un congreso de 
estudiantes que se celebró en 
el Pabellón del Futuro. La 
torre es una de las atracciones 
más recordadas de la Expo 
por la gran aceptación que 
tuvo,  con una media superior 
a las 2.000 visitas diarias

Varios inversores 
se interesan en la 
compra del ‘Pirulí’ 

Estrategia 

José Luis Sanz 'necesita'  
el cambio del Canal para su 
idea y proyecto en torno  
al Camino de los 
Descubrimientos 

Últimos años 

Se llegó a pensar en la 
creación de un parking, 
además de en una oferta 
comercial en torno a la 
explotación de viveros
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

Quedan menos de dos meses para la 

celebración del 17º Symposium de Sa-

nidad Vegetal (será del 13 al 15 de mar-

zo en Sevilla), que se ha convertido 

en una referencia para el sector agra-

rio, y que en esta edición cumple su 

cuarenta aniversario. 

A esto se une que el rechazo del 

Parlamento Europeo al Reglamento 

de Uso Sostenible de Fitosanitarios 
ha puesto en el punto de mira al Sym-

posium, porque se trata del primer 

encuentro de carácter internacional 

que tendrá lugar en la UE sobre di-

cha materia, y que servirá para sen-

tar las bases de lo que debería ser el 

próximo reglamento comunitario de 

fitosanitarios para la región sur. 

«Aparte de analizar el reglamen-

to y por qué se ha rechazado, nos cen-

traremos en cómo debe evolucionar 

la combinación de agricultura, eco-

logía y economía», detalla Carlos 

León, presidente del Colegio Oficial 

de Ingenieros Técnicos Agrícolas de 

Andalucía Occidental (Coitand), en-

tidad organizadora del Symposium. 

La ponencia inaugural, confirma, 

será impartida por Tomás García Az-

cárate, doctor ingeniero agrónomo 

y y economista agrario especializa-

do en la PAC. Entre 1986 y 2015 fue 

funcionario de la Dirección General 

de Agricultura y Desarrollo Rural de 

la Comisión Europea. Posteriormen-

te se reincorporó al Consejo Supe-

rior de Investigaciones Científicas 

(CSIC) como investigador del Insti-

tuto de Economía, Geografía y De-

mografía (IEGD-CCHS). Una trayec-

toria que, destaca León, le da un am-

plio bagaje para analizar la actualidad 

del sector agrario y de los fitosani-

tarios en un momento clave como 

este. 

La primera jornada también con-

tará con la participación de Ricard 

Ramon I Sumoy, jefe adjunto de la 

Unidad en la Dirección General de 

Agricultura y Desarrollo Rural de la 
Comisión Europa, quien ha trabaja-

do en el diseño y la negociación de la 

PAC 2023-2027. Su ponencia llevará 

como título ‘Sostenibilidad y seguri-

dad alimentaria: el debate europeo’. 

Ese mismo día se contará con la 

participación de Valentín Almansa de 

Lara, Director General de Sanidad de 

la Producción Agraria, del Ministerio 

de Agricultura, Pesca y Alimentación, 

quien detallará el estado actual del 

Reglamento Europeo del Uso Soste-

nible de Fitosanitarios y su proyec-

ción de futuro. 

Sin dejar de lado el contexto euro-

peo, Emilio Rodríguez Cerezo, Jefe 

Adjunto de Unidad en el Centro de In-

vestigación de la Comisión Europa, 

expondrá el reglamento de la UE so-

bre nuevas técnicas genómicas: el po-

La pasada edición del Symposium contó con la presencia de decenas de empresas y 17.000 profesionales  // ABC

El futuro del Cuaderno Digital se 
debatirá en el 17º Symposium  

∑ Se abordarán también 
reglamentos europeos, 
herramientas digitales 
y nuevos productos

tencial para la obtención de varieda-

des resistentes a enfermedades. 

De otro lado, se contará con la pre-

sencia de Rafael Sánchez Trujillo, Jefe 

de Servicio de Sanidad Vegetal de la 

Consejería de Agricultura, Pesca, Agua 

y Desarrollo Rural de la Junta de An-

dalucía, que hablará sobre las princi-

pales plagas que amenazan a la agri-

cultura española, muchas en auge por 

los efectos del cambio climático. 

Los fitosanitarios considerados de 

bajo riesgo, el biocontrol, o las expec-

tativas de cultivos especialmente re-

levantes para Andalucía como la fre-

sa, el aguacate o el olivar, coparán bue-

na parte de las ponencias en materia 

de plagas y enfermedades. 

Agricultura 4.0 
La segunda jornada, el 14 de marzo, 

tendrá como otro de los temas cen-

trales la digitalización y las ventajas 

que las nuevas herramientas digita-
les pueden traer al sector. «La agri-

cultura 4.0 es fundamental para en-

tender el presente y el futuro de la 

agricultura», destaca Carlos  León.  

En este sentido, se debatirá cómo la 

Inteligencia Artificial y la predicción 

de situaciones en base a la recogida de 

datos. Así, Manuel Pérez Ruiz, Cate-

drático de la Universidad de Sevilla y 

doctor en el Departamento de Ingenie-

ría Aeroespacial y Mecánica de Flui-

dos de la Escuela Técnica Superior de 

Ingeniería Agronómica de Sevilla 

(ETSIA), participará con una ponencia 

sobre la identificación y cuantificación 

de enfermedades y malas hierbas me-

diante información espectral. 

Especial protagonismo tendrá el 

Cuaderno Digital de Explotación, una 

herramienta impulsada por el Minis-

terio de Agricultura que entrará en 

vigor en septiembre de 2024 y que 

cuenta con la oposición del sector 

agrario, que la ve como «una carga 

burocrática más». 

«Se va a presentar, en primicia, el 

último ajuste que el Ministerio tiene 

pensado para dicho Cuaderno Digi-

tal», avanzaba el presidente del Coi-

tand. Para hablar sobre su funciona-

miento, las posibles ventajas y las di-

ficultades de su puesta en marcha, se 

celebrará una Mesa de Trabajo don-

de estarán representados todos los 

elementos de la cadena, incluidos los 

ingenieros, piezas clave del engrana-
je agroalimentario. 

«Queremos que el Symposium sir-

va para acordar un equilibrio entre 

lo que quiere el Ministerio y los agri-

cultores», detalla León.  

 La última jornada del Symposium,  

finalizará con un debate en el que re-

presentantes de los diferentes secto-

res, desde los legisladores europeos 

hasta la cooperativas agrarias, expon-

drán su visión y aportación del futu-

ro de la producción de alimentos en 

Europa. 

Además, ya está confirmada la pre-

sencia de más de 40 empresas que ha-

rán presentaciones de sus nuevos pro-

ductos y herramientas digitales. 

La última edición del Symposium, 

celebrada en 2022, contó con la pre-

sencia de más de 1.700 profesionales. 

La Comisión de Medio Am-
biente ha dado el visto bueno a 
la propuesta que define un 
nuevo marco regulatorio para 
la autorización de plantas 
derivadas de Nuevas Técnicas 
Genómicas (NGT), que también 
tendrán su hueco en el Sympo-
sium. Tras los votos positivos 
de la Comisión de Agricultura 
primero, y ahora de la Comi-
sión de Medio Ambiente, la 
propuesta se llevará a vota-
ción en una sesión plenaria en 
febrero y, si se aprueba, que 
comenzarán las negociaciones 
con los Estados miembros de 
la UE. Cabe recordar que las 
Nuevas Técnicas Genómicas 
son, para el sector agrario, 
parte de las herramientas que 
permiten a los obtentores 
acelerar sus programas y 
sacar al mercado variedades 
vegetales más rápidas y de 
mejor calidad, lo que redunda 
en la productividad.

Las nuevas  
técnicas genómicas 
avanzan en la UE

Esta cita se celebrará 
durante los días 13, 14 y 
15 de marzo en Sevilla 
y las inscripciones 
están abiertasD
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P. Jiménez SEVILLA 

Con una plantilla “fuertemente 
envejecida”, con el 40% de los em-
pleados públicos de la Administra-
ción General a las puertas de la ju-
bilación hasta el año 2030, y en 
medio de la revolución que supo-
ne la irrupción de la Inteligencia 
Artificial en la gestión de los recur-
sos públicos, la Junta asume como 
reto prioritario atraer el talento jo-
ven para completar con éxito la 
transición hacia la digitalización 
de su relación con los ciudadanos. 

El Parlamento andaluz aprobó el 
pasado mayo la nueva Ley de Fun-
ción Pública que ha sustituido a la 
norma que llevaba en vigor desde 
1985 y que se plantea como reto 
constituirse como un instrumento 
de modernización para lograr un 
empleo público de calidad, cualifi-
cado, eficiente y comprometido 
con la realidad social, que suponga 
el definitivo paso d e la Administra-
ción al siglo XXI.   

La Junta define esta transforma-
ción como “un cambio radical”. Y 
para abordarlo se ha dotado de un 
plan de recursos humanos, apro-
bado el pasado octubre por el Con-

sejo de Gobierno tras su negocia-
ción con los sindicatos, que guíe es-
te proceso de remodelación hasta 
el año 2030 y que estará enfocado a  
impulsar un sistema de acceso y 
provisión de plazas más ágil y cer-
tero, así como a la atracción de 
nuevos perfiles profesionales me-
nos administrativos, más dinámi-
cos y con capacidad de adaptación 
a la nueva realidad que imponen 
las nuevas tecnologías.  

En este documento, la Junta 
realiza una detallada radiografía 
sobre el empleo público de la Ad-
ministración General, que cuanti-
fica en más de 42.000 trabajado-
res, funcionarios y personal labo-
ral, en las diferentes consejerías, 
consejos, agencias administrati-
vas y de régimen especial del sec-
tor instrumental. El sector público 
es un reflejo fiel del envejecimien-
to progresivo que experimenta la 
población. Buena parte de sus em-
pleados forman parte de la gene-
ración del baby boom, los nacidos 
entre finales de la década de los 50 

y la primera parte de la de los 70,  
y entraron en la Administración a 
finales de la década de los 80 y a lo 
largo de los 90, años en los que se 
desarrolló la estructura actual del 
Estado de las Autonomías y el Es-
tado del bienestar. 

La plantilla, por tanto, está “al-
tamente envejecida”, como lo evi-
dencia que en el año 2021 el 
71,3% de los trabajadores públi-

cos, fueran funcionarios o perso-
nal laboral, tenían una edad supe-
rior a los 50 años, casi ocho puntos 
porcentuales por encima de la me-
dia nacional, que se encuentra en 
el 64%. Entre éstos, el grueso  se 
concentra en la franja de edad de 
entre 51 y 60 años, que suponen el 
49,4% del total, por el 43,5% de la 
media nacional. Esto implica que 
la plantilla de la Administración 

andaluza está más envejecida que 
la de la Administración General 
del Estado en 7,3 puntos porcen-
tuales, y que apenas el 1,6% de los 
trabajadores públicos tienen me-
nos de 35 años.  

Las limitaciones en las tasas de 
reposición de puestos públicos por 
las sucesivas crisis económicas tie-
nen buena parte de culpa en la 
merma de empleados públicos y 

El reto de atraer el talento joven para 
rejuvenecer la plantilla de la Junta
l La Administración busca savia nueva ante la jubilación del 40% de sus trabajadores 
hasta 2030 y afrontar con garantías la transformación digital de los servicios públicos

Proyecta un plan de 
comunicación que difunda 
y prestigie la tarea del 
empleado público

LOS NÚMEROS 

55

16.701 

Jubilaciones. Es la cifra de 
empleados que la Junta esti-
ma que dejarán sus puestos 
por jubilación entre los años 
2022 y 2030, lo que representa 
el 40% del total de su plantilla. 

71,3% 
Personal. Es el porcentaje de 
empleados de la Administra-
ción General de la Junta con 
más de 50 años. De estos, el 
49% se encuentra en la franja 
entre los 51 y 60 años 

36 
Años. Es la edad media de 
quienes accedía a un empleo 
público en Andalucía en 2021, 
cuando una década se situaba 
en los 29 años. 

79% 
Menores de 25 años. Es el 
porcentaje de jóvenes andalu-
ces que no contemplan el em-
pleo público como opción labo-
ral, tengan o no trabajo.

D. S. 

Puerta de acceso a la Consejería de Economía en el edificio Torre Triana.
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en que la edad de acceso estos 
puestos en Andalucía se haya re-
trasado en la última década más 
de siete años, al pasar los 29 años 
que tenían de media quienes acce-
dían a un puesto en la Administra-
ción a los 36 años consignados en 
el último estudio de la Consejería. 

Con estos datos, la Administra-
ción tiene la previsión de que en-
tre 2022 y 2030 más del 40% de 
sus empleados se jubilen. Según 
los cálculos de la Consejería de 
Justicia, de cada tres personas que 
dejen su puesto, uno será personal 
funcionario y dos serán personal 
laboral, con especial incidencia en 
los subgrupos C1 y A1 y los Grupos 
III y V. Las consejerías de Educa-
ción, con el 37,37%, y la de Igual-
dad, con el 13,06%, son las dos 
áreas que más personal perderán 
por alcanzar la edad legal para po-
der retirarse. La mayoría será en 
centros de trabajo o centros peri-
féricos (residencias de personas 
asistidas y de mayores, centros de 
día, menores, empleo…) escuelas, 
bibliotecas, equipos de orienta-
ción educativa. 

La previsión que establece la Ad-
ministración destaca una especial 
incidencia de las jubilaciones a 
partir de 2025, cuando frisará los 
2.000 empleados menos, que a 
partir de 2028 serán más de 2.400 
hasta alcanzar los 2991 retiros en 
2030. Un salto notable puesto que 
en 2022, se produjeron apenas 
448 bajas por edad entre personal 
funcionario y laboral. 

Para combatir el envejecimien-
to de los empleados públicos, el 
plan elaborado por la Consejería 
de Justicia, Administración Local 
y Función Pública prevé desarro-
llar programas para atraer a jóve-

nes que puedan aportar savia nue-
va a la Administración. 

Para su diseño, la Junta elaboró 
una encuesta sobre la percepción 
de los servicios públicos por parte 
de la ciudadanía. Entre sus con-
clusiones, llama la atención que 
pese a la creencia generalizada de 
que las primeras opciones de los 
jóvenes andaluces está la de ser 
funcionario, sólo el 21% de los me-
nores de 25 quieran serlo y que el 
79% de los menores de 25 años no 
vean en la Administración una al-
ternativa de empleo, con indepen-
dencia de que tuvieran empleo. 

Asimismo,  destaca la visión del 
empleo público como refugio. Así, 
la Administración constata que el 
nivel educativo no tiene mucha in-
fluencia entre las personas que 
quieren orientar su carrera hacia 
el sector público, al tiempo que és-
te es más valorado entre quienes 
tienen una experiencia laboral 
previa, frente a las que se incorpo-
ran al mercado laboral por prime-
ra vez, ya que las principales ven-

tajas que encuentran son los ma-
yores derechos laborales, la mayor
seguridad en el empleo y las mejo-
res posibilidades para conciliar vi-
da personal y laboral. 

 A esto se añade otra conclusión
llamativa: la mayoría de los en-
cuestados (52%) entienden que la
Administración no atrae a los me-
jores profesionales y consideran
que esto está motivado porque es
el actual sistema de selección de
personal está obsoleto y debe ser
modificado para que se evalúe de
manera conjunta los conocimien-
tos y la titulación requerida para
un puesto junto a otras cualifica-
ciones para desarrollarlo, como la
experiencia, la capacidad de adap-
tación a nuevas situaciones o al
trabajo en equipo. 

Con el reto de construir una fun-
ción pública atractiva, moderna e
innovadora, el plan de recursos
humanos se plantea como primer
objetivo estratégico atraer a perso-
nas con alta cualificación. Y deta-
lla un programa de actuación que
contempla un plan de comunica-
ción que permita dar a conocer el
trabajo de la Administración y
prestigie la tarea de los empleados
públicos, así como la difusión de
las ofertas de empleo público y
otras necesidades de personal a
través de los medios de comunica-
ción y redes sociales. 

Asimismo, la Administración
tiene prevista la realización de se-
minarios o jornadas en los diferen-
tes centros educativos (universi-
dades, institutos de Enseñanza Se-
cundaria y ciclos formativos de
FP) y colegios profesionales para
dar a conocer el trabajo que se rea-
liza en la Administración General
de la Junta de Andalucía. En ellos,
pretende que el personal emplea-
do público muestre su trabajo dia-
rio y los proyectos en los que de-
sempeñan sus funciones. 

Para profundizar en ese acerca-
miento de la realidad del empleo
público, el plan de recursos huma-
nos también se abre a la formaliza-
ción de convenios de colaboración
transversales con los centros edu-
cativos para incorporar a estu-
diantes en prácticas, que puedan
conocer así de primera mano las
posibilidades profesionales que
ofrece la Administración y romper
con el distanciamiento que detec-
ta que existe entre los jóvenes y el
trabajo público. 

A esa tarea de prestigiar el valor
del empleo público, la Junta pre-
tende sumar a las organizaciones
sindicales, a las que planteará ac-
tividades para mejorar la imagen
del empleado público que tiene la
sociedad y el propio colectivo, po-
tenciando las oportunidades de
desarrollo profesional que la nue-
va ley de función pública permite.

Para todo ello, la Consejería
plantea como crucial contar con
una web única del empleo público
específica y actualizada que sirva
como punto de partida para el re-
clutamiento. En la web se incluirá
la información institucional, de las
campañas de información y las ac-
tuaciones que se realizan de cara a
su difusión entre la ciudadanía. 

Realizará convenios para 
que haya alumnos en 
prácticas y acercar a los 
jóvenes al empleo público
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partes tratan de definir con crite-
rios “objetivos y transparentes” 
qué y quién realiza la evaluación.  

La Consejería entiende que el 
nuevo sistema servirá de motiva-
ción para la Administración me-
jore y considera que es una de las 
piezas claves de la reforma que 
pretende llevar a cabo en la pres-
tación de los servicios públicos. 
La Junta entiende que una in-
mensa mayoría de sus empleados 
trabajan y prestan bien sus servi-
cios, por los que considera que 
sean valorados por ello. 

Según la norma andaluza, se 
crearán reglamentariamente 
“las comisiones de seguimiento 
de este sistema de evaluación” 
así como se establecerán “la atri-
bución de competencias para 
efectuar la evaluación con crite-
rios objetivos y la periodicidad 
con la que se llevarán a cabo”, así 
como “los órganos técnicos de ca-
rácter colegiado a los que corres-
ponda para su revisión”. 

En ellas se medirá “el grado de 
interés, la iniciativa, la aptitud y 

la actitud” con los que el emplea-
do público realiza su trabajo, así 
como “la contribución al logro 
de los objetivos del órgano o de 
la unidad administrativa corres-
pondiente” y “la  participación 
en procesos de innovación y for-

mativos” para la mejo-
ra de la organización y 
de la gestión adminis-
trativa.  

Por ello, vincula la 
productividad a la can-
tidad y a la calidad del 
trabajo que desarro-
llan y pretende que sea 
reconocido no sólo ni-
vel económico, sino 
también que se traduz-
ca en oportunidades 
profesionales.  

Así, la Ley de Fun-
ción Pública contem-
pla “será condición ne-
cesaria para la percep-
ción de las retribucio-
nes vinculadas al de-
sempeño y para ascen-
der en los diferentes 
tramos de carrera ho-
rizontal”. Además, se-
ñala que, “previa ne-
gociación colectiva, 
podrá ser requisito ne-
cesario para que el 
tiempo de trabajo de-
sarrollado durante el 
período evaluado sea 
valorado como mérito 
de experiencia en los 
procesos selectivos y 
de provisión”. 
Los informes también 

tendrán efectos negativos. Así, 
“la obtención por primera vez de 
un resultado negativo en la eva-
luación del desempeño dará lu-
gar a la participación de la perso-
na afectada en un programa de 
formación específico para la me-
jora de sus conocimientos y com-
petencias profesionales en rela-
ción con el puesto de trabajo”. 

Cuando se produzcan “tres o 
más resultados negativos y con-
secutivos en la evaluación”, la 
norma contempla que “podrá 
dar lugar a la remoción del pues-
to obtenido por concurso, previa 
audiencia de la persona interesa-
da y mediando una resolución 
motivada”. En este caso, “será 
adscrita, con carácter provisio-
nal, a otro puesto de trabajo en la 
misma localidad, cuando esto úl-
timo sea posible, respetando el 
tramo de carrera profesional 
consolidado”.  El personal fun-
cionario interino estará someti-
do a evaluación del desempeño 
en los mismos términos que el 
personal funcionario de carrera.

P. J. SEVILLA 

Entre las novedades más llama-
tivas que tiene la nueva Ley de 
Función Pública está el desa-
rrollo de un sistema de evalua-
ción del desempeño de los em-
pleados públicos con el objeti-
vo de “medir y valorar la con-
ducta profesional del personal 
funcionario y el rendimiento o 
el logro de resultados” para 
“mejorar la eficiencia en la Ad-
ministración” y “la calidad de 
los servicios públicos”. 

Esta evaluación será tenida 
en cuenta para la distribución 
de los complementos econó-
micos por su desempeño y 
tendrá un carácter obligatorio 
para lograr los ascensos en la 
carrera horizontal. 

Cómo se desarrolla este sis-
tema de evaluación, entre 
otros aspectos, es objeto de la 
negociación que la Consejería 
de Justicia, Función Pública y 
Administración Local tiene 
abierta con sindicatos. Ambas 

Un sistema de evaluación 
para poder ascender y 
repartir complementos
l La Ley de Función Pública contempla 
que un empleado con tres informes 
negativos consecutivos “podrá sufrir la 
remoción del puesto” y su traslado a otro

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una oficina administrativa de la Junta de Andalucía.
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Jorge Muñoz 

Una nueva macrocausa que llega 
a juicio con un importante retraso 
de más de una década. La Audien-
cia de Sevilla tiene previsto iniciar 
este lunes, 29 de enero, el juicio 
por el escándalo de las facturas 
falsas del sindicato UGT-A, que 
sienta en el banquillo de los acu-
sados a la ex cúpula de la organi-
zación sindical en Andalucía y en 
el que el sindicato está citado co-
mo responsable civil subsidiario 
por la totalidad de las cuantías su-
puestamente defraudadas: más 
de 40 millones de euros, en con-
creto 40.750,047,74 euros. 

La Sección Tercera de la Au-
diencia de Sevilla, que preside el 
magistrado Ángel Márquez, ha se-
ñalado el arranque de las sesiones 
para este lunes, 29 de enero, día 
que se ha reservado para la pre-
sentación de las denominadas 
cuestiones previas. El cronograma 
del juicio prevé un total de 62 se-
siones de la vida oral, que tendrán 
lugar hasta el próximo mes de ju-
nio. De esta forma, una causa que 
comenzó en el año 2013 en el juz-
gado de Instrucción número 9 de 
Sevilla y que se vio retrasada debi-
do a la realización de los comple-
jos informes periciales necesarios 
para el esclarecimiento de los he-

chos, no llegará a juicio hasta más 
de una década después del co-
mienzo de las pesquisas judiciales. 

El juicio arrancará con las cues-
tiones previas y está previsto que 
al día siguiente, el martes 30 de 
enero, comience la declaración de 
los agentes de la Unidad Central 
Operativa (UCO) de la Guardia 
Civil que participaron en la inves-
tigación del presunto fraude. En 
principio han sido citados cuatro 
miembros del instituto armado y 
un agente de la Policía Nacional, y 
las declaraciones de estos funcio-
narios se han anticipado dado que 
el tribunal ha accedido a que los 
15 acusados presten declaración 
con posterioridad a la práctica de 
las pruebas testificales y pericia-
les, atendiendo a la petición de las 
defensas y al tratarse de una posi-
bilidad que admite el Tribunal Su-
premo, que ya ha expresado la al-
teración de la práctica de estas de-

claraciones “entra dentro de la ló-
gica si se concibe la declaración 
del acusado como un medio de de-
fensa y no como una prueba de la 
acusación, aunque pudiera tener 
efectos incriminatorios”. 

Así, no será en principio hasta 
el 8 de abril cuando declaren ante 
el tribunal los acusados, aunque 
esta fecha puede variar en fun-
ción de cómo se vayan desarro-
llando las pruebas testificales. Se-
gún el cronograma del tribunal, 
no sería hasta principios de junio 
cuando el juicio quede visto para 
sentencia, una vez que las acusa-
ciones y las defensas expongan 
sus conclusiones definitivas. 

 
PENAS DE HASTA SIETE 
AÑOS PARA LOS ACUSADOS 

El juzgado de Instrucción núme-
ro 9 de Sevilla remitió en mayo 
de 2021 a la Audiencia la causa 
abierta al ex secretario general 

de UGT-A Francisco Fernández 
Sevilla y otras 14 personas acu-
sadas de delitos continuados de 
fraude de subvenciones y false-
dad en documento mercantil. 

La Fiscalía Anticorrupción re-
clama siete años de prisión y 
multa de 50 millones de euros 
para el ex secretario general de 
UGT-A Francisco Fernández Se-
villa y la misma pena para el ex 
tesorero Federico Fresneda, la 
secretaria de Gestión Económica 
María Charpín Osuna y el con-
sejero delegado de la entidad So-
ralpe I Mas P Asociados S.L. En-
rique Emilio Goicoechea Salazar,  
mientras que para la responsable 
del departamento de Compras de 
UGT-A María Dolores Sánchez 
Montaño solicita cinco años de 
cárcel y multa de 50 millones. 

Para los otros diez acusados, 
los proveedores del sindicato, la 

Fiscalía reclama penas de tres 
años de prisión y multas de doce 
meses a una cuota diaria de 12 
euros (3.600 euros). Además, la 
Fiscalía pide que en concepto de 
responsabilidad civil Francisco 
Fernández Sevilla, Federico 
Fresneda, María Charpín y Enri-
que Goicoechea indemnicen con-
junta y solidariamente a la Junta 
con la cantidad de 40.750.047,74 
euros, y Dolores Sánchez con 
4.288.707,74 euros. 

El día 13 de marzo de 2020, el 
magistrado dictó un auto en el que 
acordaba la apertura de juicio 
oral contra los 15 investigados 
tras recibir los correspondientes 
escritos de acusación presentados 
por la Fiscalía Anticorrupción y las 
acusaciones particulares ejercidas 
por Junta de Andalucía y PP-A.  

En un último auto, el juez con-
cluyó que “el cómputo global de 
las cantidades defraudadas” en 
los expedientes de subvenciones 
concedidas por la Dirección Ge-
neral de Formación de la Conse-
jería de Empleo de la Junta de 
Andalucía a la organización sin-
dical en los que se ha contado 
con la información documental 
necesaria “asciende a 
40.750.047,74 euros”.

l En el banquillo se sientan 15 
acusados, quienes no declararán ante 
el tribunal hasta el mes de abril

La Audiencia estima 
que la vista oral se 
prolongará en principio 
hasta el mes de junio

Arranca una década después el juicio 
de las facturas falsas de la UGT-A

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El ex secretario general de UGT-A Francisco Fernández Sevilla, principal investigado en la causa, conversa con Manuel Pastrana.
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J. M.  

El fiscal sostiene en su escrito de 
conclusiones que los saldos favo-
rables al sindicato obtenidos con 
esta defraudación se destinaban 
a financiar la acción sindical, y así 
destaca alguna de las descripcio-
nes referentes a los albaranes: 
“1000 Pay Pay orgullo al  50% 

CC.OO.”, “Globos rojos con lomo 
UGTA”, “Set de bolígrafos SA orga-
nización” (Publicar DM); “5.000 
carteles Manifestación 7 de octu-
bre logos UGT-A”; “10.000 pegati-
nas superagarre Manifestación 7 
de octubre logos UGT-A”; “Revista 
digital Cutural-Alb.Ajuste”; “Dise-
ño bandera Andalucía Moviliza-
ciones 15 de septiembre a Madrid” 

(Lienzo Gráfico); y “1PC TONI, 
c/Goles”, “PC  S Prensa”, “2 PC  S 
Paco Mateos y Nieves” (SIOSA). 

En cuanto al rápel, el sindicato 
UGT-A habría recibido en los 
ejercicios 2005 a 2013 la canti-
dad total de 3.440.765 euros, 
importe que en su mayor parte se 
abonó en efectivo. El descuento 
generado seria de 1.024.052,51 

euros en la empresa Karonte Nue-
vos Desarrollos, de 788.813,38 en 
Siosa, de 707.982,94 a través de la 
sociedad Publicar D&M, 
515.216,66 de Chavsa, y 
105.900,19 euros de Lienzo Gráfi-
co. El juez de Instrucción número 
9 de Sevilla Juan Jesús García Vé-
lez dictó el auto de procesamien-
to del ex secretario general de 

UGT-A Francisco Fernández Sevi-
lla y de otras 13 personas por 
delitos de fraude de subvenciones 
y falsedad en documento mercan-
til, en un auto en el que el instruc-
tor concluyó que “el cómputo glo-
bal de las cantidades defrauda-
das” en los expedientes de sub-
venciones concedidas por la Direc-
ción General de Formación de la 
Consejería de Empleo de la Junta 
de Andalucía  asciende a 
40.750.047,74 euros.  

El juez acordó en ese auto ar-
chivo de las actuaciones al ex se-
cretario general Manuel Pastrana 
por motivos de salud.

La Fiscalía Anticorrupción sostiene que la 
acción sindical se financiaba con el fraude
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Si no surge otro contratiempo, la an-
tigua cúpula de la UGT Andalucía en-
cabezada su ex secretario general Fran-
cisco Fernández Sevilla hará este lu-
nes el mediático paseíllo bajo los fríos 
soportales de la Audiencia Provincial 
de Sevilla. Al final del camino le esta-
rá esperando el tribunal de la Sección 
Tercera que va a juzgarlo a él, a otros 
cuatro exdirigentes de la federación y 
a diez empresarios proveedores de la 
UGT-A por urdir un supuesto sistema 
de facturas falsas para financiar de 
manera irregular al sindicato con las 
subvenciones que la Junta de Andalu-
cía le concedía para impartir cursos 
de formación a parados y trabajado-
res bajo los gobiernos del PSOE.  

Será el tercer intento de celebrar el  
juicio que parece estar gafado. Dos fa-
llidos lo preceden. La sesión inicial de 
cuestiones previas, donde se hacen ale-
gaciones que pueden afectar al fondo 
del proceso, se ha pospuesto en dos oca-
siones —se había fijado el 14 de diciem-
bre y el 15 de enero— por problemas de 
salud de varios intervinientes.  

No hay sentencia más inapelable 
que la que dicta el tiempo. No es para 
menos. Ha pasado una década desde 
que la Guardia Civil registró la anti-
gua sede regional del sindicato en el 
centro de Sevilla en busca de docu-
mentos. La operación ‘Cirene’ desple-
gada en diciembre de 2013 se saldó 
también con 16 detenidos. Atrás que-
dan siete años de una instrucción pla-
gada de interrupciones que culmina-
ron el 13 de marzo de 2020, cuando el 
juez Juan José García Vélez acordó la 
apertura del juicio oral contra 15 per-
sonas por un fraude que cuantificó en 
40,7 millones de euros. Antes, los me-
dios de comunicación —ABC, entre 
ellos— habían dado cuenta del llama-
tivo destino que tuvieron aquellos fon-
dos públicos. Según la Guardia Civil, 
la UGT-A financió con ellos una me-
gaestructura de personal y patrimo-
nio inmobiliario del que ha ido des-
prendiéndose en gran parte para sa-
near sus cuentas cuando el Gobierno 
de Susana Díaz (PSOE) cortó el grifo 
de las ayudas al detectar un cúmulo 
de irregularidades en la justificación 

de los cursos de distintas entidades.  
La investigación puso de manifies-

to que la UGT-A utilizó fondos para de-
sempleados para pagar viajes, hoteles 
y convites de sus dirigentes, cenas con 
barra libre en la Feria de Sevilla, ka-
raokes con mariachis en El Caribe, así 
como pancartas para la huelga contra 
la reforma laboral de Mariano Rajoy 
en el año 2010. Incluso se compraron 
maletines de la marca Salvador Bachi-
ller falsificados en China, que fueron 
regalados a los delegados de un con-
greso celebrado en Sevilla en 2009 en 
el que fue reelegido como secretario 
general del sindicato Manuel Pastra-
na. Una grave enfermedad degenera-
tiva lo ha alejado del banquillo.  

La Fiscalía Anticorrupción solicita 
en total 26 años de cárcel y 200 millo-
nes de multa para cuatro exdirigentes 
de UGT-A por desviar 40,7 millones de 
euros mediante facturas falsas que en-
dosaba a las subvenciones autonómi-
cas y alquileres ficticios de aulas pa-
rar impartir cursos entre 2009 y 2013. 
El sindicato, que figura como respon-
sable civil subsidiario, siempre ha ne-
gado el fraude alegando que todas las 
actividades formativas se realizaron 
y apela a la presunción de inocencia.  

Los ideólogos del sistema son, para 
la Fiscalía, el exsecretario general de 
Administración y tesorero del sindi-
cato, Federico Fresneda, y la exsecre-
taria de Gestión Económica, María 
Charpín, para los que Anticorrupción 
pide siete años de prisión por supues-
tos delitos continuados de fraude de 
subvenciones y falsedad en documen-
to mercantil. Idéntica pena solicita 
para Francisco Fernández Sevilla. 

Tres gastos bajo sospecha 
Según el juez instructor y la Fiscalía, el 
mecanismo defraudatorio adquirió tres 
formas. La primera fue el alquiler ficti-
cio de aulas del sindicato para impartir 
los cursos que Soralpe, una sociedad 
instrumental, facturaba a IFES, una fun-
dación de la propia UGT-A. La segunda 
fue el «rappel», es decir, las comisiones 
o descuentos que las empresas que con-
trataba con dinero de la Junta pagaban 
al sindicato y que éste no declaraba en 
las facturas que endosaba a las ayudas. 
El tercer gasto bajo sospecha es el «bote», 
un saldo creado por el sindicato con las 
facturas supuestamente simuladas re-
queridas a determinados proveedores, 
que una testigo llegó a definir como un 
«canon revolucionario». El concepto 
aparece en un manual informático que 
utilizaba el sindicato. Lo llamaba «bote», 
como los premios acumulados de los 
sorteos de lotería que no tocan. 

El «bote» de facturas 
falsas de la UGT-A 
lleva al banquillo a la 
vieja cúpula sindical
∑ Cinco exdirigentes se 

enfrentan desde este 
lunes a siete años de 
prisión y a una multa 
total de 200 millones

Para quienes abanderan 
la acusación, una de las ma-
yores dificultades a las que 
se enfrentan es escoger los 
documentos que se van a ex-
poner en la sala de vistas y que com-
ponen un sumario enciclopédico. A los 

albaranes y facturas se 
unen hasta 20.000 correos 

electrónicos que intercam-
biaron exdirigentes de UGT 

y proveedores de su confian-
za. Hacer la criba no va a ser tarea fá-
cil, aseguran algunos intervinientes, 
que en su carrera no recuerdan un jui-
cio con «tantas pruebas y tan apabu-
llantes». 

El tribunal escribirá el capítulo fi-
nal de esta batalla legal que hace una 
década abrió en canal las cuentas del 
sindicato. Antes, le va a tocar someter-
se a la severa anatomía de la Justicia.

Francisco Fernández Sevilla, 

exsecretario general de la 

UGT Andalucía, en los 

juzgados de Sevilla  // J. J. ÚBEDA

UGT creó un «bote» o saldo 
con las supuestas facturas 
falsas de proveedores de 
confianza que usaba para 
pagar pancartas o viajes
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E
N la pasada mañana de 
Reyes del 5 de enero se 
celebró en Lipasam 
una comisión ejecutiva 

urgente y extraordinaria para 
darle el visto bueno al proyecto 
de la nueva ordenanza municipal 
de limpieza del espacio público y 
gestión de residuos municipales. 
La delegada de Limpieza, Evelia 
Rincón, y el gerente de Lipasam, 
Manuel Torreglosa, se mostraron 
a favor de un documento que re-
coge un punto que afecta de lle-
no a las hermandades: “En aras 
de velar por el adecuado mante-
nimiento del espacio público y 
proteger la seguridad de peato-
nes y usuarios de vehículos, las 
cofradías y organizadores de cor-
tejos procesionales que se cele-
bren en la ciudad en fechas dis-
tintas a la Semana Santa, Corpus 
Christi y Virgen de los Reyes, em-
plearán métodos adecuados para 
evitar el vertido de cera al suelo”. 
Un despiste remediable.  

Ese apartado 11 del artículo 78 
de la nueva ordenanza municipal 
de limpieza salió adelante gracias 
a los votos favorables de los dos 

populares, que forman parte de 
una comisión que cuenta con tres 
miembros. El representante de 
Vox votó en contra al entender 
que no tuvo tiempo para revisar 
un documento que le llegó a sus 
manos solo dos horas antes. Una 
drástica medida que, de llevarse a 
cabo, afectaría de lleno al largo 
calendario de hermandades de 
gloria y sacramentales, así como a 
la extensísima agenda de proce-
siones extraordinarias que aprue-
ba el Arzobispado de Sevilla. 

Esta nueva ordenanza desató 
la polémica la semana pasada en-
tre el PP, PSOE y Vox, que se en-
zarzaron en un cruce de acusa-
ciones sobre ese punto que reco-
ge la prohibición de emplear ci-
rios en las procesiones fuera de la 
Semana Santa, el Corpus y la Vir-
gen de los Reyes. El partido de 
Santiago Abascal culpó al gobier-
no local de José Luis Sanz de esta 
limitación, mientras que los po-
pulares no dudaron en hacer res-
ponsables a los socialistas de in-
cluir dicha regulación cuando co-
menzaron a redactar este texto. 

El aviso lo activó Vox. Cristina 

Peláez, portavoz de su grupo mu-
nicipal, alertó de la pretensión 
del equipo de Sanz de “prohibir 
los cirios” en los cortejos proce-
sionales que se celebren en fe-
chas distintas a la Semana Santa, 
el Corpus y la Virgen de los Re-

yes. Para el partido situado a la 
derecha del PP, ese planteamien-
to supone “atentar contra la pro-
pia naturaleza de ambas celebra-
ciones”. La limitación no sólo 
afectaría a las procesiones, tam-
bién a las cabalgatas de Reyes 

Magos, pues, según Peláez, se 
pretende poner un tope a la can-
tidad de caramelos que se lanzan 
en estos cortejos y que más de la 
mitad acaban tirados en el suelo. 

En el apartado 10 del artículo 78 
se puede leer: “En aras de prevenir 
la generación de residuos, evitar el 
desperdicio alimentario y velar 
por el adecuado estado de limpie-
za del espacio público, se velará 
por la paulatina disminución del 
reparto de caramelos en las Cabal-
gatas de Reyes hasta niveles soste-
nibles y, en particular, se prohíbe 
arrojar caramelos duros y mastica-
bles u otros similares de especial 
adherencia al pavimento”. 

Las críticas de Vox las respon-
dió la concejal de Limpieza, quien 
culpó al anterior gobierno socia-
lista de la elaboración de este 
punto en el texto primitivo de la 
ordenanza. “Nos encontramos el 
proyecto de borrador de la orde-
nanza de limpieza, iniciado por el 
PSOE en 2022 y, entre otros artí-
culos, contemplaba éste”, asegu-
ró Rincón antes de llamar a la cal-
ma al asegurar que “el punto refe-
rente a la cera será eliminado”. 

El gobierno puso la pelota de los 
cirios y caramelos en el tejado del 
PSOE, donde tampoco dudaron en 
meterse en este cruce de acusacio-
nes. A las declaraciones de Rincón 
respondió la concejal socialista 
Myriam Díaz, quien recordó que el 
borrador de la nueva ordenanza 
de limpieza es fruto de un proceso 
de participación ciudadana que 
comenzó hace  dos años. “En me-
dio año de gobierno podrían haber 
suprimido ese punto y no lo han 
hecho, ni siquiera se han leído el 
texto”, lamentó la edil socialista.

  

  

 

l La delegada de Limpieza y el 

gerente de Lipasam votaron a favor 

de frenar los cirios en las procesiones

Un despiste remediable

M. G. 

Dos operarios de Lipasam limpian la cera en el puente de Triana.
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José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla  

«Enhorabuena por el 

realismo rotundo, por 

hacer un Cristo y valiente 

resucitado, con detalles que cualquier 

cofrade puede conocer y segunda seña 

de identidad, el Rojo Salustiano»  

Juan Cruzado 
Hermano mayor 

del Amor 

«La designación era 

potente y ha respondido a 

lo que es el artista. Vemos por primera 

vez la imagen de Cristo resucitado 

como único protagonista del cartel» 

Antonio Muñoz 
Portavoz 

municipal PSOE 

«Enhorabuena al 

@ElConsejoSev por su 

apuesta por el arte contemporáneo, y a 

Salustiano por firmar esta obra 

impactante» 

Gabriel Rufián 
Portavoz de ERC 

en el Congreso 

«El cartel de la 

Semana Santa de Sevilla 

MAL pero un señor vestido de torero 

y de betún hasta arriba para Reyes 

BIEN»

M. J. R. RECHI 

SEVILLA 

La polémica ya está servida para los pró-
ximos días. Una imagen de Cristo, re-
presentado a través del rostro de Hora-
cio, el hijo del pintor, protagoniza el car-
tel de la Semana Santa de Sevilla 2024, 
una obra de Salustiano García que, ha 
sido fiel a su estilo, evocando la Resu-
rrección de Cristo, insertado su traba-
jo en una caja de luz y con un fondo rojo, 
el color por antonomasia de este artis-
ta. La pintura de este prestigioso artis-

ta de Villaverde del Río no dejó indife-
rente a nadie, y generó una fuerte polé-
mica en redes sociales por el atrevimien-
to de utilizar el rostro real de una per-
sona evocando la figura de un Cristo, en 
concreto, con atributos del Señor del 
Amor y el de la Expiración del Cacho-
rro. 

La obra representa la Semana Santa 
con el estilo propio de Salustiano y es 
aquí donde entran en conflicto quienes 
ven arte en el cartel y quienes ven algo 
muy alejado de lo que debe ser una fies-
ta religiosa como la Semana Santa. 

El artista explicó ayer en el salón de 
la Caja Rural del Sur, lugar de la presen-
tación, que «cuando me pidieron crear 
el cartel de Semana Santa, estuve ten-
tado de representar a Jesucristo yacen-
te, pero esa idea la deseché pronto. Caí 
en la cuenta de que mi trabajo siempre 
se había posicionado del lado más se-
reno e iluminado de la vida y de las co-
sas». 

Se trata de una obra con un signifi-

cado muy especial para Salustiano Gar-
cía, representando la Resurrección de 
Cristo. «Tenía doce años cuando mi her-
mano murió. Mi madre me pidió que 
entrara en la habitación donde reposa-
ba su cuerpo para despedirme de él. Yo 
estaba aterrado, pero cuando vi su cara 
y el gesto sereno de sus manos cruza-
das sobre su pecho, me quedé estreme-
cido. ¡Cómo un cuerpo yacente podía 
contener tanta belleza!». 

Solo un color de fondo, el rojo, el más 
conocido como ‘Rojo Salustiano’, sir-
viendo su hijo Horacio como modelo 
para la creación del anuncio de la Se-
mana Santa de Sevilla de 2024. «Mi Cris-
to luce joven y bello. Joven, como metá-
fora de pureza: así se ha mostrado a la 
Virgen María en la historia del arte, casi 
como una adolescente. Y bello porque, 
me remito a Platón, belleza y bondad 
son la misma cosa». 

José Carretero, el secretario del Con-
sejo de Cofradías, fue el encargado de 
iniciar, presentar y finalizar el acto del 
anuncio del cartel de la Semana Santa 
de Sevilla de 2024. El presidente de la 
Caja Rural del Sur, José Luis García-Pa-
lacios, durante su intervención, indicó 
que el cartel de la Semana Santa es «pa-
sión, devoción, advocación, algo abso-

El cartel de Salustiano para  
la Semana Santa de Sevilla de 
2024 desata la polémica

∑ La obra del artista, que representa una imagen de 
Cristo inspirada en su hijo Horario, levantó ayer una 
gran controversia en el mundo cofrade sevillano

El artista Salustiano presentando ayer su polémico cartel junto a José Vélez, José Luis Sanz y José Luis García-Palacios  // JUAN FLORES

En la encuesta que abrió 
ayer el portal Pasión en 
Sevilla, el 87% de los 
internautas votaron en 
contra del cartel 
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lutamente esencial en una sociedad que 
tiende cada vez más al individualismo». 
Además destacó la manera de vivir esta 
fiesta en Sevilla. «Son muy pocos los lu-
gares donde se puede vivir algo muy in-
tenso como es una hermandad, una es-
tación de penitencia o verla pasar con 
el debido recogimiento». 

Por su parte, José Roda Peña dijo que 
«probablemente no exista un pintor 
como Salustiano que ha internaciona-
lizado en tan gran medida, en los cinco 
continentes, el nombre de Sevilla y el 
tondo como uno de los formatos más 
idóneos de su lenguaje pictórico. Nada 
tendría que envidiar Salustiano de Fra 
Angelico o del Perugino, de la paleta de 
un Carpaccio, de Piero della Francesca, 
Ghilarndaio o del joven Leonardo», apun-
tó el vicepresidente del Consejo duran-
te la presentación del cartelista. 

En la última intervención, José Luis 
Sanz, el alcalde de Sevilla, felicitó al car-
telista. «Es el primer anuncio oficial de 
la Semana Santa de este 2024, la mejor 
Semana Santa del mundo. Enhorabue-
na por el realismo rotundo, por hacer 
un Cristo y valiente resucitado, con de-
talles que cualquier cofrade puede co-
nocer y segunda seña de identidad, el 
‘Rojo Salustiano’». 

A lo largo de la jornada de ayer nu-
merosas fueron las reacciones a favor 
y en contra de personas particulares 
expresadas a través de las redes socia-
les. Usuarios de X como Miguel Ángel 
Oliver dijeron ayer: «No es un Cartel 
para representar la Semana Santa de 
Sevilla en todos los rincones del mun-
do». Otro usuario llamado Nacho co-
mentaba: «Yo NO VEO la Semana san-
ta de Sevilla en el cartel. Por mucho 
paño del Cachorro y potencias del 
Amor. Repito, no veo el anuncio de la 
Semana Santa de Sevilla. Como obra 
pictórica me gusta, me resulta fresca 
y original. Pero no veo el cartel de la 
Semana Santa de Sevilla». 

El hermano mayor de la herman-
dad del Amor, Juan Cruzado, comen-
tó a ABC que «la valoración artística 
está de más, pues estamos hablando 
de un pintor de reconocido prestigio 
internacional, con una trayectoria, es-
tilo y personalidad más que valorado. 
La designación era potente y ha res-

pondido a lo que es el artista. Vemos
por primera vez la imagen de Cristo
resucitado como único protagonista
del cartel, lo cual ya es una novedad
importante a lo que no estamos acos-
tumbrados en la galería de carteles de
nuestra Semana Santa, como no esta-
mos acostumbrados a la representa-
ción de Cristo de manera tan huma-
na, tan real, tan natural. Y eso es lo que
quizá vaya a sorprender más». 

El delegado de Patrimonio del Ar-
zobispado, Antonio Rodríguez Babío,
se negó a hacer ninguna valoración
del cartel «por tratarse de una obra
que no ha encargado la Archidióce-
sis», dijo a ABC. 

El portavoz municipal del PSOE en
el Ayuntamiento de Sevilla, Antonio
Muñoz, dejó un comentario favorable
sobre el cartel a través de X: «Enhora-
buena al @ElConsejoSev por su apues-
ta por el arte contemporáneo, y a Sa-
lustiano por firmar esta obra impac-
tante».  

También por X se manifestó ayer el
delegado del Gobierno de la Junta de
Andalucía en Sevilla, Ricardo Sánchez,
en referencia a la obra de Salustiano:
«Impresiona como todo lo que hace, dul-
zura, luz y pasión es posiblemente la se-
renidad mejor plasmada para la resu-
rrección de Cristo. Enhorabuena».   

Muy polémica fue la reacción del por-
tavoz de ERC en el Congreso, Gabriel
Rufián, quien expresó en X: «El cartel
de la Semana Santa de Sevilla MAL pero
un señor vestido de torero y de betún
hasta arriba para reyes BIEN». 

El secretario general del PSOE-A y
senador, Juan Espadas, dijo a través de
X que «las expresiones de homofobia y
odio en las opiniones sobre el cartel de
la #SSantaSevilla24 son intolerables.
Andalucía es tradición y modernidad
pero el debate entre las esencias y la li-
bertad artística tiene que darse, siem-
pre, desde el respeto». 

Al cierre de esta edición, Pasión en
Sevilla había hecho una encuesta a tra-
vés de X. Bajo la pregunta «¿Te gusta la
obra de Salustiano como cartel de la Se-
mana Santa de Sevilla?», de más de 4.000
personas que votaron, el 13% se mostró
a favor del cartel, mientras que un 87%
lo hizo en contra. 
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J. ALONSO 

SEVILLA  

Tras las últimas elecciones municipa-

les de mayo de 2023 el PP-A gobierna 

las ocho capitales andaluzas y seis de 

las ocho diputaciones provinciales, 

además de un amplío abanico de po-

blaciones repartidas por todo el terri-

torio. Ese extenso poder local, junto a 

la mayoría absoluta de Juanma More-

no en el Parlamento andaluz, confor-

ma una de las grandes armas de los 

populares andaluces como contribu-

ción a la oposición de Alberto Núñez 

Feijóo en este arranque de la nueva le-

gislatura de Pedro Sánchez.   

Ya se han registrado numerosas mo-

ciones coordinadas en todas las cor-

poraciones locales, por cuestiones 

como la amnistía o los acuerdos de 

traspasos de financiación o compe-

tencias con formaciones nacionalis-

tas,  y ayer 27 de enero el PP hizo una 

nueva demostración de fuerza con al-

caldes y alcaldesas de las ocho provin-

cias. Los dirigentes locales han esce-

nificado en un acto público y con la 

firma de un manifiesto promovido des-

de la dirección de Génova su rechazo 

a los acuerdos alcanzados por el Go-

bierno de España para la investidura 

o para la aprobación de los primeros 

tres macrodecretos.  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

la alcaldesa de Almería, María del Mar 

Vázquez; la alcaldesa de Granada, Ma-

rifran Carazo; el alcalde de Málaga, 

Francisco de la Torre; la alcaldesa de  

Huelva, Pilar Miranda, el alcalde de 

Jaén, Agustín González, o el alcalde de 

Cádiz, Bruno García, fueron algunos 

de los regidores que participaron en 

los actos organizados en todo el terri-

torio y que tuvieron como acto central 

el celebrado en la ciudad de Córdoba 

con el alcalde de la capital y presiden-

te de la FAMP, José María Bellido, y el 

secretario general del PP-A, Antonio 
Repullo. «Tanto la Ley de Amnistía 

como el resto de privilegios que el in-

dependentismo está poniendo como 

condición para sacar adelante las vo-

taciones en el Congreso ponen de re-

lieve una grave alteración en las reglas 

del juego democráticas (...) No pode-

mos consentir que el presidente del 

país tome medidas que crean ciuda-

danos de primera, que gozan de im-

punidad jurídica y de privilegios eco-

nómicos y competenciales, mientras 

el resto se convierten en ciudadanos 

de segunda», reza el manifiesto que se 

ha leído en todo el territorio andaluz 

y que rechaza expresamente la Ley de 

Amnistía, así como los acuerdos que 

se están alcanzando en el ámbito eco-

nómico: «Los servicios públicos y la 

igualdad ante la ley no pueden ser mo-

neda de cambio para blindar la presi-

dencia de Pedro Sánchez».  

El secretario general del PP-A, An-

tonio Repullo, desde Córdoba destacó 

«el compromiso de todos los alcaldes 

con la igualdad de los españoles»: «El 

municipalismo es el más afectado por 

las políticas del muro y la desigualdad. 

Los más cercanos a los vecinos, los que 

ven en primera persona sus necesida-

des y los que también son conscientes 

de que sus pueblos y ciudades tienen 

que tener las mismas oportunidades 

de futuro que los otros territorios». 

El PP exhibe músculo 
municipal y une a sus 
alcaldes contra el 
Gobierno de Sánchez

∑ Regidores de todas las 
provincias firman  
«por la igualdad y 
contra la amnistía»

Acto central de los alcaldes del PP celebrado en la provincia de Córdoba   // ABC

La nueva ejecutiva del PSOE 
andaluz arrancó etapa en 
Huelva con un acto de la 
portavoz y secretaría de 
Políticas del Estado de 
Bienestar, María Márquez, 
con Juventudes Socialistas 
para reclamar medidas 
urgentes.  «Los jóvenes son el 
motor de nuestra sociedad, 
son la pasión de las ideas, la 
rebeldía que impulsa el 
cambio de lo que no funciona, 
en definitiva, el presente de 
nuestro país», apuntó la 
diputada quien destacó el 
anuncio esta semana por 
parte del Gobierno de España 
de la Ley de Juventud estatal, 
una normativa donde se va 
abordan temas «tan esencia-
les para los jóvenes como la 
vivienda, el cambio climático, 
de igualdad entre hombres y 
mujeres o el empleo». 

El PSOE andaluz 
inicia etapa con un 
acto con jóvenes 
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E
rnest Urtasun Domenech es un diplomá-

tico antitaurino, hijo de unos padres acti-

vistas del comunismo catalán y saltim-

banqui de la política que no conoce más 

sopa caliente que la de los bares de los edificios 

oficiales. Fue buen estudiante y tiene una forma-

ción impecable, pero toda su vida la ha dedicado 

al politiqueo. En su primera juventud fue miem-
bro de Acció Jove-CCOO y luego se integró en el 

Movimiento de Estudiantes Progresistas de la Uni-

versidad Autónoma, donde estudió Económicas. 

Después fue coordinador en Iniciativa per Cata-

lunya y portavoz de los Jóvenes Verdes Europeos, 

todo ello antes de aprobar las oposiciones a la ca-

rrera diplomática en 2010. Quiere decir esto que 

su pulsión política ha 

ido en paralelo a su for-

mación. Vamos, que 

tonto no es. Todo lo con-

trario. Como diría mi 

abuela, está muy prepa-

rado. Sin embargo, a pe-

sar de ser funcionario 

de la Diplomacia espa-

ñola, su ímpetu ideoló-

gico ha podido más que 

su inteligencia. Sólo ha 

ejercido en su puesto de 

trabajo cuatro años. Ac-

tualmente lleva diez en 

excedencia, un periodo 

en el que ha sido dipu-

tado del Parlamento Eu-

ropeo por Izquierda 

Plural y Catalunya en 

Comú, hasta que la 

siempre felicísima Yo-

landa Díaz le ha nom-

brado ministro de Cul-

tura para construir un 

extraordinario oxímo-

ron: ministro de Cultura antitaurino. Algo tiene 

que carburar mal en sus pensamientos porque no 

se comprende que un hombre con este currículum 
haya caído en tan penosas contradicciones. Lo de 

los toros es, al fin y al cabo, un problema de sen-

sibilidad. Hay gente muy exquisita a la que no le 

gusta el jamón. Lo malo es que Urtasun es de los 

que quiere prohibir lo que no le gusta. Y ahí ya te-

nemos el lío. Su caso es muy paradigmático del 

sectarismo pasado de rosca. Porque no sólo veta 

lo que le disgusta, sino lo que ignora. Su propues-

ta para eliminar el sesgo etnocéntrico de los mu-

seos y descolonizarlos es una de estas propuestas 

ante las que, tratándose de alguien tan estudiado, 

todos nos decimos para nues-

tros adentros: «Pobrecito, de lo 

inteligente que es se le ha pasa-

do la tuerca». Si fuese un polí-

tico de estos que tanto abundan 

ahora, con estudios inflados y 

vida laboral hueca, diríamos que 

es un cateto. Pero Urtasun está en otra escala. Lo 

suyo es más sofisticado. Ha caído en la trampa de 

comprarle el discurso simplón a los ideólogos po-

pulistas que saben menos que él. Una pena. 

Sería interesante que el alcalde de Sevilla invi-

tase al ministro al Archivo de Indias, declarado 

por la Unesco Patrimonio de la Humanidad en 

1987. Y mucho más interesante que le hiciese una 
visita guiada en la que también participase el pre-

sidente de México. El descolonizador Urtasun y el 

indigenista López Obrador podrían admirar los 

más de 40.000 documentos que se guardan en lo 

que fue la lonja de mercaderes, hoy gran cofre del 

legado de los territorios de ultramar. Allí hojea-

rían los legajos de la Casa de la Contratación, los 

del Consejo de Indias 

procedentes de Siman-

cas, los del Consulado 

de Cargadores, los del 

Consulado Marítimo y 

Terrestre de Sevilla o los 

de la Sala de Ultramar 

del Tribunal de Cuen-

tas. Como Urtasun es di-

plomático, comproba-

ría escogiendo cualquier 

papel al azar las horren-

das relaciones de Espa-

ña con las tierras des-

cubiertas, las facturas 

de la demolición de las 

universidades que ha-

bía allí, y los planos de 

los hospitales precolom-

binos, de los que tan 

buen recuerdo tiene Ló-

pez Obrador... Y al dete-

nerse en la puerta al sa-

lir, ante los jardines que 

dan a la Avenida, ambos 

podrían charlar un rato 

con uno de los muchos grupos de iberoamerica-

nos que se hacen selfis cada día ante el edificio en 

el que se guarda su historia. Podrá observar el mi-
nistro en sus rostros, si presta atención, los ras-

gos aborígenes y las huellas del mestizaje que se 

disipan en el presidente mexicano, que, como man-

dan los cánones, es mucho más indigenista que 

indígena. Y con esa imagen podría viajar después 

a Estados Unidos a contemplar los rubios paisa-

jes de Virginia y la maravillosa variedad étnica que 

pervive en los predios descolonizados por los in-

gleses, tan ejemplares ellos, tan miserables noso-

tros. 

Menos mal que la Unesco protege al Archivo de 

Indias de Urtasun, que no podrá 

tocar ni una grapa. Pero qué tris-

te es que alguien tan político y 

tan diplomático, tan happy 

flower, no sepa todavía que lo que 

guarda ese edificio es el catón del 

progreso de la humanidad.

Sería interesante que Sanz invitase al ministro de Cultura al Archivo 
de Indias para que escoja al azar el legajo que más le guste: el de la 
creación de universidades, el de los planos de los hospitales...

Alcalde, invite a Urtasun

EP

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Es triste que un ministro 
que es diplomático de 

carrera haya podido llegar 
a tal sectarismo
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Manuel Ruesga 

Sevilla sigue lejos del manido 
objetivo de los 700.000 habitan-
tes. En la última revisión del 
censo de población del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), 
la ciudad cuenta con 684.164 
vecinos a fecha de 1 de enero de 
2023. Esto supone que la capital 
ha ganado 2.980 ciudadanos en 
los últimos doce meses, pero la 
población de la ciudad se man-
tiene a niveles de la Exposición 
Universal de 1992. Las dos prin-
cipales apuestas de José Luis 
Sanz para recuperar esa cifra de 
sevillanos pasa por los 30.000 
vecinos que ocuparán el nuevo 
barrio en el Pítamo y mayores 
bonificaciones para atraer a 
personas a la capital. 

El Consistorio hizo especial 
hincapié en los últimos meses 
del anterior mandato con el per-
sonal de las empresas captadas 
y los nómadas digitales, y las 
nuevas urbanizaciones en mar-
cha por toda la ciudad con con-
tactos directos con las promoto-
ras involucradas. Ese gobierno 
municipal socialista confiaba en 
que la estrategia puesta en mar-
cha desde 2015, centrada en las 
medidas de impulso económico, 
el plan de vivienda tanto por ini-
ciativa pública como privada, y 
los desarrollos urbanísticos, 
mantuviese una recuperación 
progresiva de habitantes. Nada 
más alejado de la realidad.  

Desde el gobierno popular in-
sisten ahora en que “esta situa-
ción es fruto de ocho años per-
didos. Ocho años en los que la 
ciudad ha perdido mucho espa-
cio y relevancia respecto a otras 
grandes ciudades de España. 
Ocho años en los que Sevilla no 
ha crecido en población por la 
parálisis urbanística, el empeo-
ramiento de la calidad de vida 
en los barrios y la no construc-
ción de Viviendas de Protección 
Oficial (VPO). Apuntan que tra-
bajan para que “Sevilla sea una 
ciudad agradable para invertir, 

vivir y trabajar, que recupere su 
liderazgo y no pierda más com-
petitividad”. 

La fisonomía de la ciudad su-
frirá un notable cambio en los 
próximos meses en varias zonas 
por la apuesta de las adminis-
traciones y las promotoras pri-
vadas en varios proyectos. So-
bre el mapa se encuentra la ur-
banización de parcelas junto a 
la Avenida Jerez, el desarrollo 
de los suelos del Cuartel de Su 
Eminencia, el proceso para re-
novar las viviendas de la barria-
da de Guadaíra con la construc-
ción de VPO, el complejo resi-
dencial de Metrovacesa en Pal-
mas Altas o el previsto desarro-
llo urbanístico de Regimiento 
de Artillería. Hay que sumar un 
nuevo barrio en el Pítamo (en-
tre los barrios de Bellavista y 

Montequinto) 
que contará con 
9.730 viviendas 
en 2030. 

La Gerencia 
de Urbanismo 
en coordinación 
con la Junta de 
Compensación 
Villanueva del 
Pítamo ha des-
bloqueado la 
tramitación ad-
ministrativa pa-
ra el desarrollo 
urbanístico de 
los suelos de es-
ta zona en el Sur 
de la ciudad, 
avanzando en 
un proyecto pú-
blico-privado 
que contempla 
viviendas prote-

gidas, más de 18 hectáreas re-
servadas a servicios avanzados 
para empresas de innovación y 
tecnologías, y grandes áreas 
verdes y arboladas. En conjun-
to, sus promotores calculan 
1.100 millones de inversión y 
cinco fases de ejecución, arran-
cando en unos meses. 

Esta iniciativa, que supone 
desplegar la mayor bolsa de sue-
lo urbanizable existente en la 
ciudad con 208 hectáreas, inci-
de en el desarrollo de Sevilla ha-
cia el Sur. Tras ocho años de tra-
bajo para resolver cuestiones 
técnicas y económicas, el plan 
parcial del sector SUS-DBP-06 
Villanueva del Pítamo ordena de 
forma detallada y pormenoriza-
da los distintos usos de los sue-
los y encauza su ejecución urba-
nística para los próximos años. 

El proyecto cuenta con varios 

Sevilla ganó 2.980 
personas en el último 
año, pero se mantiene 
a niveles de la Expo 92

l El gobierno sostiene que el nuevo 
barrio entre Bellavista y Montequinto 
sumará 30.000 vecinos y su modelo 
fiscal favorece el empadronamiento

Sanz apuesta por el Pítamo y las 
bonificaciones para recuperar 
los 700.000 habitantes

M. G. 

Recreación de cómo quedará el Pítamo.
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hitos principales. Uno de ellos es 
que el nuevo barrio del Pítamo 
tendrá uno de los mayores desa-
rrollos de vivienda protegida de 
Andalucía en estos momentos, 
con más de 3.600. Otro, la gran 
apuesta por las zonas verdes y 
arboladas, con una ampliación 
del Parque de Guadaíra y la in-
corporación de los arroyos a la 
ordenación urbanística, de for-
ma que se integren en el sistema 
general de espacios libres de la 
ciudad en conexión con el anillo 
verde del Guadaíra. Entre zonas 
verdes y espacios libres existen 
442.000 metros cuadrados. 

Aparte de los nuevos vecinos 
en el Pítamo, desde el gobierno 
municipal aseguran que su mo-
delo fiscal alternativo incentiva  
el desarrollo económico y perso-
nal, basado en bajadas de im-
puestos y tasas, así como mayo-

res bonificaciones, con carácter 
general, para atraer la inversión 
y la generación de empleo, y, 
con carácter específico, para fa-
vorecer el empadronamiento y 
el crecimiento poblacional. 

Para mejorar el acceso al em-
padronamiento, el Ayuntamien-
to ha estado ofreciendo a la ciu-
dadanía diferentes medios para 
realizarlo tanto electrónica-
mente como presencialmente. 
Este último modo se puede soli-
citar a través de los once distri-
tos municipales o mediante la 
unidad de Padrón a Domicilio, 
que acerca el trámite a toda la 
ciudadanía, enfocándose con 
especial esmero en los colecti-
vos más vulnerables como son 
las personas mayores o inmi-
grantes. Esta unidad tiene a dis-
posición de quien lo necesite a 
cuatro agentes censales que 

acuden a los domicilios en hora-
rio de 08:00 a 20:00 horas. El 
Servicio de Estadística colabora 
de forma fluida con gran canti-
dad de asociaciones, centros de 
acogida y residencias, de mane-
ra que se agiliza el trámite pre-
sencial que, en muchos casos, se 
realiza para grupos de perso-
nas. 

A 1 de enero de 2021, la ciudad 
contaba con 684.234 habitantes. 
Hay que remontarse a 1992 para 
encontrar una cifra similar, eran 
683.028 los sevillanos que esta-
ban en el listado del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE). Tras 
recuperar habitantes en la revi-
sión del padrón de comienzos de 
2020, la capital andaluza regresó 
a la senda de descenso demográ-
fico sufrida después de que conta-
bilizase más de 704.000 vecinos 
empadronados en 2005 y 2006.

 

El perjuicio fiscal y de concejales

La sangría de población co-
menzó con el estreno de la 
anterior década, en la que Se-
villa perdió cerca de 15.000 
habitantes. Muy lejana queda 
la cifra de 709.975 habitantes, 
la cota máxima registrada en 
2003. El crecimiento empezó 
a dispararse después de la 
Expo del 92. En el 93 la po-
blación aumentó en 24.000 
habitantes. En 2014, la capital 
bajó el umbral de los 700.000 
censados, regresando a los 
niveles anteriores a la mues-
tra internacional. En 2015, la 
bajada de la población supuso 
la pérdida de dos concejales 
en el Pleno, que se quedó con 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Varias personas cruzan 

un paso de peatones 

en Santa Catalina. 

31, sin mencionar otras des-
ventajas económicas, como la 
reducción de los ingresos por 
impuestos. Y también por 
aportaciones del Estado. El 
perjuicio es también fiscal. 
Sevilla no ha dejado de ser 
considerada como gran ciu-
dad, de hecho es la cuarta de 
España tras Madrid, Barcelo-
na y Valencia, pero ha perdido 
peso político y económico al 
quedarse de nuevo por debajo 
de los 700.000 habitantes. 
Zaragoza se ha quedado este 
año finalmente sin dar el sor-
passo a Sevilla por un estre-
cho margen de tan sólo 215 
habitantes.
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Et wifi sevillan_o que o_onquista 

e ADAkilogramode peso 
que se reduce en un 
avión supone un ahorro 
de 600 dólares de com

bustible al año. El ingeniero de 
telecomunicaciones José Gonzá
lez trabajó hace más de diez años 
en Irlanda tratando de resolver 
este reto - el de minimizar lacar
ga de los aeroplanos- suplantan
do todo el cableado que conecta 
las pantallas de los asientos de 
los aviones por una red wifi. Lle
garon a ahorrar unos 300 kilos 
de media por vuelo. Lo que equi
vale a 180.000 dólares de com
bustible. Pero el sistema wifi no 
terminaba de dar soporte a la al
ta demanda de contenidos mul
timedia - películas principal
mente- en un espacio en el que 
se generan muchas interferen
cias al estar cerrado y en el que 
todo el mundo suele utilizar las 
pantallas prácticamente al mis
mo tiempo. El sevillano y su so
cio José Antonio Delgado no pa
raron de dar vueltas a este pro
blema en sus ra tos libres hasta 
que encontraron la solución: un 
wifi inteligente que se sirviera de 
la Inteligencia Artificial (lA) pa
ra mejorar la experiencia de los 
usuarios. 

Con esta idea bajo el brazo, en 

• La compañía aspira a convertirse en la referente 

europea en la materia, compitiendo directamente con 

Estados Unidos y China • Han desplegado su red wifi 

en el Benito Villamarín o en todas las sedes de la Junta 

Una trabajadora de Galgus configura uno de Los equipos. 

2013 decidieron dejar la nebli
nosa Irlanda - y las multinacio
nales que los empleaban- para 
regresar a Sevilla y despuntar en 
la materia creando una compa
ñía que fuera capaz de competir 
con los gigantes norteamerica
nos, chinos y europeos. Así na
ció Galgus. Desde Camas da em
pleo a unas 85 personas, tiene 
sede en Estados Unidos y en Co
lombia y unas 10 patentes en el 
mercado. Un recorrido que han 
realizado en apenas una década 
y que crece como la espuma, 
porque todo el mundo necesita 
estar conectado a una red wifi. 
¿Quién no lo hace al menos una 
vez al día? 

Una vez resuelto el problema 
en los aviones pasaron a otro 
transporte de similares caracte
rísticas: los trenes. "En 2013 na
die tenía una pantalla delante 

suya como si estuviera en un 
avión, pero hoy todos tenemos 
tablets, teléfonos móviles y con
sumimos Netflix u otras plata
formas de streaming", explica a 
este periódico el cofundador de 
la compañía, José González, y 
subraya que "el escenario que re
solvimos hace diez años, actual
mente se da en cualquier otro en
torno". Lo que provoca que la de
manda de ancho de banda a in
ternet sea exponencial. 

DEL BENITO VILLAMARÍN A 
LA ROMERÍA DEL ROCÍO 

De hecho, han llevado su tecno
logía a todo tipo de recintos. 
Hoteles, centros comerciales, 
estaciones de tren, grandes re
sorts e incluso estadios de fút
bol. Lugares en los que la gente 
tiene el móvil en la mano prác
ticamente todo el rato. De he
cho, Gonzá lez confiesa que uno 
de los escenarios más difíciles 
de afrontar ha sido el Benito Vi
llamarín. Durante un partido 
del Betis "hay más de 50.000 
personas con dispositivos, la 
Policía lleva inhibidores de se
ñal o la prensa, que tiene que 
enviar imágenes de alta calidad 
en tiempo real", indica el em
presario para just ificar la im-
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portancia de “dar un buen servi-
cio en un entorno tan difícil y 
congestionado”.  

Pero la startup sevillana no se 
ha quedado únicamente en los 
eventos multitudinarios que ca-
da fin de semana se celebran en 
La Palmera. El año pasado parti-
ciparon en la seguridad del Plan 
Romero. Cada año, se da cita en 
el Rocío hasta un millón de per-
sonas para la celebración de uno 
de los eventos más masivos de 
España. El equipo de Galgus des-
plegó su tecnología, los días pre-
vios a la romería, tanto en la  al-
dea como en sus entradas princi-
pales. De este modo, pudieron 
recopilar datos que enviaban a 
las autoridades a través de un 
panel de control continuamente 
actualizado. Además, los agen-
tes podían consultar esta infor-
mación desde cualquier PC, ta-
blet o móvil. Además, se genera-
ron  mapas de calor que mostra-
ban la densidad de personas en 
cada zona y en tiempo real. Tam-
bién se estableció un control de 
aforo automático para evitar que 
éste sobrepasase el máximo esta-
blecido y enviar alarmas en el ca-
so de que ocurriese. 

Galgus ofrece los aparatos de 
acceso wifi –comunmente cono-
cidos como routers– que necesi-
tan los colegios, ayuntamientos 
o cualquier tipo de inmueble pa-
ra “que se puedan desplegar”. Lo 
que convierte a estos sistemas en 
especiales es que “gracias a las 
patentes y a la IA son capaces de 

optimizar la experiencia de cada 
usuario que se conecta al wifi”. 
Además, permite ofrecer una 
analítica totalmente anónima 
“de cuántas personas pasan por 
el entorno”. Una información 
muy valiosa para determinados 
complejos como los centros co-
merciales: “Si hay un punto de 
información a la derecha de la 
puerta principal, y la gente 
cuando entra se va a la izquier-
da, es un indicio para cambiar 
de lugar este estand”. Pero pone 
otros ejemplos como cobrar un 
alquiler más elevado a un local 
si se demuestra que pasa mucha 
gente por delante, medir cuánto 
aguantan las personas haciendo 

cola en una tienda o saber si se 
necesita más personal a una de-
terminada hora del día. Galgus 
recopila esta información de for-
ma anónima. 

Los dos ejes sobre los que gira 
la compañía siempre han sido la 
innovación y la internacionaliza-
ción. El primero, basado en “re-
solver un problema real altamen-
te tecnológico y que se pueda pa-
tentar en Estados Unidos, que no 
es nada fácil”, apunta e indica 
que al “haber trabajado en el ex-
tranjero siempre hemos puesto el 
foco en que nuestro mercado era 
el mundo y luego España. De he-
cho, la facturación total de nues-
tros tres primeros años de anda-
dura era internacional”.    

LOS 10.500 EDIFICIOS DE LA 

JUNTA 

Otro de los grandes proyectos 
que Galgus ha conseguido ha si-
do dotar de wifi corporativo a to-
dos los empleados de la masto-

dóntica Junta de Andalucía, ade-
más de dar wifi gratuito para la
ciudadanía. 10.500 sedes de to-
do tipo –colegios, hospitales o
ayuntamientos– desplegadas
por el territorio. “Sacaron un
concurso divido en dos lotes y,
tanto Telefónica como Vodafone
eligieron Galgus como provee-

dor de tecnología wifi”. Algo
que tiene mucho mérito,
puesto que los competidores
son grandes compañías nor-
teamericanas. “Es el pro-
yecto de wifi corporativo
más grande de Europa.
Además, es muy relevante
en cuanto a los tipos de se-
des, porque nos va a permi-
tir replicarlo a posteriori”.

Un proceso de instalación
que terminará este mismo

año y que quedará pendiente
de futuras ampliaciones. 

UN MERCADO LIDERADO  POR 

USA Y CHINA  

Desde su sede principal en Ca-
mas, Galgus mira más allá de las
fronteras andaluzas. El objetivo es
claro: convertirse en el referente
europeo de una tecnología tan
clave y universal como el wifi.
“Desde el inicio tenemos una alta
ambición internacional”, asegura
el CEO y añade que tienen desple-
gados a profesionales en Denver
–la capital de Colorado– y en Lima
–la de Perú– pero indica que el
mercado está totalmente domina-

do por actores estadounidenses y
chinos. Ante este escenario, “sería
una gran noticia que una tecnolo-
gía sevillana fuera referente en to-
da Europa”. Para conseguirlo tie-
nen planes de expansión y creci-
miento en los próximos dos años
en mercados clave como Estados
Unidos, Latinoamérica y Europa.

Nunca han dudado que Sevilla
sería la headquarter –sede– de la
compañía. De hecho, el cofun-
dador recuerda que empezaron
en una mesa en una de las esqui-
nas del edificio que hoy han to-
mado en su totalidad.  

“Tanto mi socio como yo estu-
diamos en la Escuela de Ingenie-
ría de Telecomunicaciones, tene-
mos mucha relación con varios
departamentos de la Universidad
y siempre hemos podido acceder a
talento de mucha calidad”, recal-
ca y añade que ofrecen trabajo re-
moto por lo que cuentan con pro-
fesionales distribuidos por toda la
geografía española. Además,
cuentan a su favor que en Europa
no hay grandes empresas de wifi,
por lo que “no es muy relevante
dónde tengamos nuestra sede a
nivel de ciudad europea”.

 

Puntos de acceso impenetrables contra 
estafadores y delincuentes de la red 

Los puntos de acceso wifi se han con-
vertido en un campo abierto para ti-
madores, estafadores y demás delin-
cuentes que utilizan las redes para 
campar a sus anchas. Se ha dado más 
de un caso en el que los ladrones se 
aprovechan de la gratuidad de las re-
des wifi –y, por tanto, de su uso masi-
vo– para robar información de los 
consumidores. Principalmente datos 
bancarios para realizar compras pos-
teriormente con su número de tarjeta 
bancaria, por ejemplo. El equipo de 
Galgus trabaja para conseguir que 
sus redes tengan un sello de seguri-
dad y confianza. “Tenemos una tecno-
logía muy interesante que es capaz de 
detectar si alguien suplanta una red 
wifi”, explica el CEO, y apunta a que 
esta usurpación es muy fácil de hacer, 
de hecho considera que no se necesi-
tan grandes conocimientos en mate-
ria tecnológica. “Detectamos esa red 
maliciosa, enviamos una alerta al ad-

ministrador de la red wifi para 
que sepa que se está produ-
ciendo esa actividad e inclu-
so podemos llegar a detec-
tar en qué zona del edificio 
está el atacante” y pone 
como ejemplo un aero-
puerto, por ser un recin-
to de grandes dimensio-
nes. “Adicionalmente, 
cuando un usuario se 
conecta a esa red mali-
ciosa sin saberlo, porque 
lleve un nombre tan co-
mún como Wifi Aeropuer-
to, nosotros atacamos al 
atacante y desconectamos 
al usuario de esa red para 
reconectarlo después a la 
nuestra”. De este modo, prote-
gen al usuario que –de forma 
inadvertida y por puro desconoci-
miento– está accediendo a una red 
que no debería.  

 

Una de las 20 mejores empresas 
para trabajar de España

El año pasado recibieron la dis-
tinción HappyIndexAtWork, que 
se otorga a las empresas que 
ofrecen un entorno de trabajo 
satisfactorio. Un reconocimiento 
que da la plataforma Choose My 
Company tras recopilar y anali-
zar opiniones de los empleados 
de diferentes organizaciones pa-
ra evaluar la calidad de su vida 
laboral y el compromiso en su 
trabajo. “Este certificado refleja 
nuestro compromiso inquebran-
table con la creación de un en-
torno de trabajo excepcional 

empleados disfrutar de una vida 
plena, tanto dentro como fuera 
del trabajo”, señalan. Chose My 
Company también ha seleccio-
nado a Galgus como una de las 
mejores compañías para que 
los estudiantes realicen sus 
prácticas, según las opiniones 
de los propios becarios. El am-
biente de trabajo, la formación 
recibida o la motivación son al-
gunos de los aspectos que han 
valorado: “Estos resultados nos 
llenan de satisfacción y nos ani-
man a seguir apostando por el 
talento joven. En Galgus cre-
emos que nuestros becarios son 
una pieza clave para nuestro 
crecimiento y nuestra innova-
ción”. 

La compañía cuenta 
con 85 profesionales y 
ha puesto 10 patentes 
en el mercado

desde el primer día. En Galgus, 
valoramos el crecimiento perso-
nal, y nos enorgullece apostar por 
una cultura empresarial en la que 
se reconoce la contribución de 
cada individuo”, indican los repre-
sentantes de la startup sevillana. 
Responsables de la compañía 
han recalcado a este periódico 
que el bienestar de sus trabajado-
res es una de sus prioridades. Pa-
ra conseguirlo ofrecen medidas 
como trabajar en remoto si es ne-
cesario. “Hemos implementado 
políticas que permiten a nuestros 

    el mundo  

Galgus ha puesto 

en el mercado 

más de 10  

patentes. 

En 2013 nadie tenía una 
pantalla delante suya, 
pero hoy todos tenemos 
‘tablets’ y móviles”

José González 

CEO de Galgus
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JOAQUÍN CORCHERO / EUROPA PRESS 

Juan Espadas y Ángeles Férriz, hasta ahora vicesecretaria general del PSOE de Andalucía.

  

  

 

l El líder del PSOE-A renueva su 
Ejecutiva para llenar los huecos  
de su portavocía en el Senado 

Juan Espadas 
cambia de 
número DOS 
y de TRES
 

J. M. Marqués Perales 

A Juan Espadas, que ha sido con-
sejero de Vivienda, le ocurre co-
mo a los planes de ordenación 
del territorio, esos documentos 
de futuro tan complejos, tan car-
gados de neologismos y de ideas 
irruptoras que uno siempre duda 
si los redactores los confeccionan 
con estos artificios para que na-
die los entienda, y es que la nue-
va Ejecutiva del líder del PSOE 
andaluz, a la que ha sumado un 
llamado gobierno alternativo, es 
como uno de estos tochos, un 
castillo de estructuras sobre me-
gaestructuras que, en realidad, 
tratan de mimetizar lo nuclear: 
que ha cambiado al número dos y 
al número tres de su partido. A 
quien ha sido su vicesecretaria 
general, la jiennense Ángeles Fé-
rriz, y al secretario de Organiza-
ción, el granadino Noel López. A 
este último le sustituye Jacinto 
Viedma, que es un producto del 
PSOE de Jaén, el más exitoso de 
Andalucía junto al de Sevilla. 

Espadas ha intentado hacer de 
la necesidad virtud. Su nuevo pa-
pel en el Senado, donde ejerce de 
portavoz del grupo parlamenta-
rio del PSOE, lo deja casi sin 
tiempo para ocuparse de Andalu-
cía sobre el terreno. La factoría 

Moncloa entendió que el foco 
mediático de la Cámara Alta le 
daría a su secretario regional una 
popularidad de la que carece y de 
la que él culpa al “apagón infor-
mativo” al que le someten los me-
dios andaluces, pero el coste es 
muy alto, Espadas pasa muchos 
días en Madrid sin atender una 
comunidad de 8,5 millones de 
habitantes y de una extensión un 
poco menor que la de Portugal. 
Así que Ferraz le pidió cambios 
profundos en su dirección para 
llenar ese hueco, y lo que ha he-
cho Espadas es envolver lo trau-
mático en un batiburrillo que ca-
si nadie entiende. 

Distintas fuentes del PSOE de 
Andalucía coincidieron en mos-
trar su sorpresa el pasado vier-
nes. María Márquez, que será la 
nueva portavoz de la Ejecutiva 
andaluza y que estaba llamada a 
tener un papel especial en la nue-
va dirección compartirá cartel 
con un segundo portavoz, el ma-
lagueño Josele Aguilar, y una ter-
cera que ejercerá de vocera del 
gobierno alternativo, la cordobe-
sa Isabel Ambrosio. Además, Án-
geles Férriz, relevada de la vice-
secretaría general, seguirá sien-
do la portavoz en el Parlamento 
andaluz, con lo que la fórmula re-
cuerda a aquella “portavocía co-
ral” que el ex presidente José An-

tonio Griñán inventó sin éxito al-
gunos. 

A los cambios en la Ejecutiva 
ha añadido un gobierno alterna-
tivo que es, en realidad, un grupo 
de asesores que se estructuran 
“en tres comisionados y diez 
grandes áreas de trabajo que 
pueden agruparse en tres blo-
ques de gestión”. Pura jerga espa-
diana.  

MIEDO AL 

ENFRENTAMIENTO 

Para un dirigente socialista con 
escaño propio, “Juan no se atre-
ve a desairar a nadie, quiere con-
tentar a todos, a Ferraz, a los se-
cretarios generales de las provin-
cias, esto no vale para nada, su 
máxima es no tener problemas”. 
Otro diputado, si ser tan crítico, 
no comprende qué tipo de oposi-
ción está haciendo Juan Espadas, 
y señala a un hecho que no ha si-
do entendido en ninguna provin-
cia: ¿Por qué nos abstuvimos a la 
subida de sueldo de Moreno y de 
los altos cargos del Gobierno? 
Nadie nos lo ha explicado?” 

En efecto, el PSOE se abstuvo 
en la diputación permanente del 
Parlamento a este incremento sa-
larial, a pesar de que al PP le bas-
taban y sobraban sus propios vo-
tos. Poco antes de esa votación, el 
parlamentario socialista Josele 

Aguilar sostuvo que su grupo se 
opondría a ese decreto. 

Las razones por las que Espa-
das ha cambiado a Noel López 
como secretario de Organización 
son dos, una es el caso del secues-
tro de Maracena, del que ha sido 
exonerado, y el otro, y funda-
mental, es que este granadino ha 
distado mucho de ser el fontane-
ro eficaz que requiere su cargo. El 
perfil del sustituto es bien distin-
to: Jacinto Viedma ha sido res-
ponsable de Organización en Ja-
én, es un tipo con muchos kiló-
metros, que ha recorrido cientos 
de veces las casas del pueblo de 
su provincia y que no tiene miedo 
al peligroso mundo de la vida or-
gánica de los partidos. 

Jaén, atención a Jaén. Su se-
cretario provincial, Francisco Re-
yes, es junto al sevillano Javier 
Fernández quienes tiene la auto-
ridad moral en el partido, porque 
ganan elecciones. Del mismo 
pueblo que Reyes, de Bedmar, es 
Juan Francisco Serrano, el hom-
bre que acompañó a Santos Cer-
dán durante las negociaciones de 
Bruselas y Ginebra con Puigde-
mont. Serrano acaba de ser as-
cendido a secretario adjunto de 
Organización en la dirección fe-
deral de Ferraz. El de Jaén es otro 
estilo, el estajanovismo aplicado 
al trabajo político. 

Hay una jiennense, Ángeles Fé-
rriz, que deja de ser la número 
dos, y se queda con la portavocía 
del Parlamento. Aunque Jaén 
presume de unidad, también hay 
algunas brechas, y Férriz no es 
muy estimada por la mayoría de 
Paco Reyes. Aun así, una misma 
persona no se podía ocupar del 
partido y del Parlamento. 

En apariencia, Espadas ha he-
cho una apuesta por la onubense 
María Márquez, que entra en la 
dirección regional con la misión 
de ser portavoz, aunque para ello 
ha debido de dejar la Ejecutiva de 
Ferraz. En el PSOE hay quien sos-
tiene que Márquez y Juan Fran-
cisco Serrano no tenían buena 
sintonía, pero este medio no ha 
podido certificar que su salida se 
debe a ello. Sí ha llamado la aten-
ción que Márquez sea portavoz 
pero con un cargo menor en la di-
rección andaluza, la de secreta-
ria de Políticas Sociales.  

Márquez está llamada a ejercer 
sobre el terreno andaluz lo que 
Espadas ya no podrá, a visitar 
municipios y casas del pueblo, a 
hacer de turronera, una suerte de 
heraldo de una sede nómada so-
bre la que se han construido los 
partidos en Andalucía. Otra cosa 
será si entre tanta estructura y 
tantas voces, Márquez sea capaz 
de hacerse escuchar.
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JUAN MANUEL  
MARQUÉS PERALES

L
A anécdota es conocida. Un ex presidente de 
la Junta se topó por las calles de Sevilla con 
un antiguo dirigente comunista de un país 
americano y le preguntó por su nuevo parti-

do, a lo que el otro, en sintonía con la ironía del anda-
luz, le respondió: “Bien, somos pocos, pero muy sec-
tarios”. El sectarismo es una enfermedad autoinmune 
de los partidos, una reacción en cadena contra la he-
terodoxia que termina por dejar a los individuos aisla-
dos y sin masa electoral. Pocos pero muy puros. Pien-
sen en Pablo Iglesias, que aca-
ba de prescindir de Juan Car-
los Monedero en su canal de 
televisión. O en la reciente di-
misión de Lilith Verstrynge  
como diputada y secretaria de 
Organización de Podemos. O 
en lo que va quedando de Vox, 
ya sin Olona ni Espinosa, sin 
Ortega ni Buxadé. Pablo de 
Tarso, constructor del cristia-
nismo, lo tuvo claro, aquella 
secta judaica había que abrir-
la a todos los no circuncidados 
del imperio romano. 

Íñigo Errejón será el nuevo 
portavoz parlamentario de 
Sumar, después de que Yolan-
da Díaz haya tenido que ven-
cer las resistencias de Izquier-
da Unida, de los comunes y de 
su propia organización en 

construcción, pues quien fue 
llamado el Messi de la política 
española era observado como 
el primer heterodoxo figurita 
que abrió la brecha dentro de 
aquel Podemos cool. Yolanda 

Díaz trata de volver a meter la pasta dentífrica dentro 
del envase porque, al fin y al cabo, eso de Sumar no deja 
de ser la misma idea que Julio Anguita parió en los años 
ochenta con la creación de Izquierda Unida, pero con 
muchos más egos y más piquitos de oro. 

Errejón sustituye a Marta Lois, la candidata a las elec-
ciones gallegas cuyo único cometido es sacar su propia 
acta de parlamentaria autonómica, porque si Sumar 
entra en la Cámara de Compostela, el PP de Alfonso 
Rueda perderá las mayoría absoluta y, entonces, Alber-

to Núñez Feijóo se habría he-
cho un Juan Espadas, dejar y 
perder la Alcaldía de Sevilla 
para nombrar gobiernos en la 
sombra. En Galicia concurren 
el PP y un Vox sin fuerza, sin 
opciones, frente al PSOE, al 
BNG con unos escindidos de la 
izquierda y Sumar, tres parti-
dos de izquierdas. Si Rueda no 
alcanzase la absoluta, se de-
sencadenaría otra tormenta 
de truenos sobre Génova, don-
de el clan gallego de Feijóo se-
ría sometido a un nuevo sitio 
por el PP de Madrid y los parti-
darios de Isabel Díaz Ayuso. 

Es el escenario que no que-
rría Juanma Moreno, porque 
no ha llegado el tiempo para 
que pueda atender la llamada 
del otro PP para marcharse a 
Madrid. Todavía no. Moreno 
conoce muy bien los réditos 
que la división de las izquier-
das le dio a sus alcaldes en las 
pasadas municipales. Adelan-
te Andalucía, muchachos.  

BIEN, SOMOS POCOS 
PERO MUY SECTARIOS

5

El sectarismo es una enfermedad 

autonimune de los partidos, una 

reacción en cadena contra la 

heterodoxia que se descontrola

Crónicas levantiscas
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O. Lezameta 

No hace demasiado de ello, pero 
María Márquez, flamante núme-
ro tres de los socialistas andalu-
ces y portavoz de la nueva Ejecu-
tiva de Juan Espadas, comenzó 
el primero de sus actos después 
de su investidura, entre las Ju-
ventudes Socialistas y en la pro-

vincia que la aupó hasta donde 
hoy se encuentra, en concreto en 
Moguer, apenas a diez minutos 
en coche de su natal San Juan del 
Puerto. Todo está más que medi-
do en esa puesta en escena. 

Y es que el fondo, al menos de 
momento, tampoco es tan impor-
tante. Los titulares habrá que 
buscarlos más adelante. Márquez 
tiene el papel de hablar bien de 

ellos mismos, aunque aprovechó 
para criticar que Juanma Moreno 
“no ha impulsado ni una sola me-
dida para la juventud andaluza”, 
aunque “ para el PSOE son una 
prioridad. Los jóvenes son el mo-
tor de nuestra sociedad, son la 
pasión de las ideas, la rebeldía 
que impulsa el cambio de lo que 
no funciona y, en definitiva, el 
presente de nuestro país”. 

Dado que se anunció por parte 
del Gobierno central (“de Pedro 
Sánchez”) una Ley de Juventud, 
Márquez animó a los jóvenes de 
Andalucía a plantearse una refle-
xión en este sentido, ya que como 
apuntó “lo importante no son las 
palabras, sino los hechos”, a lo 
que añadió que “el PSOE se com-
promete por los y las jóvenes, co-
mo ha hecho siempre”.

 l La portavoz de la Ejecutiva encabeza un acto de Juventudes en Moguer

María Márquez comienza donde empezó

M. G. 

María Márquez, ayer en Moguer.
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El microscopio

EL NUEVO EQUIPO DE ESPADAS

L
 A bonhomía es una de las cualidades que adornan a 
Juan Espadas y al renovar su Ejecutiva lo ha vuelto a de-
mostrar. El anuncio de un nuevo gobierno en la som-
bra, donde brillan los fichajes de los ex ministros Mi-

guel Sebastián y Carmen Calvo, ha coincidido en el tiempo con 
el relevo de los números dos y tres de su cúpula. Ángeles Férriz 
abandona la vicesecretaría general, aunque se mantiene como 
portavoz parlamentaria, y Jacinto Viedma será el nuevo secre-
tario de organización, en sustitución de Noel López, que segui-
rá en su ejecutiva. Nadie se queda atrás, no se enfade nadie.
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Fernando Pérez Ávila  

La operación de la Policía Na-
cional en Montellano es la quin-
ta investigación contra el terro-
rismo islámico desarrollada en 
Sevilla en los últimos cinco 
años. Es, además, la ocasión que 
más cerca ha estado de que el 
sospechoso llevara a cabo sus 
planes, pues el presunto yiha-
dista tenía ya una bomba casera 
lista para usarla y sólo faltaba 
cebarla con el explosivo. Su 
idea era atentar contra el insti-
tuto del pueblo, en el que cursa-
ba estudios y en el que ya había 
protagonizado un incidente ha-
ce unos meses, tras amenazar 
con un cuchillo a unas compa-
ñeras y a una profesora. La Poli-
cía abortó el atentado la tarde 
del pasado domingo 21 de ene-
ro, justo después de que el acti-
vista probara el explosivo en un 
descampado a las afueras del 
pueblo. 

Así lo explica el juez de Meno-
res de la Audiencia Nacional Jo-
sé Luis de Castro en el auto emi-
tido el pasado martes, en el que 
decretaba el internamiento en 
régimen cerrado por un periodo 
de seis meses prorrogable del 
adolescente de 17 años de nacio-
nalidad siria, que llegó a Monte-
llano hace dos años como refu-
giado, huyendo de la guerra, en 
compañía de su familia. Residía 
en este pequeño pueblo de la Sie-
rra Sur junto con su madre y su 
hermana menor, de 8 años. Al 
sospechoso se le investiga por su 
integración en la organización 
terrorista Daesh y por tenencia 
de explosivos. La madre fue dete-
nida pero puesta en libertad por 
la propia Policía, sin que pasara a 
disposición judicial. 

Con ellos dos, son seis las per-
sonas detenidas por su presunta 
vinculación con el yihadismo en 
los últimos cinco años en Sevilla 
y provincia. O cinco, si se tiene en 
cuenta que uno de los arrestados, 
Zouhair El Boudidi, de entonces 
23 años, era vecino de Sevilla ca-
pital pero fue apresado por la Po-
licía marroquí cuando fue, su-
puestamente, a despedirse de su 
abuela. Quería inmolarse en la 
Semana Santa de 2019.  

Los servicios de información 

españoles alertaron a los marro-
quíes de que el sospechoso había 
viajado a su país de origen, lo que 
podría indicar un proceso de ra-
dicalización rápida. Ante el te-
mor de que regresara a España 
preparado para atentar en Sevi-
lla, ciudad en la que llevaba vi-
viendo más de media vida y en la 
que estaba plenamente integra-
do, las autoridades marroquíes 
decidieron detenerlo.  

Tras su detención, la Policía 
realizó en plena Semana Santa, 

en la tarde del Miércoles Santo, 
un registro de su vivienda en la 
que no se encontraron explosivos 
ni sustancias químicas. El sospe-
choso vivía en ese domicilio con 
sus padres y sus tres hermanos, 
en el número 88 de la calle Orte-
ga y Gasset, en el barrio de Su 
Eminencia. Su padre, Abderra-
him Boudidi, era el imán de la 
mezquita del barrio, un templo 
que suele estar muy concurrido, 
ya que está en una zona con gran 
presencia de población magrebí. 

Casi cinco años después de su 
arresto, el sospechoso continúa 
preso en Marruecos sin que ha-
yan trascendido novedades acer-
ca de su estado. 

Unos días después, la Policía 
detuvo a un cómplice de Boudi-
di, Salah Eddine Taiebi. Los 
dos detenidos llevaban años en 
Sevilla, tenían amigos españo-
les, les gusta el fútbol y disfru-
taron de cursos y ayudas en la 
Universidad. Taiebi residía en 
un núcleo de viviendas de la ca-
lle Thailandia, en Sevilla Este, 
en el que la suya era la única fa-
milia extranjera. Este joven co-
bró una ayuda de 200 euros de 
la Universidad de Sevilla para 
material colectivo en el curso 
2017-18. 

En noviembre de 2021, la Au-
diencia Nacional condenó a 
Taiebi, ya arrepentido, a ocho 
meses y 29 días de prisión, un 
año y medio de inhabilitación ab-
soluta y otro año y medio de 
inhabilitación especial, por un 
delito de autoadoctrinamiento y 
autocapacitación terrorista con 
la atenuante de confesión y coo-
peración tardía. En la sentencia 
que le condenó, que se produjo 
tras haber alcanzado un acuerdo 
de conformidad entre la Fiscalía 
y la defensa, se declaraba como 
hechos probados que en el mes 
de octubre de 2018, el joven “en-
tró en contacto con un compañe-
ro de estudios, en la actualidad 
en prisión provisional en Ma-
rruecos por presunta comisión 
de un delito de terrorismo yi-
dahista como consecuencia de 
una investigación dirigida por la 
Fiscalía marroquí”. 

“Los contactos continuaron en 
el tiempo, dando lugar a una re-
lación de progresiva amistad, en 

YIHADISMO 

EN SEVILLLA 
Seis detenidos desde 
la operación de la 
Semana Santa de 2019

ANTONIO PIZARRO 

Policías nacionales en la calle Ortega y Gasset, el Miércoles Santo de 2019.

l La de Montellano es la quinta investigación contra el 
terrorismo islámico en la provincia en los últimos cinco 
años l El menor sirio de 17 años ya había dado el paso 
de fabricar una bomba casera, que tenía lista para usar
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la que el anterior ejercía sobre el 
acusado una influencia decisiva, 
al extremo de causar en este últi-
mo un proceso de creciente radi-
calización y de adhesión a los 
postulados del Daesh, con la sub-
siguiente realización de actos de 
formación doctrinal e ideológica 
y autocapacitación con el propó-
sito de cometer una acción terro-
rista en la ciudad de Sevilla; en 
cuya preparación colaboró”, aña-
día la resolución judicial. 

En el teléfono móvil del conde-
nado y su ordenador fueron recu-
peradas muchas “imágenes que 
mostrarían localizaciones para 
potenciales objetivos de acciones 
terroristas en la ciudad de Sevi-
lla, centradas en celebraciones 
religiosas y medios de transpor-
te”, como “una de las vías del 
tranvía de Sevilla con una gran 
cantidad de personas paseando”; 
la “zona de atracciones de la Fe-
ria” o imágenes de agentes poli-
ciales. Muchas de estas imáge-
nes habían sido restituidas tras 
haber sido borradas. 

La sentencia citaba “otras 124 
imágenes de contenido similar”, 
en alusión de “lugares de concen-
tración de turistas y edificios reli-
giosos, como la Catedral”, la “zo-

na del Guadalquivir a la altura de 
Torre Sevilla” o las gradas del es-
tadio Ramón Sánchez Pizjuán. 
Una de las imágenes detectadas 
contenía la amenaza yihadista en-
focada específicamente en Espa-
ña emitida a través de la platafor-
ma AI Muntasir Media, que insta-
ba en un vídeo a lanzar ataques 
durante la Semana Santa. 

La tercera operación antiyiha-
dista, y hasta ahora la última en 
la capital andaluza, tuvo lugar en 
diciembre del año 2021 en la ca-
lle San Blas, en el centro de Sevi-
lla. La Guardia Civil detuvo el 
día 20 del citado mes a un pre-
sunto yihadista paquistaní, 
Shafqat R.K., que hizo apología 
del terrorismo en las redes socia-
les. La operación la llevó acabo el 
Servicio de Información del ins-
tituto armado, que desplazó a sus 
agentes desde Madrid hasta la 
capital andaluza para practicar la 
detención. Lo hizo siguiendo las 
órdenes del juzgado Central de 

Instrucción número 5 y de la Fis-
calía de la Audiencia Nacional.  

La investigación se inició tras 
detectar a un usuario en una co-
nocida red social que realizaba 
“una profusa difusión del mensa-
je del ideario yihadista” y de la 
que hacía un “uso innovador”. 
Sus publicaciones hacían alusio-
nes a atentados terroristas, con 
continuas referencias a sus auto-
res y a la yihad violenta. En una 
de sus publicaciones menciona-
ba al actor solitario Zaher Has-
san, quien protagonizó un aten-
tado terrorista en septiembre de 
2020, atacando a dos personas 
con arma blanca en Francia, bajo 
el convencimiento de que eran 
trabajadores del semanario 
Charlie Hebdo. 

El detenido en Sevilla era mili-
tante de una organización extre-
mista asentada en Pakistán, la 
cual tiene una intolerancia extre-
ma sobre aquellos asuntos perci-
bidos como contrarios al Islam y 

pide que se ejecute a todos los 
presuntos blasfemos contra esta 
religión. Este tipo de narrativa, 
según la Guardia Civil, tiene un 
claro paralelismo con los argu-
mentos que ofrecen los grupos 
salafistas yihadistas para inspirar 
acciones violentas, como el ata-
que perpetrado contra la revista 
satírica francesa Charlie Hebdo 

en respuesta a las caricaturas de 
Mahoma, planificado y ejecuta-
do por miembros afines a la filial 
de Al Qaeda, AQPA. 

Durante el tiempo que este in-
dividuo estuvo monitorizado, los 
investigadores observaron una 
constante deriva hacia la yihad 
violenta con una rápida radicali-
zación, difundiendo en sus redes 
sociales publicaciones prototípi-
cas del ideario yihadista. En estas 
se jactaba de la “reconquista” ta-
libán de Afganistán, declarando 
que era un primer paso de la to-
ma de occidente. 

El paquistaní aceptó en un jui-

cio celebrado en la Audiencia Na-
cional ser condenado a cuatro 
años de prisión por delitos de 
enaltecimiento terrorista y de au-
toadoctrinamiento y recepción 
de adiestramiento militar. El acu-
sado llegó en septiembre de 2023 
a un acuerdo de conformidad 
con el fiscal, que rebajó su peti-
ción inicial de seis años y medio 
de cárcel ante la confesión de los 
hechos por parte del acusado. 

La penúltima operación anti-
yihadista en Sevilla tuvo lugar en 
La Rinconada el pasado mes de 
diciembre. En este municipio fue 
detenido un activista de Daesh 
por difusión de propaganda yiha-
dista a través de redes sociales. 
El detenido utilizaba platafor-
mas de mensajería instantánea 
encriptadas para mostrar su apo-
yo a las tesis yihadistas de la or-
ganización terrorista. Mediante 
la creación de numerosas cuen-
tas de redes sociales, participaba 
en grupos y canales cuyo objeti-

vo principal era la divulgación de 
contenidos yihadistas de apara-
tos de propaganda oficial y sim-
patizantes de Daesh. 

Su compromiso con la causa te-
rrorista se materializaba en la 
edición de contenidos yihadistas, 
utilizando programas informáti-
cos de edición de vídeos con los 
que burlaba los protocolos de se-
guridad y control de los principa-
les portales de redes sociales. 

Posteriormente, procedía a la 
difusión de miles de archivos a 
través de los perfiles que admi-
nistraba, enalteciendo atentados 
y acciones del Daesh y defen-
diendo sus postulados violentos. 
El detenido desarrollaba esta ac-
tividad formando parte de una 
comunidad de “muyahidines 
virtuales”. Esta comunidad es 
un elemento clave en la labor de 
difusión para conseguir el mayor 
número de seguidores. La inves-
tigación permitió acreditar tam-
bién su implicación en labores de 
captación y envío de fondos en 
favor de la causa terrorista. 

Precisamente, para esta labor 
de investigación internacional, 
fue importante el papel desem-
peñado por la Agencia de la 
Unión Europea para la Coopera-

ción Policial, Europol. A través 
de sus capacidades se encontra-
ron vínculos terroristas en otros 
países que permitirán luchar 
contra esta amenaza desde un 
prisma de cooperación multina-
cional. 

El rol de personas como el de-
tenido de La Rinconada resulta 
fundamental para la continuidad 
y mantenimiento de esta amena-
za, contando con un gran recono-
cimiento interno en el seno de los 
grupos terroristas yihadistas, se-
gún apuntó entonces la Guardia 
Civil. Estas labores de propagan-
da utilizando las nuevas tecnolo-
gías son equiparadas por los gru-
pos terroristas a las de aquellos 
que participan en combates o eje-
cutan ataques. El 22 de diciem-
bre de 2023, el sospechoso pasó 
a disposición del Juzgado Cen-
tral de Instrucción número 5 de 
la Audiencia Nacional, cuyo titu-
lar dictó su ingreso en prisión 
provisional. 

DGGC 

El paquistaní arrestado en 2021 en la calle San Blas, en el centro de Sevilla.
DGGC 

Detención en La Rinconada, en diciembre de 2023.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La casa en la que vivía el yihadista de Montellano.
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Media mensual de visitas a los principales monumentos de Andalucía

Alhambra

217.000 (+18.212)

Catedral de Sevilla

172.227 (+38.614)

Real Alcázar de Sevilla

160.667 (+16.263)

Datos de 2023

Diferencia respecto a 2022

FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

L
as cifras astronómicas que dejó 

el paradigmático 2019 en el cir-

cuito turístico ya se replican 

en Andalucía. El frenazo de la 

pandemia queda cada vez más lejano 

con provincias cuyos principales mo-

numentos han tenido una concurren-

cia muy cercana a la registrada hace 
cuatro años y otras en las que directa-

mente se han anotado los valores más 

altos desde que existen registros. 
El ejemplo más evidente es Málaga. 

Su mayor reclamo, el Museo Picasso, 

tuvo el pasado año 60.000 visitantes 

más que en la temporada precedente, 

dejando un total de 779.279 personas 

que han disfrutado de un espacio ex-

positivo que celebraba dos notables efe-

mérides (50 años de la muerte del pin-

tor y 20 de la puesta en marcha de la 

institución). 

No es un caso aislado, pues la ‘Man-

quita’ también batió récords. Por la 

Catedral de Málaga han pasado  

100.000 visitantes más que en 2019, 

dejando el tope anual en 640.950.  

Algo similar sucedió con el enclave 

arqueológico del Teatro Romano. Si 

bien los datos más actualizados se ci-
ñen a octubre de 2023, la cifra acumu-

lada a dos meses del término del año 

(423.824) ya era superior a los 396,624 

de 2022 al completo o a los 367.871 de 

todo 2019.  

Otro caso particularmente notorio 

es el de la Unidad de la Rábida, donde 

sobresale el Muelle de las Carabelas 

pero también figuran el Foro Ibero-

americano, el Parque Botánico José 

Celestino Mutis y el monasterio que 

da nombre al recinto.  

Este histórico rincón de Huelva aca-

ba de cerrar su mejor año desde que 

existen registros, con 332.010 perso-

nas. La cifra supone un aumento de 

más del 30 por ciento respecto a los 

datos de 2019, considerado entonces 

un buen año. La apuesta por este lu-

gar colombino, con 102 eventos en los 

últimos doce meses, dejó sus frutos.  
En la provincia, la Gruta de las Ma-

ravillas también mejoró su recuento in-

teranual con 161.036 visitantes en 2023 

(1.703 más que el año anterior) y cerró 

ejercicio a un 5% del récord de 2019. 

En general el balance andaluz es in-

dicativo de una salud turística inme-

Los monumentos recuperaron en 
2023 las visitas previas al Covid 
∑ La Alhambra sigue siendo con 

diferencia el conjunto monumental 
más visitado de la comunidad   

∑ Las ofertas monumentales de Málaga y 
Huelva superaron por primera vez las 
cifras del ‘histórico’ ejercicio de 2019

F. P. | G.O. SEVILLA 

La magia que se respira en el conjunto 

de palacios y jardines que corona el cie-

lo granadino sigue siendo una apuesta 

segura. Así lo atestiguan los 2,6 millo-

nes de personas que visitaron la Alham-

bra, el Generalife y la Alcazaba en 2023. 

Más allá de lo potente de los datos, 

que lo convierten con cierta distancia 

en el monumento más concurrido a 

nivel turístico de toda Andalucía, la 

realidad es que el montante de visitas 

se acerca al tope de 2019. Entonces fue-

ron 2,7 millones de personas quienes 

pasearon por el enclave de origen na-

zarí, apenas unos 100.000 más.  

De hecho, sólo en enero de 2023 ac-

cedieron a la Alhambra 150.640 visitan-

tes, y es con diferencia el mes más flo-

jo de la serie anual. El núcleo central de 

la primavera concentró los mejores da-

tos, ya no sólo por los 269.378 visitan-

tes del mes de mayo, el más populoso, 

sino porque el recuento de abril marcó 

6.000 entradas más que las del mismo 

momento del mitificado 2019.  

Es más, la recaudación es superior a 

los 29,5 millones de la temporada cenit, 

pues aunque el grueso de tickets haya 

sido inferior, la modificación de la or-

den de precios públicos ha aumentado 

su precio. Es por tanto, la mayor ‘caja’ 

hasta la fecha. 

Por tener, la Alhambra tuvo en 2023 

hasta una cumbre europea. Reunió a 

una cincuentena de líderes de la UE y 

fue una muestra más de cómo la ciu-

dad se está posicionando (al igual que 

Sevilla) como sede de eventos de alto 

nivel. Se cuantifica en 506 millones de 

euros el impacto publicitario equiva-

lente que la ciudad -y lógicamente la 

construcción palaciega- ha consegui-

do con esta reunión estratégica. 

Fuentes del Patronato que rige su 

gestión aseguran que este Consejo de 

la UE ya está agilizando la venta de en-

tradas para 2024.   

   Récord de ‘caja’ en La Alhambra
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Fuente: Organismo rector de cada monumento / Junta de Andalucía

Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA

jorable. Valga el adjetivo para reflejar 
los límites de aforo que en muchos ca-
sos se plantearon en aras del buen es-
tado de los monumentos ante una ex-
cesiva aceptación, como la de 2019.  

Así, no haber llegado aún a los ma-
sificados topes prepandemia no es algo 
que preocupe a los gestores. Sucede 
por ejemplo con el Real Alcázar y con 
la Catedral de Sevilla, que han recibi-
do a 1.928.000 y a 2.066.000 de visitan-
tes, respectivamente, en 2023.  

Más allá de que no haya habido co-
rrelación entre los imbatibles datos 
de alojamiento en la capital andaluza 
y los de visitas turísticas en el año re-
cién despedido, lo cierto es que las ci-
fras son muy cercanas a las del clímax 
vivido antes del coronavirus y sin duda 
superan a las del ejercicio de 2022.  

Por su parte, en la Mezquita-Cate-
dral de Córdoba ha registrado un cre-
cimiento de casi el 23 por ciento res-
pecto al cierre anterior, registrando 
1.923.000 visitantes en 2023.  

Era de esperar con los más de dos 
millones de pernoctas facturadas en 
Córdoba en el último año, muy por en-
cima de las de 2019 —igual que en Sevi-
lla—. Eso sí, el centro de la religiosidad 
cordobesa tampoco batió el récord de 

los 2.079.160 accesos del año dorado.  
No obstante, desde el Cabildo po-

nen el acento en el último trimestre, 
que en comparación con el mismo pe-
ríodo de 2019 sí que ha sido superior. 
Sea como fuere, la Mezquita ha vuel-
to a ser el cuarto reclamo andaluz, tras 
la Alhambra y la Catedral y el Alcázar 
hispalenses.  

Del mismo modo, los ‘vientos’ de me-
jora llegaron a Medina Azahara y la Si-
nagoga. Se aprecia en el recuento men-
sual, por lo general superior al de 2022, 
y del que falta por conocerse el tramo 
final del año. Eso sí, por muy buen dato 
que sea el que venga, los 172.438 y 
410.950 del acumulado tienen poco que 
ver con los 285.672 y los 619.110 de 2019.  

Otras tendencias positivas 
También se aprecia en el conjunto mo-
numental de la Alcazaba de Almería, 
el que goza de mayor seguimiento en 
la provincia. En octubre el acumula-
do era de 200.983 visitantes. Los cua-
tro trimestres de 2022 habían suma-
do 201.447.  

Lo mismo sucede con el Castillo de 
Santa Catalina de Jaén, que cerró di-
ciembre con un total anual de 47.453 
visitas, de las cuales 5.396 fueron de 

origen extranjero, lo que supone un 
5,98% más que en 2022. 

El monumento que sí que ha reba-
sado la aceptación preCovid es el que, 
por otra parte, es el reclamo por exce-
lencia de la capital jiennense, la Cate-
dral. 77.084 personas pasearon bajo 
sus naves y conocieron sus tesoros, 
casi 11.000 más que el año anterior y 
muy por encima de las 58.557 conta-
bilizadas en 2019. 

En esa liga, aunque con cifras sensi-
blemente superiores, se mueven mo-
numentos clave de la provincia de Cá-
diz como Baelo Claudia que subrayan 
una inercia ascendente respecto a la 
temporada anterior pero que aún no 
llega al ‘podio’. El recinto de Bolonia ha-
bía aglutinado en octubre a 129.897 vi-
sitantes. Si bien los últimos meses del 
año suelen ser más flojos por el empla-
zamiento costero, lo lógico es que se re-
basen los 141.366 tickets de 2022. El reto 
sería volver a los 168.565 que se regis-
traron no en el año fetiche, sino en 2018.  

El que previsiblemente sí que alcan-
zará el máximo histórico de concu-
rrencia será el Teatro Romano de Ga-
des, con 138.324 visitantes acumula-
dos en octubre y una media mensual 
de unos 14.000 vistas.

Catedral de Málaga 

El templo eje de la diócesis malague-
ña es también el monumento que 
más creció en 2023: de 483.831 a 
640.950 personas. Se trata de la 
tercera catedral andaluza en precio 
de entradas (10 euros la opción 
básica), tras Córdoba y Sevilla. 

El Muelle de las Carabelas 

La joya de la corona de La Rábida 
crece año tras año en visitas turísti-
cas por el peso histórico y la plastici-
dad visual del lugar colombino. 
Parte del éxito se debe a la celebra-
ción de un centenar de eventos, más 
del doble de los de 2022.  

Teatro Romano de Cádiz 

De todos los monumentos gadita-
nos, el que apunta a superar el 
culmen de 2019 es el enclave arqueo-
lógico Gades, que incluye al Teatro 
Romano y a la Factoría de Salazo-
nes. Han crecido más que Baelo 
Claudia, que tiene el tope más lejano.

SUPERANDO LA ‘MARCA’

No cabe ninguna duda de que el próxi-
mo ejercicio alcanzará los notorios va-
lores de hace cinco años. Sin embargo, 
no puede ser una ‘barra libre’. El con-
junto monumental cuenta con un tope 
de concurrencia fijado en 2.736.500 per-
sonas al año.  

Según Gonzalo Mochón González-
Escalada, jefe de Visita Pública y Co-
mercialización del Patronato, se acaba 
de cerrar «un ejercicio muy positivo en 
términos de ocupación anual con un 
94,50%, en el que «todos los puentes su-
peraron los datos de 2022». 

Y como la buena inercia turística no 

sólo se plasma en el volumen de visi-
tas, el hecho de que el número de re-
clamaciones interpuestas haya sido 
«extraordinariamente bajo durante 
2023», con «un índice de 0.0119%» hace 
pensar que se están haciendo bien las 
cosas.  

Según Mochón, la mayoría de las 
quejas se relacionó «la disponibilidad 
de entradas en periodos de mayor 
afluencia». No se debe perder de vista 
que los tickets se agotaron más de 210 
días del pasado 2023, lo que llevado a 
que la gente reserve con una antelación 
media de unos 24 días .  

En ese sentido, y aunque el monu-
mento tiene una inmejorable conside-
ración dentro de las fronteras patrias, 
el 66,90 por ciento de los visitantes de 
2023 fueron extranjeros. El ‘flechazo 
exterior’ lo sintieron especialmente 
los norteamericanos (8,58 por ciento) 

y los surcoreanos (7,28%), mientras que 
dentro de Europa destacaron los fran-
ceses (6,61 por ciento), alemanes (5,22%) 
e italianos (4,56 por ciento). 

Otras opciones granadinas 
El balance que deja 2023 en otros en-
claves de la provincia es igualmente 
satisfactorio. El acumulado hasta oc-
tubre sugiere que los Baños Árabes de 
El Bañuelo (92.567) y el Palacio Dar 
Al-Horra (52.215) superarán los regis-
tros del año previo y quedarán cerca 
de las cifras culmen de 2015 y 2019, 
respectivamente.

Más de 2,6 millones de 
personas han disfrutado 
del monumento, una cifra 
muy cercana al exitoso pico 
de visitantes de 2019
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

La Fundación contra el Terrorismo y 

la Violencia Alberto Jiménez-Bece-

rril, con la colaboración del Ayunta-

miento de Sevilla, entregó ayer el VII 

Galardón Periodístico Alberto Jimé-

nez-Becerril al periodista Antonio Ji-

ménez, durante un acto que tuvo lu-

gar en el Salón Colón de la Casa Con-

sistorial. El mismo estuvo presidido 

por el alcalde de Sevilla, José Luis 

Sanz, y el presidente de la Fundación, 
Alberto Jiménez-Becerril García, un 

reconocimiento al que también asis-

tieron, entre otros, la madre y la her-

mana de Alberto Jiménez-Becerril, 

Teresa Barrio y Teresa Jiménez-Bece-

rril, respectivamente; el presidente 

del Parlamento de Andalucía, Jesús 

Aguirre, representantes de la Asocia-

ción Andaluza de Víctimas del Terro-

rismo, concejales del Ayuntamiento 

de Sevilla y diferentes autoridades ci-

viles y militares. 

Elogios al galardonado 
El presidente de la Fundación, Alber-

to Jiménez-Becerril García, señaló que 

«el premiado ha demostrado un com-

promiso inquebrantable a las vícti-

mas del terrorismo. No se ha dejado 

influenciar por una corriente donde 

las víctimas parecen que tenemos que 

pedir perdón por ser precisamente 

víctimas. No creo que exista una per-

sona más indicada para recibir este 

premio», indicó, para pasar luego a 

contar una curiosa anécdota con el 

protagonismo de Antonio Jiménez: 

«Cuando yo tenía 10, 11, 12 años... to-

das las noches, con mi abuela, veía-

mos el programa ‘El gato al agua’, que 

presentaba nuestro hoy premiado. 

Quiero agradecerle los buenos ratos 

que me hizo pasar. Nunca olvidaré 

aquellos días, y es hoy muy especial 

compartir este momento». 

El alcalde, José Luis Sanz, aprove-

chó para felicitar a Antonio Jiménez 

y para subrayar la importancia de su 

trabajo: «Quiero darle la enhorabue-

na por el premio. De todos los pre-

mios, estoy seguro que este será uno 

de los que ha recibido con más res-

peto. Siempre ha estado al lado de las 

víctimas. Reconoce la labor que han 

realizado como profesional, y como 

ser humano. Hay valores y causas que 

sí importan».  

Tras la proyección de un video 

como reconocimiento a la trayecto-

ria profesional de Antonio Jiménez, 

este recibió el VII Galardón Periodís-

tico Alberto Jiménez-Becerril de ma-

nos del alcalde de Sevilla y el presi-
dente de la Fundación, para agrade-

cer a posteriori el cariño de los 

presentes: «Este es un acto y un pre-

mio que me llena de orgullo. El deber 

nunca se premia, y tampoco el com-

promiso. No es mérito ninguno, y es-

fuerzo excesivo en lo que siempre haré 

con la defensa a las víctimas del te-

rrorismo. Este premio refuerza mis 

convicciones en defensa de la verdad. 

Es un galardón que me obliga aún más 

al compromiso con las víctimas. ETA 

ya no mata, pero sigue muy presente 

en España, y sobre todo, en las fami-

lias de las víctimas. Nunca dejaremos 

de batallar por su dignidad», finali-

zó, dejando una importante crítica a 

la actriz Itziar Ituño tras encabezar 

la manifestación por los presos de 

ETA: «Apoyar a asesinos debería ser 

delito».

Antonio Jiménez, premio de 
periodismo Jiménez-Becerril

∑ El periodista dijo que 
«este premio refuerza 
mis convicciones en 
defensa de la verdad» 

El periodista Antonio Jiménez, en el centro, junto a José Luis Sanz y Alberto Jiménez-Becerril García  // JUAN FLORES

 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, ha nombrado a la líder 
vecinal del Plantinar y 
miembro de la lista electoral 
(la número 26) con la que 
concurrió a los comicios 
municipales, Inmaculada 
Pérez López, como nueva 
directora del distrito Nervión, 
uno de los más importantes 
de la capital, tras el ingreso de 
María Tena, su antecesora, 
como vocal en el Tribunal 
Económico Administrativo 
(TEA) del Ayuntamiento de 
Sevilla. Sanz afronta así su 
primera reestructuración en 
los distritos desde que es 
alcalde y los primeros cam-
bios en su equipo, si no 
contamos con los numerosos 
habidos en el área de Cultura 
durante los primeros meses 
de su mandato. 

El distrito Nervión 
tendrá una nueva 
directora
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Reyes Rocha 

La realidad aumentada, la virtual 
y la inteligencia artificial se alían 
para dar a conocer el Arte Sacro 
de Sevilla en un Centro de Inter-
pretación Digital que ayer se pre-
sentó en el Pabellón de Andalu-
cía en Fitur. Un proyecto que ha 
contado con el apoyo de la Con-
sejería de Empleo de la Junta de 

Andalucía. Su titular, Rocío Blan-
co, participó en este acto junto al 
presidente de la Asociación Gre-
mial Sevillana de Arte Sacro, 
Francisco Carrera Iglesias, cono-
cido como Paquili.  

El presidente de la asociación 
gremial aseguró que el Centro de 
Interpretación del Arte Sacro es 
un proyecto innovador que per-
mite unir la tradición y el legado 

del arte sacro con las últimas tec-
nologías, para conseguir llevar 
esta parte fundamental de la 
identidad de Sevilla y Andalucía 
a cualquier rincón del mundo. 
Blanco destacó la gran aporta-
ción que supone este proyecto 
que aúna “tradición y progreso”, 
ya que a través de inteligencia ar-
tificial, realidad aumentada y 
realidad virtual un turista podrá 

acceder a través de una web, en 
una aplicación de teléfono móvil 
o cualquier otro dispositivo, a 
una experiencia de “inmersión 
en 80 talleres artesanos y cono-
cer el trabajo que realizan borda-
dores, imagineros, pintores, res-
tauradores, tallistas, escultores 
de la provincia de Sevilla”. 

Este proyecto incluirá a medio 
plazo templos, monasterios y ca-
sas de hermandad de Sevilla y su 
provincia. “Se trata de poner en 
valor nuestra identidad y esa for-
ma de entender nuestra religiosi-
dad, convirtiéndolo en un activo 
turístico”, añadió la consejera. 

Las nuevas tecnologías se alían con el 
Arte Sacro para dar a conocer 80 talleres

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Francisco Carrera Iglesias.
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ 
SANTIAGO 

E
l PP de Alfonso Rueda estaría 

en condiciones de revalidar 

su actual mayoría absoluta en 

las elecciones autonómicas 

gallegas del próximo 18 de febrero. Esa 

es la principal conclusión de la encues-

ta de GAD3 para ABC, en la que se con-

firma que los populares resisten, mo-

viéndose en una horquilla de entre 39 

y 40 diputados, dos menos de los que 

logró Alberto Núñez Feijóo en 2020 

pero por encima de los 38 que fijan el 

límite para la mayoría absoluta. 

En la izquierda, la cara es para un 

BNG que confirma su tendencia al alza 

y podría llegar hasta los 23 escaños, 

desde los 19 que cosechó hace cuatro 

años. La cruz la comparten Sumar –que 

sería incapaz de alcanzar el 5% que exi-

ge la legislación electoral autonómica 

para lograr representación en alguna 

de las cuatro provincias– pero sobre 

todo un PSOE que estaría explorando 

su mínimo histórico, bajando desde 

los actuales 14 escaños hasta los 12 ó 

13. Ni Podemos ni Vox lograrían repre-

sentación, como tampoco Democracia 

Orensana, el partido local impulsado 

por el alcalde de la ciudad y que solo 

se presenta en esta provincia. 

En sus primeras elecciones como 

candidato, Rueda estaría resistiendo 
el desgaste de los catorce años conse-

cutivos de gobiernos populares, ce-

diendo apenas siete décimas (47,3%) 

respecto del porcentaje logrado por 

Feijóo en las autonómicas de 2020, 

unos comicios singulares que estuvie-

ron condicionados por la pandemia y 

la baja participación.  

El PP muestra una enorme fortale-

za en las dos provincias de interior, 

tanto Lugo como Orense. En ambas 

cosecharía 8 escaños. En el caso lucen-

se, los 9 de 2020 ya fueron una cifra 

récord, de difícil repetición. Consoli-

dar los ocho, al igual que en Orense, es 

el objetivo de los populares gallegos 

para este 18-F. Según GAD3, estarían 

en condiciones de hacerlo. Igualmen-

te histórico fueron los 14 de La Coru-

ña, que ahora serían 13, regresando así 

a guarismos más defendibles. La úni-

ca incógnita que arroja la encuesta se-

ría en Pontevedra, donde el PP se si-

tuaría entre 10 y 11 actas, disputando 

la última con los socialistas. 

El ascenso del BNG de Ana Pontón 

es generalizado en las cuatro circuns-

cripciones. El sondeo arroja una subi-

da de casi seis puntos, pasando del 23,8 

de 2020 a un 29,6 este 18-F, lo que se 

traduciría en cuatro escaños más des-

de los 19 que tiene en estos momen-

tos. La subida sería de un diputado por 

provincia, adelantando a los socialis-

tas en todas ellas, a pesar de que el 

PSdeG gobierna las ciudades de Vigo, 

La Coruña y Lugo, las urbes con ma-

yor peso electoral en sus respectivas 

circunscripciones. 

El retroceso de los socialistas es tan 

abultado en escaños como en porcen-

taje. Según GAD3, estarían retrocedien-

do tres puntos (hasta 16,5%) y entre 

uno y dos escaños respecto de lo logra-

do en la anterior convocatoria de au-

tonómicas, cuando mantuvieron sus 

14 escaños merced al 19,4% del voto. La 

diferencia es que, en aquellas eleccio-

nes, el candidato no contaba con el apo-

yo explícito de Pedro Sánchez, como 

ocurre ahora con José Ramón Gómez 

Besteiro, al que desde Moncloa están 

intentando impulsar con anuncios cada 

semana. El último, este pasado miér-

coles, cuando el presidente del Gobier-

no se desplazó tres horas a los astille-
ros de Navantia en Ferrol para avan-

zar la construcción de un nuevo buque 

para la Armada, que acarrearía la crea-

ción de unos 1.800 empleos.  

La estrategia de identificarse con el 

Ejecutivo central no le estaría acaban-

do de dar réditos a Besteiro, que no re-

sistiría ni siquiera en su provincia, 

Lugo, donde encabeza la candidatura 

socialista. Allí perdería un escaño en 

beneficio del BNG, otro en iguales cir-

cunstancias en Orense, y se disputa-

ría con el PP el último en Pontevedra 

para intentar repetir el resultado de 

cuatro años atrás. 

Sumar tampoco conseguiría esca-

ño, repitiendo su fracaso de 2020. Se-

gún el sondeo la formación que lidera 

Yolanda Díaz no será profeta en su tie-

rra, y a pesar del buen resultado del 

23-J –cuando se hizo con dos escaños 

en el Congreso– en las autonómicas se 

irá de vacío, con un pobre 2,6%, retro-

cediendo incluso desde el 3,9% que ob-

tuvo la coalición de Podemos, Anova 

y Esquerda Unida, antecesora de Su-

mar dentro de ese mismo espacio po-

lítico. La diferencia es que Anova, la 

corriente de Xosé Manuel Beiras, ya 

anunció que su apoyo en estas galle-

gas será para el BNG, con el que firmó 

un memorando de colaboración mu-

tua hace diez días. 

Vox continuaría fuera del Parlamen-

to, también este 18-F. La encuesta pro-

nostica que empeorará incluso su 2,1% 

de 2020 y caerá levemente hasta el 1,8%, 

El PP mantiene la mayoría absoluta 
en Galicia ante un PSOE que se hunde
∑ Alfonso Rueda obtendría entre 39  

y 40 escaños, por encima de los 38  
que le garantizan el gobierno  

∑ El BNG sube hasta los 23 diputados 
mientras que el PSOE retrocede hasta 
los 12-13. Sumar y Vox no entrarían  

ELECCIONES 18-F | ENCUESTA DE GAD3 PARA ABC

Sumar (2,6 / 3,9), Vox (1,8 / 2,1), Democracia Ourensana ( 0,5 / -), Otro ( 0,7 / 0,4), 

en blanco (1 / 0,9)

Estimación

de votos

Por provincias / En escaños

La Coruña Lugo Orense Pontevedra

PSdeG-

PSOE

BNG

Estimación

enero 2024

Resto de partidos

Elecciones

Aut. 2020

38

mayoría

absoluta

PP

12-13
16,5%

42
48,0%

14
19,4%

19
23,8%

13

8 8 8 7

4 4
2 2

4 4-5

10-11

39-40
47,3%

23
29,6%

Fuente: GAD3  /  ABC
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rebatiendo los eslóganes de los di-

rigentes del partido de Santiago
Abascal de esta precampaña, cuan-

do se otorgaban la posibilidad de

estar disputándole un escaño al BNG

y no poner en peligro la mayoría ab-

soluta del PP.  El sondeo tampoco

concede posibilidades de lograr es-

caño a Democracia Orensana, la for-

mación de Gonzalo Pérez Jácome,

el alcalde populista de Orense. 

La encuesta de GAD3 coincide con

la inmensa mayoría de estudios de

opinión elaborados por institutos

privados –los publicados y los ma-

nejados internamente por los par-

tidos– que dan por muy probable la

reválida de la mayoría absoluta del

Partido Popular, contrariamente a

lo dibujado por el CIS la pasada se-

mana, que abría la posibilidad a un

cambio político en Galicia. A día de

hoy, la encuesta que publica ABC no

vislumbra siquiera remotamente

esa posibilidad.

El presidente del PP gallego,
Alfonso Rueda, en Lugo  // EFE

FICHA TÉCNICA 

Universo: población general 

mayores de 18 años con derecho  

a voto y residentes en Galicia  

Ámbito: autonómico 

Cuotas: por sexo, edad y ámbito 

geográfico según la distribución 

del censo electoral 

Procedimiento: entrevista 

telefónica asistida por ordenador  

Tamaño de la muestra: 800 

entrevistas (355 a fijos y 445 a 

móviles)  

Error muestral: 3,5% (n=800) para

un grado de confianza del 95,5% 

(dos sigmas) y en la hipótesis  

más desfavorable de P=0,5 en el 

supuesto de muestreo aleatorio 

simple 

Duración entrevista: 4 minutos  

Fechas: 23-26 de enero de 2024 
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A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

La encuesta de GAD3 para ABC prevé una 
cómoda mayoría de los populares en Galicia y la 
constatación de que, salvo las catalanas de 2021, 
el PSOE de Sánchez no gana en votos a nadie 

L
A encuesta de ABC, realizada por GAD3 para las elec-

ciones gallegas del 18 de febrero, concede una razona-

blemente cómoda mayoría absoluta para el candidato 

del PP, Alfonso Rueda, aunque no con la holgura que 

hace cuatro años logró el entonces candidato, Alberto Núñez 

Feijóo. El PP lograría 39 o 40 escaños frente a los 42 de que dis-

pone ahora, con una mayoría absoluta en el Parlamento galle-

go de 38 escaños. La segunda fuerza volvería a ser el BNG, con 

un notable incremento de cuatro escaños, de los actuales 19 a 

23, y el PSOE sufriría un retroceso también en beneficio del 

BNG, quedando en 12 o 13 escaños frente a los vigentes 14. Fue-
ra de la Cámara gallega quedarían Sumar, lo que supondría un 

fracaso personal de Yolanda Díaz y de su apuesta, la que fue-

ra portavoz parlamentaria hasta hace unos días, Marta Lois, 

y Vox, que esta vez tampoco conseguiría en Galicia la implan-

tación que sí tiene en otros territorios.  

Más allá del triunfo claro del PP, que vuelve a darse por des-

contado pese a los riesgos que representa confiarse en dema-

sía, y de los cuales Génova debería haber adquirido ya una cau-

telosa experiencia, el resultado del PSOE necesariamente ofre-

ce una lectura en clave nacional. Nunca en los últimos tiempos 

Pedro Sánchez ha ganado unas elecciones excepto las catala-

nas de 2021, cuando el PSC fue primera fuerza. Desde las ga-

llegas de hace cuatro años, el PSOE no ha ganado unos comi-

cios, e incluso en Madrid llegó a equipararse con Más Madrid. 

En Galicia, hace ya tiempo que es tercera fuerza política y, ade-

más, en retroceso, lo que evidencia el desgaste que está supo-

niendo a los socialistas el papel de sumisión ante el separatis-

mo catalán, la asunción sin límite de una ley de amnistía y la 

cesión al chantaje sistemático de sus socios, que está compro-

metiendo a muchas instituciones, en especial, a la justicia. 

En el ámbito de la derecha, la encuesta pone de manifiesto 

la incapacidad de Vox para disponer de un discurso propio 

electoralmente aceptado por una parte del votante gallego. 

Desde esta perspectiva, cobran valor real los votos que reciba 

ese partido, pero no porque sumen para la derecha, sino por-

que tienen visos elocuentes de convertirse en no útiles para la 

consecución de escaños. La resta que Vox pueda proporcionar 

al PP solo beneficiarán al BNG. Según el sondeo, casi cinco de 

cada diez votantes prefieren un gobierno del PP en solitario; 

dos de cada diez, una coalición de izquierda liderada por el 

BNG; y apenas el 10 por ciento, esa misma alianza entre nacio-

nalistas y socialistas pero liderada por el PSOE. De hecho, el 

45 por ciento prefieren a Alfonso Rueda como presidente de 
la Xunta, y a mucha distancia por detrás, con apenas el 25 por 

ciento, a Ana Pontón, la candidata nacionalista. El aspirante 

designado por Pedro Sánchez, José Ramón Gómez Besteiro, 

es solo la preferencia del 9,1 por ciento de los votantes, lo cual 

es sintomático del progresivo deterioro de la marca PSOE en 

esa autonomía. Incluso, llama la atención muy notablemente 

que una mayoría de votantes del Bloque optarían por el pre-

sidente de la Xunta, Rueda, antes que por el candidato socia-

lista.  

El sondeo también demuestra el fracaso de la izquierda a 

la hora de sobredimensionar artificialmente la crisis de los 

pélets contaminantes. No sólo siete de cada diez votantes tie-

nen claro que nada tiene que ver este vertido con el del Pres-

tige años atrás, sino que el 82 por ciento son conscientes de 

que se ha utilizado políticamente por la izquierda. Sin ningún 

éxito, por lo que se ve.

EL PP MANTIENE LA MAYORÍA

EDITORIALES
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E. V. ESCUDERO 

MADRID 

Según avanza la legislatura, Pedro Sán-
chez se va dando cuenta de la comple-
jidad en la que se ha enredado para 
continuar en La Moncloa. La votación 
de los decretos le sirvió para compro-
barlo. Obligado a negociar con Junts 
hasta el último segundo para sacar 
adelante dos de los paquetes de medi-
das, fue incapaz de hacerlo con el ter-
cero, al encontrarse con el voto ines-
perado de Podemos en contra. El rom-
pecabezas se configura distinto en cada 
proposición legislativa y empieza a 
desgastar a los socialistas, a los que se 
les acumulan las peticiones de sus so-
cios sobre la mesa, mientras no dejan 
de aflorar problemas.  

La última semana ha sido un buen 
ejemplo de esa tónica. Amaneció el lu-
nes con Podemos desvelando que el 
Gobierno había intentado aplacar el 
ninguneo de Yolanda Díaz a Irene Mon-
tero proponiendo a la exministra de 
Igualdad ser embajadora en Chile. Un 
escándalo que quedó opacado tras co-
nocerse que el Tribunal Supremo con-
sideraba ilegales las devoluciones de 
inmigrantes menores de edad a Ma-
rruecos en el verano de 2021. Una ges-
tión «acorde a la ley» según el minis-
tro, que ese mismo día vio cómo dife-
rentes informaciones publicadas en 
los medios señalaban posibles contac-
tos con el entorno de presos de ETA 
para otorgarles beneficios penitencia-
rios. 

Un lunes intenso al que le siguió 
otra jornada complicada para el PSOE 
tras conocerse que las enmiendas pac-
tadas con los separatistas en la Comi-
sión de Justicia permitirían amnistiar 
actos de terrorismo cometidos duran-
te el ‘procés’. Félix Bolaños, en la rue-
da de prensa posterior al Consejo de 
Ministros, trató de maquillar el acuer-
do, aunque no lo logró. «Dijimos que 
el terrorismo se quedaba fuera y fue-
ra se queda cuando se trata de dere-
chos humanos», señaló con una pun-
tualización que rozaba lo esperpénti-
co. La mañana del miércoles comenzó 
con varios presidentes autonómicos 
reunidos en Fitur (Feria Internacional 
de Turismo), entre ellos Emiliano Gar-
cía-Page, el socialista que gobierna en 
Castilla-La Mancha.  

En una conversación distendida con 
varios barones populares, el manche-
go reconoció abiertamente su oposi-
ción a la amnistía –«en el extrarradio 
de la Constitución»–, a lo que el minis-
tro Óscar Puente y el secretario de or-

ganización del Partido Socialista, San-
tos Cerdán, respondieron situando a 
Page en el «extrarradio del PSOE».  

Aún con esta polémica sobre la 
mesa, la Audiencia Nacional dictó un 
auto en la causa sobre Tsunami De-
mocràtic con el que se confirmaba la 
personación de dos agentes de policía 
que sufrieron graves heridas durante 
los incidentes asociados al ‘procés’ en 
2019 y que podrían enmarcarse den-
tro del artículo 2 del Convenio Euro-

peo para la Protección de Derechos 
Humanos, que quedaría fuera de los 
actos amnistiables recogidos en el tex-
to pactado entre el PSOE y los separa-
tistas para la ley de amnistía. El juez 
Manuel García-Castellón dejaba en el 
alero la impunidad de Carles Puigde-
mont y provocaba un nuevo problema 
en el seno del PSOE, obligado a reac-
cionar para evitar el enfado de sus so-
cios. Ese mismo día, jueves, durante 
su toma de posesión, el nuevo fiscal 

general, Álvaro García Ortiz, dejaba 
entrever que no iba a encargar al Con-
sejo Fiscal el informe sobre la amnis-
tía pedido por el Senado. Otra vía de 
agua más. Otro conflicto.  

En un intento por acaparar los fo-
cos, Pedro Sánchez anunció el viernes 
a bombo y platillo la ampliación del 
aeropuerto de Barajas. Una decisión 
que no sentó nada bien a sus socios de 
coalición, que la criticaron abierta-
mente. Yolanda Díaz, vicepresidenta 
segunda, recordó que no era una me-
dida recogida en el acuerdo de Gobier-
no y que «no se puede ser ecologista a 
ratos». El nuevo portavoz de Sumar, 
Íñigo Errejón, calificó de «despropó-
sito» el anuncio de Sánchez, quien ce-
rró su semana horrible viajando a Ga-
licia en Falcon para participar en un 
mitin del PSOE. Viaje que justificó con 
una breve visita al edificio Impulso 
Verde, antesala de su intervención jun-
to a José Ramón Gómez Besteiro en un 
acto de precampaña en Lugo. 

El PSOE acusa la inestabilidad de la 
legislatura en su semana más dura
∑ La reunión de Page en 

Fitur, el varapalo del 
Supremo o el divorcio 
con Sumar por Barajas 
alertan a los socialistas

García-Page, reunido en Fitur con barones del PP  // EFE

Ampliación de Barajas 

El anuncio de Pedro Sánchez para 
mejorar las instalaciones del 
aeropuerto provocaron un choque 
con su socio de coalición. Sumar 
calificó la medida de «despropósi-
to» y Yolanda Díaz le dijo que no se 
podía «ser ecologista a ratos» 

Fallo del Supremo 

La semana comenzó movida para 
el Gobierno, que veía cómo el TS 
calificaba de ilegales las devolucio-
nes de inmigrantes menores a 
Marruecos en 2021. Un nuevo golpe 
para un Marlaska reprobado ya en 
dos ocasiones la pasada legislatura 

Terrorismo bueno 

Las enmiendas aprobadas con ERC 
y Junts en la Comisión de Justicia 
permitirán amnistiar actos de 
terrorismo asociados al ‘procés’, 
aunque el Gobierno, en palabras de 
Bolaños, trató de camuflar la 
medida tras el Consejo de Ministros

VARIOS CONFLICTOS 
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Podemos presentó el pasado lunes la 

candidatura a las elecciones europeas 

liderada por su número dos, la exmi-

nistra de Igualdad, Irene Montero, con 

una intervención cargada de críticas 

a PSOE y Sumar. Mientras, crece la in-

quietud en la coalición liderada por la 

vicepresidenta Yolanda Díaz, que no 

ha acordado todavía una propuesta 

programática para Europa con los in-

tegrantes ni los puestos en la plancha. 

Al menos desde un par de organi-

zaciones integradas en Sumar ya ad-

miten preocupación, según pudo sa-

ber ABC, porque el acuerdo para el 9J 

se cierre rápido sin primarias ni un 

proceso real de participación interna. 

Podemos está preparando la candida-

tura con tiempo suficiente. Es su es-

trategia para lograr repercusión me-
diática. Las europeas serán un plebis-

cito en la izquierda. Lo reconoce Sumar, 

que lucha por implantar el proyecto. 

Y lo reconoce Podemos; una alto car-

go explica que presentarse en su si-

tuación es «una apuesta política» para 

confrontar sus tesis con las de Díaz, 

que dicen que está «sometida» al PSOE.  

Los ataques de Montero al grupo 

europeo de Los Verdes son por exten-

sión a Díaz, que se identifica con ellos.  

No obstante, hay una situación curio-

sa. Fuentes de la dirección de Sumar 

explican que una vez entren en la Eu-

rocámara, los partidos decidirán a qué 

grupo se unen sus diputados. Izquier-

da Unida dice que se integrará en The 

Left, del mismo modo que lo hará Po-

demos de sacar escaño, a pesar de con-

currir en listas separadas. Mientras 

que los Comunes, Más Madrid, Com-

primís y Movimiento Sumar están más 

significados con Los Verdes. 

Marcar los ritmos 

Podemos está en un momento de má-

xima debilidad en términos estructu-

rales y de representación y estas fuen-

tes de la dirección también reconocen 

que las europeas determinarán su fu-

turo. Al tratarse de un sistema de elec-

ción de diputados por circunscripción 

única, esto es, donde los votos valen 

lo mismo independientemente de la 

comunidad autónoma, creen que pue-

den ganar el escaño de Montero. Eso 

significará mayor financiación, libe-
rados y personal contratado y prota-

gonismo en los medios. 

Pero Podemos también se arries-

ga a no conseguir movilizar a sus vo-

tantes porque los comicios europeos 

tienen poco poder de convocatoria. 

No solo se enfrentan a su débil im-

plantación, sino que esta vez al con-

currir en solitario sus exaliados y es-

cisiones volcarán el voto en Sumar: 

Compromís en la Comunidad Valen-

ciana, los comunes en Cataluña o Más 

Madrid en la capital jugarán a favor 

de Díaz previsiblemente. Además tam-

bién se espera que en esa alianza esté 

Izquierda Unida. Podemos está in-

tentando marcar el ritmo, y le espe-

ran a Montero unos meses de alta ex-

posición mediática, pero desde el en-

torno más cercano de Díaz no sienten 

presión y siguen sin anunciar un ca-

beza de lista.  

Primero, apuntan, están las galle-

gas del 18 de febrero, donde trabajan 

con Marta Lois para lograr escaño en 

Pontevedra y La Coruña y echar al PP 

con una mayoría de izquierdas. Lue-

go, añaden, llegarán las urnas vascas, 

previstas para primavera aún sin con-

vocar. En paralelo, Sumar trabaja con 

un grupo promotor y una dirección 

provisional en su asamblea fundacio-

nal del 23 de marzo por lo que parece 

que las europeas no son la prioridad. 

Fuentes de Izquierda Unida consi-

deran que Díaz debe acelerar la nego-

ciación con los partidos integrantes de 
Sumar para, en primer lugar, concre-

tar la propuesta programática y, solo 

después, empezar a cerrar una lista con 

nombres propios. Estas fuentes lamen-

tan que todavía no se han sentado a 

hablar y esperan que en los próximos 

días empiece el debate: «Es una tarea 

complicada y requiere tiempo de refle-

xión». No todos plantean los mismos 

pasos. Una fuente conocedora de las 

negociaciones reflexiona sobre el hi-

perliderazgo de Díaz: «Es que no hay 

normas internas, no hay reglas». 

Podemos acelera su 
candidatura europea 
mientras crece la 
inquietud en Sumar

∑ Díaz todavía no tiene 
candidato para el 9-J  
y los integrantes de la 
coalición ya reclaman 
primarias y puestos
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EP MADRID 

El PSOE y Sumar han puesto de 
manifiesto en los últimos días sus 
discrepancias en materia de fis-
calidad y de transportes, todo 
ello en los prolegómenos de las 
negociaciones de unos Presu-
puestos Generales del Estado 
(PGE) que Hacienda quiere pre-
sentar en marzo para que entren 
en vigor antes de verano.  

Los ministros han empezado a 
comparecer esta semana en el 
Congreso para explicar las líneas 
generales de sus respectivos de-
partamentos y los portavoces de 
Sumar no han ocultado sus dis-
crepancias e incluso han propi-
ciado choques frontales con el 
ala socialista del Gobierno. 

 En materia fiscal el principal de-
sencuentro de los socios de Go-
bierno viene del impuesto extraor-
dinario a empresas energéticas. 
Tanto la vicepresidenta primera y 
ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero, como la vicepresidenta 
tercera y ministra para la Transi-
ción Ecológica, Teresa Ribera, 
quieren convertir en permanente 
el tributo, pero permitiendo que 
las empresas se desgraven parte 
mediante inversiones verdes.  

“Nosotros nos oponemos fron-
talmente”, avisó el portavoz de 

Economía de Sumar en el Con-
greso, Carlos Martín, durante la 
comparecencia de María Jesús 
Montero en la Comisión de Ha-
cienda. En opinión de Martín 
Urriza, tanto el impuesto a ener-
géticas como el de la banca pue-
den presentar una “modulación” 
con respecto a su diseño inicial 
siempre que no se produzcan 
unas ganancias extraordinarias 
en la industria.  

 Algo que, a su juicio, de mo-
mento no está ocurriendo. Por 
eso, el portavoz rechazó la idea 
de permitir deducciones por in-
versiones, las cuales tienen que 
ser ejecutadas por las compañías 
“si no se quieren quedar descol-
gadas del mercado y del progre-
so”.  Pero además, Sumar ha pro-
puesto al PSOE un nuevo tributo 
a grandes herencias, otro grava-
men “inteligente” en la cadena 
alimentaria cuando se produz-
can unos márgenes “excesivos”, 
eliminar la exención del IVA a la 
educación universitaria privada, 
una rebaja de este mismo im-
puesto a las peluquerías y esta-
blecimientos veterinarios y un 
IVA “superreducido” para los pa-
ñales y los productos sin gluten. 

Con el impuesto a grandes he-
rencias la formación liderada por 
Yolanda Díaz quiere con ello evi-
tar el dumping fiscal producido 
por las bonificaciones que pue-
dan ofrecer algunas comunida-
des autónomas lideradas por el 
PP mediante el impuesto de Su-
cesiones. En lo que se refiere al 
impuesto “inteligente” en la ca-
dena de producción y distribu-
ción alimentaria, este actuaría si 
los márgenes de beneficio de la 

cadena siguen estando por enci-
ma de los de 2019.  

Sin embargo, la ministra de 
Hacienda puntualizó que ningu-
no de estos impuestos se encon-
traba en el acuerdo de Gobierno 
firmado entre los socios de coali-
ción.   “Todo lo que él ha plantea-
do ha sido nuevo para mí”, dijo 
Montero a la salida de su compa-
recencia en la Cámara Baja. Por 
este motivo, María Jesús Monte-
ro prefirió no pronunciarse sobre 
la posibilidad de aprobar alguno 
de estos impuestos, que el grupo 
plurinacional querrá negociar en 
los próximos Presupuestos.  

Al margen de la fiscalidad, 
PSOE y Sumar también han man-
tenido desencuentros por las 
obras de la ampliación norte del 
Puerto de Valencia y por la am-
pliación del aeropuerto Adolfo 
Suárez-Madrid Barajas.  

En su comparecencia del miér-
coles en comisión, el ministro de 
Transportes y Movilidad Sosteni-
ble, Óscar Puente, defendió la 
operación del Puerto de Valencia 
frente a las críticas de Sumar que 
insistían en pedir que se parali-
cen porque la consideran “insos-
tenible” e “innecesaria”.  

A su juicio, la operación se li-
mita a rellenar un muelle contor-
no que ya existe y no se aprecian 
posibles daños medioambienta-
les. De hecho, aseguró que con la 
ampliación se podrían liberar 
más de 1.000 camiones diarios 
que en este momento circulan 
por la carretera V-30. 

Sin embargo, el diputado de 
Compromís integrando en Su-
mar, Alberto Ibáñez, criticó que 
la ampliación es “insostenible” 
desde el punto de vista medioam-
biental e “innecesaria” en el pla-

no económico y de comercio ex-
terior. 

Igualmente, los líderes de Su-
mar se manifestaron en contra 
de la inversión de 2.400 millo-
nes en el aeropuerto de Barajas 
anunciada el viernes por el pre-
sidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez. 

El diputado y futuro portavoz 
del grupo en el Congreso, Íñigo 
Errejón, calificó de “despropó-
sito económico y ecológico” la 
ampliación del aeropuerto 
Adolfo Suárez Madrid-Barajas, 
pues supone “regresar a mode-
los del pasado”. La líder de la 
formación y vicepresidenta se-
gunda, Yolanda Díaz, ha advir-
tió de que esta medida “no está 
contemplada” en el acuerdo de 
gobierno y ha reprochado al 
PSOE que “no se puede ser eco-
logista a ratos” .

Choques entre 
PSOE y Sumar en 
plena negociación 
de presupuestos
l La política fiscal y la ampliación del 

aeropuerto de Barajas y el puerto de 

Valencia provocan fricciones entre los socios

ARCHIVO 

Pedro Sánchez y Yolanda Díaz se saludan en el Congreso.

La formación de Díaz  
ha propuesto nuevos 
impuestos a herencias y 
a la cadena alimentaria
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

E
l equipo específico designa-

do por la presidenta del Tri-

bunal de Cuentas, Enriqueta 

Chicano, para auditar la con-

tabilidad de la Casa del Rey ha inicia-

do los trabajos preparatorios con vi-

sitas al Palacio de la Zarzuela, según 

ha podido saber ABC. Las finanzas de 

2023 serán las primeras de la Casa del 

Rey que examine el que es, según la 

Constitución, el supremo órgano fis-

calizador del Estado y del sector pú-

blico, ya que desde que Felipe VI as-

cendió al Trono en 2014 hasta 2022 ha 

sido la Intervención General del Es-

tado la que venía realizando esta la-

bor, por el deseo voluntario del Rey de 

contar con una auditoría externa. La 

tarea, exhaustiva y larga, responde a 

la consigna de Don Felipe de que se 

examine hasta el último céntimo de 

su Casa y se llevará a cabo siguiendo 

las normas internacionales en la ma-

teria, «con plena independencia y so-

metimiento al ordenamiento jurídi-

co», según reza el convenio. 

Una vez iniciados los desplazamien-

tos a Zarzuela como fase preparato-

ria, los trabajos de auditoría propia-

mente dichos comenzarán en breve y 

tendrán tres ejes: la revisión de docu-

mentación, la realización de entrevis-

tas al personal de la Casa del Rey y la 

ejecución de pruebas analíticas. Zar-

zuela dispondrá hasta el 31 de marzo 

para presentar su contabilidad del ejer-
cicio 2023 y el Tribunal de Cuentas ten-

drá hasta el 30 de junio para terminar 

su informe. Es decir, que el grueso de 

los trabajos se realizará una vez que 

el nuevo jefe de la Casa del Rey, Cami-

lo Villarino, haya tomado posesión de 

su cargo el próximo mes de febrero.  

Al igual que sucedía con los trabajos 

de la Intervención General del Estado, 

la disposición de la Casa del Rey está 

siendo de colaboración máxima, se-

gún ha podido saber este periódico. 

Como la Casa Real británica 
El encargo de esta auditoría al órgano 

que preside Enriqueta Chicano sigue 

el modelo de otras casas reales euro-

peas, cuyas cuentas son examinadas 

por órganos independientes a la Ad-

ministración. Es el caso de la Casa Real 

británica, cuya contabilidad es revisa-

da por la National Audit Office (NAO); 
un organismo externo que se encarga 

de controlar el gasto público del Rei-

no Unido ayudando al Parlamento bri-

tánico a exigir responsabilidades cuan-

do se producen desviaciones. El Tri-

bunal de Cuentas es su homólogo en 

España, ya que también es indepen-

diente de la Administración del Esta-

do y depende directamente de las Cor-

tes. A diferencia de ambos, la Inter-

vención General del Estado es un ór-

gano interno y por tanto dependiente 

de la propia Administración. Por ello 

se decidió en 2022 trasladar la audi-

toría anual externa de la Casa del Rey 

al Tribunal de Cuentas. No en vano, la 

Corona es un órgano de relevancia 

constitucional integrado en el Estado, 

pero no forma parte de la Administra-

ción Pública. 
El examen que realizará el órgano 

que preside Enriqueta Chicano persi-

gue, por tanto, reforzar la transparen-

cia y eficiencia del control contable de 
la Casa del Rey, y es una de las medi-

das que consolidan el proceso de re-

forma y modernización iniciado por 

Don Felipe desde su proclamación en 

2014. Los principios que se repiten des-

de entonces en cada cambio de fun-

cionamiento de la Casa son los de  

transparencia, rendición de cuentas, 

integridad y ejemplaridad. 

Antes de que el Rey estableciera la 

auditoría externa anual de la Interven-

ción General del Estado (IGAE), el con-

trol de la gestión económica, financie-

ra, presupuestaria y contable de Zar-

zuela era realizado desde 2007 por el 

interventor de la Casa, un cargo crea-

do ese año, que realizaba su labor si-

guiendo las mismas normas que la Ad-

ministración Pública, pero sin ser exa-

minado de manera externa.   

Autonomía presupuestaria 
Dado que la Constitución impone la 

autonomía presupuestaria para el jefe 
del Estado, la auditoría del Tribunal 

de Cuentas debe preservar esa condi-

ción y, por ello, no puede considerar-

se una fiscalización. Enriqueta Chica-

no y el jefe saliente de la Institución, 

Jaime Alfonsín, firmaron en junio de 

2022 el convenio de colaboración que 

regirá las labores de auditoría, y que 

respeta las especialidades competen-

El Tribunal de Cuentas abre su 
primera auditoría a la Casa del Rey

∑ Los funcionarios del fiscalizador 
inician sus desplazamientos a Zarzuela  
como paso preparatorio de los trabajos  

∑ La labor, realizada por la Intervención 
del Estado antes, sigue la consigna del 
Rey de auditar hasta el último céntimo

Auditoría voluntaria  

La Constitución impone la libertad 
del Rey para gestionar la asigna-
ción que recibe anualmente de los 
Presupuestos y su inviolabilidad. 
Pero tras su proclamación, Don 
Felipe decidió voluntariamente 
someter las finanzas de su Casa a la 
auditoría externa anual de la 
Intervención General del Estado. 
Esta labor pasa desde este año al 
Tribunal de Cuentas por ser un 
órgano independiente, con el 
objetivo de reforzar la transparen-
cia y eficiencia del control contable 
de la Casa. 

Imagen fiel 

El Tribunal de Cuentas deberá 
determinar si las finanzas de la 
Casa del Rey reflejan «en todos sus 
aspectos significativos la imagen 
fiel del patrimonio y de la situación 
financiera del organismo». Tam-
bién examinará «sus resultados y 
flujos de efectivo y del estado de 
liquidación del presupuesto».  

El informe, a la vista  
de todos 

Una vez iniciados los trabajos 
preparatorios con visitas a Zarzue-
la, las labores de auditoría comen-
zarán en breve. El Tribunal de 
Cuentas entregará su informe al 
nuevo jefe de la Casa del Rey antes 
del 30 de junio, y el documento  
será publicado en la web de la 
Institución.

CLAVES DEL EXAMEN
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A. I. SÁNCHEZ 

MADRID 

ciales y procedimentales que la 

Constitución establece para la Co-

rona. En concreto, que el Rey «reci-

be de los Presupuestos del Estado 

una cantidad global para el soste-

nimiento de su Familia y su Casa, y 

distribuye libremente la misma» y 

que «la persona del Rey es inviola-

ble y no está sujeta a responsabili-

dad de aquella». 

Fidelidad de las finanzas  
Según el convenio, la auditoría del 

Tribunal de Cuentas deberá deter-

minar si las cuentas anuales de Zar-

zuela «expresan en todos sus aspec-

tos significativos la imagen fiel del 

patrimonio y de la situación finan-

ciera del organismo», pero también 

«de sus resultados y flujos de efec-

tivo y del estado de liquidación del 

presupuesto, de conformidad con 

los principios y criterios contables 

establecidos».  El examen se cen-

trará en la ejecución y liquidación 
de las dotaciones previstas para la 

Casa del Rey en los Presupuestos 

Generales, y el informe será entre-

gado a Camilo Villarino y publica-

do en la web de la Institución. 

El Rey y la presidenta del Tribunal 

de Cuentas, Enriqueta Chicano // 

CASA DELR EY
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Urtasun parece decidido a heredar el 
protagonismo extravagante de Irene Montero. No 
sería un problema tan grave si no fuera porque 
nuestros museos tienen urgencias apremiantes  

N
UNCA disimuló. Al poco tiempo de asumir su cartera, 

el ministro de Cultura, Ernest Urtasun, advirtió en rue-

da de prensa que desde Sumar asumirían la cultura 

como una «forma de combate político principal». Esa 

retórica de guerra no fue casual y resumió, a las claras, la forma 

en la que la formación de Yolanda Díaz interpreta la disputa por 

la hegemonía cultural. Han bastado apenas dos meses para con-

firmar que este ministerio se convertirá en un instrumento esen-

cialmente ideológico y las primeras decisiones de Urtasun con-

firman ese tono confrontativo, superando el clima de concordia 

que por lo común había distinguido a esta área de gobierno. 
La primera gran polémica, milimétricamente calculada, la de-

sencadenó su apuesta por superar las inercias coloniales en nues-

tros museos nacionales. En un ministerio al que se le presupo-

ne una cierta vocación de vanguardia, aquella apuesta sonó ma-

nida e incluso algo trasnochada, puesto que el paradigma 

poscolonial es un marco que empieza ya a quedar superado in-

cluso en los contextos en los que se generó, esencialmente an-

glosajones. Que Urtasun se aventurara a comparar nuestra tra-

dición con la de Bélgica fue un signo más de hasta qué punto el 

ministro de Cultura desconoce la historia de nuestro país y los 

distintos paradigmas museísticos que ya rigen en España. La 

simplicidad de su diagnóstico y el aire propagandístico de su in-

tervención hicieron indistinguible el tono del ministro de las 

querellas que protagonizó cierto activismo académico, valga la 

contradicción, hace ya más de veinte años. La importación de 

debates extranjeros no deja de expresar un cierto provincianis-

mo que contrasta con la robustez cultural que se le debería pre-

suponer a un ministro del ramo. Además, el desatino histórico 

que supone hablar de colonias en lo que atañe a los territorios 

ultramarinos que formaron parte de la monarquía española, y 

que tuvieron representación ya en las Cortes de Cádiz, resulta 

inasumible en una persona que encabeza un ministerio.  

Todo apunta a que el Ministerio de Cultura está llamado a he-

redar las exageraciones ideológicas que en la pasada legislatura 

protagonizó el Ministerio de Igualdad, lo que no deja de ser es-

pecialmente lamentable toda vez que la cultura debería formar 

parte de una política de Estado esencialmente integradora. Que 

Urtasun decida retomar el protagonismo extravagante de Mon-

tero sería un problema menor si no fuera porque nuestros mu-

seos requieren una gestión urgente de problemas que sí son apre-

miantes. La autonomía administrativa, la falta de personal, la 

nula promoción interna en la carrera profesional o el cuidado de 

las infraestructuras son, sin duda, cuestiones mucho más prio-
ritarias que las cuitas ideológicas del ministro, pero para poder 

conocerlas habría sido imprescindible escoger a alguien con otro 

perfil y un mejor equilibrio de mérito y capacidad. En los últi-

mos años, incomprensiblemente, el ministerio de Cultura ha ido 

perdiendo relevancia y los titulares de la cartera han ido exhi-

biendo de forma paulatina una capacitación menor, hasta aca-

bar en manos de personas que en toda su trayectoria profesio-

nal, como es el caso del ministro Urtasun, jamás han desempe-

ñado tareas vinculadas con la cultura. De algún modo, esta dejación 

exhibe otro signo más de la degradación inaugurada por Pedro 

Sánchez en su transformación del Partido Socialista. Tradicio-

nalmente la cultura fue un eje prioritario para el PSOE aunque, 

en esta legislatura, esta área tan estratégica para el conjunto de 

la ciudadanía haya pasado a convertirse en otra moneda de ne-

gociación y en otro territorio colonizado por el sectarismo y por 

los muros ideológicos.

LA CULTURA, UN ARMA DE COMBATE

EDITORIALES
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L
A ley de amnistía es ca-
da día un poco más la ley 
Puigdemont. En este in-
dependentismo de sai-

nete y fuga no hay grandeza, solo 
miedo e intereses. La ley tiene 
nombres y apellidos. Va contra la 
igualdad y el interés general de 
una ley. Y en las cesiones del Go-
bierno no late la confianza de en-
cauzar a todo ese ecosistema ex-
tramuros del sistema ni en la cons-
titucionalidad ni en la conviven-
cia. Ni siquiera espera un pacto de 
legislatura hoy inexistente. Una 
cosa es la narrativa y otra son los 
hechos, siempre más contunden-
tes y menos sospechosos. El relato 
se ha agrietado. La ley es ya indisi-
muladamente un traje a medida 
para Puigdemont, Marta Rovira y 
los CDR, aquellos muchachotes 
catalanes que incendiaban las ca-
lles mientras sus mayores practi-
caban el fascismo desde las insti-
tuciones.  

GARCÍA-CASTELLÓN, LA 
OPOSICIÓN DE LA TOGA 

En contraposición y como prueba 
de que nada está en su sitio, en el 
trabajo del juez García-Castellón 
hay algo muy parecido a una ins-
trucción ad hominem y contra fac-
tum. A cada movimiento legislati-
vo mueve ficha judicial tratando 
de achicar el espacio a la ley de 
amnistía. Desde la recta final del 
pacto del PSOE con Junts, el juez 
ha tratado de limitar o eliminar el 
efecto benefactor de la ley, sea im-
putando a Puigdemont y Rovira 
por terrorismo o, como esta sema-
na, respondiendo a la enmienda 
definitoria de los delitos de terro-
rismo que quedarían a salvo con la 
amnistía mediante la atribución a 
algunos de los implicados en el ca-
so Tsunami Democràtic violacio-
nes “al derecho a la vida e integri-
dad física”, que son los supuestos 
que marcan exactamente la fron-
tera de los delitos que serán am-
nistiados. A la ministra Ribera no 
le corresponde atribuir intencio-
nalidad política al juez, no puede 
hacerlo y es un error grave. Pero 
cada vez hay menos dudas respec-
to a la motivación del juez, con-
vertido en un actor político. En es-
te maremágnum, la presidenta de 
Madrid ha aportado su particular 
mirada desde un liberalismo cas-
tizo inclasificable: todo vale para 
proteger el Estado. Incluida la uti-
lización de las fuerzas de orden 
público para espiar a sus rivales 
políticos o la fabricación de prue-
bas y dosieres falsos. Es de supo-
ner que, en coherencia, Ayuso de-
fendería incluso a los GAL. España 
en deconstrucción. 

EL FASCISMO DEL ‘PROCÉS’ 

Todo lo que envolvió al procés fue 
un fascismo de nuevo cuño y no 
otra cosa. Lo fue permitir que Bar-
celona ardiera literalmente a fa-
vor de la causa, permitir el acoso 
al discrepante desde las institu-
ciones, cercenar carreras profe-
sionales a los no indepes, excluir a 
los medios de comunicación dis-
crepantes e incluso a los tibios del 

reparto de publicidad institucio-
nal, asfixiar en las universidades 
a quienes no eran de la causa y 
permitir que la institución acadé-
mica se pusiera al servicio del 
procés; fascismo fue rodear y 
atentar contra tiendas, domici-
lios y propiedades de señalados 
políticos, jueces y ciudadanos 
que se manifestaban cada día en 
contra de lo que ocurría en Cata-

luña o simplemente por hacer su 
trabajo; y lo fue callar cuando en 
restaurantes y espacios públicos 
se increpaba a quienes por su 
acento consideraban españolis-
tas y, por lo tanto, enemigos a ba-
tir. Calló mucha gente. Otros fa-
bricaron informes ad hoc y apo-
yaron económica, mediática, so-
cial, jurídica e intelectualmente 
lo que vendría a continuación. 

Fue fascismo porque aquel com-
portamiento fue antidemocráti-
co, identitario, ultranacionalista, 
totalitario (el poder de la Genera-
litat en Cataluña era casi omní-
modo hasta la aplicación del 151 
y la libertad con mayúsculas y la 
protección física e intelectual se 
limitaba a quienes impulsaban el 
procés) y además se practicaba 
contra la mitad de la población 

del Estado que estos iluminados 
querían construir.  Fue fascismo 
porque incitaban a las masas y 
apelaban a la patria y a su inter-
pretación histórica como única 
verdad indiscutible, basamento 
de todas las majaderías nocivas 
que perpetraron. Fue fascismo 
porque pusieron los medios de 
comunicación públicos a legiti-
mar intelectual e informativa-
mente el procés y a triturar a los 
contrarios, con profesionales 
echados al monte y participando, 
estultos y empoderados, en lo que 
creían –por convicción o por mie-
do a perder sus posiciones– un 
nuevo amanecer catalán. Si los 
hubieran dejado, Cataluña sería 
hoy un desastre mucho mayor del 
que es precisamente por culpa de 
esta banda que hoy se verá amnis-
tiada de su comportamiento pese 
a no haberse arrepentido de nada 
y pese a que se les va a conceder la 
oportunidad de volver a gobernar 
instituciones con semejante cu-
rrículo de irresponsabilidad y 
comportamientos ilegales. 

ACUERDO PARA LA  
TRANSICIÓN NACIONAL 

Aquello no fue un calentón del 
pueblo sino un calentamiento ins-
titucional que comenzó en 2014, 
cuando Artur Mas (entonces CiU) 
firmó solemnemente con Oriol 
Junqueras (ERC) el “Acuerdo pa-
ra la Transición Nacional y para 
Garantizar la Estabilidad del Go-
vern de Cataluña”. Y llegó el Libro 
Blanco de la Transición Nacional 
de Cataluña: 141 páginas elabora-
das por el llamado consejo Asesor 
de Transición Nacional en la que 
se detallaba cómo desmontar el 
sistema legal vigente y cada paso a 
seguir hasta la declaración un uni-
lateral de la independencia. Ese 
documento contenía las líneas 
maestras del procés. El magistra-
do Pablo Llarena considera ese li-
bro blanco la pieza clave de todo 
lo que vino detrás. 

VOLVERÁN A HACERLO 

Las nuevas enmiendas pactadas 
por el PSOE con Junts y apoyadas 
por todo el bloque de investidura 
protegen directamente a Carles 
Puigdemont, sumo sacerdote de 
la rebelión, a la secretaria general 
de ERC marta Rivera, investiga-
dos por terrorismo en el Caso Tsu-
nami, así como a todos los encau-
sados de los CDR, para los que pi-
den 27 años de prisión. El Gobier-
no deja fuera de la ley los casos en 
los que se provocara de forma in-
tencionada la muerte de perso-
nas, a lo que se agarran los socia-
listas para defender la enmienda. 
La propuesta blinda cualquier res-
ponsabilidad de quienes partici-
paron en hechos vinculados al 
procés entre el 1 de enero de 2012 
y el 13 de noviembre de 2023. Ba-
rra libre. Tarifa plana, como quie-
ran. 

No se trata de comparar los he-
chos que quedarán exentos y ente-
rrados con el terrorismo de ETA, 
como ha sugerido el ministro de 
Justicia Félix Bolaños. Obvio que 

l La ley de amnistía –y la frustración del PP por no 
alcanzar el Gobierno– sacuden la política española hasta 
situar a todos los actores fuera de sus roles razonables

ARCHIVO 

Carles Puigdemont, en septiembre en rueda de prensa tras reunirse con la líder de Sumar, Yolanda Díaz.

La ley Puigdemont, 
el juez justiciero y 
un PP antisistema
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no son hechos comparables. De lo 
que se trata es de aislarse por un 
momento del estado de necesidad 
de los siete escaños de Junts y pen-
sar si todo lo que ocurrió merece 
el tratamiento legal que se le va a 
conceder. La otra cuestión es ad-
mitir que todo este desgaste per-
mite la supervivencia vicaria de la 
legislatura pero no siembra nada 
para el futuro. No hay arrepenti-
miento, ni una consideración so-
bre los excesos ni respeto hacia el 
Estado que les va a borrar todos 
sus delitos, no hay un guiño, algo 
que pudiera interpretarse en el ca-
mino correcto. Volverán a hacer-
lo. Con otro ropaje y otras mane-
ras, pero si tienen la oportunidad 
volverán a hacerlo. Y no se habrá 
construido nada ni se habrá recu-
perado la convivencia. Es cuestión 
de tiempo y de oportunidad. 

CONTRA EL TC Y CONTRA LO 
QUE SEA 

Llegado el momento tendrá que 
decidir el TC sobre la amnistía (y 
sobre el caso ERE, posiblemente 
antes del verano), pero lo hará 
con plomo en las alas. El PP ha ex-
tremado su estrategia contra el 
tribunal, en una deslegitimación 
anticipada del órgano y de su sen-

tencia. Pero por lo visto el acoso a 
los jueces solo es lo que hacen los 
otros. Son disparates mayores 
afirmar que el TC es “el cáncer del 
Estado de Derecho” (González 
Pons) o que “es normal” dudar de 
la imparcialidad del tribunal (Mi-
guel Tellado), que está bajo sospe-
cha; o como dijo Feijóo, senten-
ciar que si su fallo no se correspon-
de con lo que el PP cree que debe-
ría decidir, el propio tribunal se 
habrá colocado en la inconstitu-
cionalidad. El PP convertido en un 
partido de Gobierno irreconoci-
ble, más parece un partido antisis-
tema. Las elecciones en las que 
Feijóo no logró gobernar pese a 
que mucha gente le había prome-
tido que así sería han hecho saltar 
por los aires todos los reductos de 
la razón. La amnistía ha sido la ca-
tapulta, pero a estas alturas es evi-
dente que al PP le habría servido 
cualquier otra excusa para mon-
tar una legislatura muy a lo Igna-
tieff: fuego y cenizas. 

EL ‘PAGEGATE’ 

Las cicatrices que van dejando los 
acuerdos PSOE-Junts son profun-
das. No sorprende que Emiliano 
García Page, presidente de Casti-
lla La Mancha, haya reiterado su 

oposición a la ley de amnistía, que 
es lo mismo que decía su líder. En 
realidad, está enfrentado a Pedro 
Sánchez desde el minuto uno. 
Nunca ha tenido sintonía con él ni 
con su proyecto político ni lo ha 
ocultado, hasta ahí nada nuevo. 
La novedad es que el PSOE ha de-
cido no callarse ante las críticas de 
Page. Tras decir que el PSOE esta-
ba “extrarradio de la Constitu-
ción” y tras fotografiarse y confa-
bular deliberadamente con tres 
presidentes del PP por el sistema 
de financiación, en Ferraz y Mon-
cloa han decidido que se acabó el 
silencio. Salieron en tromba a 
cuestionar su lealtad. Page marca 
perfil propio como hacia Bono en 
una comunidad de voto conserva-
dor pero que en las autonómicas 
vota al PSOE –salvo las dos prime-
ras legislaturas a UCD y un perio-
do de cuatro años al PP– y así, con-
vencido o camuflado en el paisaje 
conservador castellano-manche-
go, logra mayorías absolutas. Ese 
perfil lo mantiene contra los inte-
reses de su partido si fuera nece-
sario, aunque también cabe de-
fender que precisamente defien-
de los intereses de su partido justo 
en la dirección contraria de lo que 
lo hace la dirección actual porque 

cree que es lo que más le conviene
al PSOE. 

DISCREPAR EN EL PSOE 

Page le decía a los presidentes de
Andalucía, Valencia y Murcia que
estaba a punto de “ser extradita-
do” por su partido y que “echan a
todo Dios que se opone a ellos”. No
echarán a Page, pero el asunto es
que en el PSOE se ha puesto cuesta
arriba opinar a la contra, aunque
es obvio que hay formas de discre-
par y límites respecto a la exhibi-
ción de las deslealtades sin hacerle
el juego al PP. Hubiera quedado
mejor Page asistiendo a la conven-
ción de su partido a A Coruña a ex-
poner su rechazo en vez de refu-
giarse en un viaje a China. Pero a
estas alturas debe sentirse en terri-
torio extraño entre los suyos. Y esa
convención fue básicamente un
acto de adhesión al Gobierno y sus
políticas: no hubo aportación de
los militantes al documento mar-
co, no hubo debate interno ni pre-
sentación de enmiendas a un texto
que muchos delegados ni siquiera
habían recibido. El PSOE se han
enrocado, se sabe en una situación
de debilidad que requiere prote-
gerse. Y Page hoy es más atacante
que defensor.

BREVERÍAS 
55

Galicia, tiempo incierto 
Según cómo se mire, en Galicia 
la izquierda podría tener algu-
na oportunidad de gobernar. El 
CIS vaticina que el actual pre-
sidente puede per-
der entre 4 y 
6 escaños 
y quedar 
lejos 
del re-
sulta-
do 
hol-
gado 
de Fei-
jóo y 
por lo 
tanto de la 
cómoda ma-
yoría absoluta que 
disfrutan los populares 
desde 2009. Fuerte 
caída. En cambio, el 
BNG con Ana Pon-
tón va fuerte y ojo 
al dato: el 23% de 
los votantes del 
PSG declara en la 
encuesta que vota-
ría al BNG, que ade-
más sumaría otro 23% 
de abstencionistas.  
Pontón, con una nota supe-
rior a la del líder del PP, Alfon-
so Rueda, y muy por encima de 
los demás, representa la opor-
tunidad del cambio. Todo de-
penderá de la participación, 
que marcará la entrada de Su-
mar y de Democracia Ourensa-
na, el grupo del polémico al-
calde de Orense. La participa-
ción más lo que le arañe Vox 
–con escasas opciones entrar 

en la Cámara gallega– al PP 
marcarán el resultado. La pérdi-
da de Galicia tendría consecuen-
cias directas y negativas sobre 
Feijoo: ni gobierna España ni re-
tiene su feudo más incondicional. 

Aún así, en Galicia no con-
viene segarlas verdes. 

‘Madriz’,  
llega la F1 
Los centros de salud 
de la Comunidad de 
Madrid se han llena-
do esta semana de 

carteles que rezan: 
“En este centro de sa-

lud no tenemos pedia-
tra, pero tenemos Fórmu-

la 1”. Ese es el es-
tado de la 

cuestión. En 
algunos 

colegios 
de Val-
debebas 
las cla-
ses de 
este año 

siguen 
impar-

tiéndose en 
barracones. 

Aquella zona 
tendrá antes un circui-

to de F-1 que colegios decentes o 
un instituto público. Prioridades y 
propaganda.  

Menores 
El Tribunal Supremo ha confir-
mado que la devolución de me-
nores desde Ceuta a Marruecos 
durante el verano de 2021 fue 
ilegal. El alto tribunal considera 

que el Gobierno se condujo con 
“absoluta inobservancia” de la 
Ley de Extranjería en una opera-
ción manejada por el Ministerio 
del interior. Y Marlaska sin dimi-
tirancías que hayan pasado por 
puertos marroquíes puede bene-
ficiar directamente los puertos 
españoles. La Asociación Argeli-
na de Bancos y Entidades Finan-
cieras ya ha notificado que re-
chazará cualquier operación de 
domiciliación de contratos 
de transporte de mer-
cancías en tránsito 
o que hayan he-
cho algún tras-
bordo en puer-
tos marro-
quíes. Los 
puertos, sobre 
todo de Alican-
te, que suelen 
hacer de hub pa-
ra las importacio-
nes argelinas, pue-
den ver multiplicada su 
actividad. La situación en-
tre Argelia y Marrue-
cos se enquista 
aún mas; y la re-
lación de Arge-
lia con España 
se va encau-
zando desde 
que en no-
viembre Argel 
nombrara nue-
vo embajador 
tras dejar vacante 
la representación 
diplomática durante 19 
meses en respuesta al apoyo 
de España al plan marroquí para 
el Sahara. 

Irene, embajadora  
Podemos ha denunciado que el 
Gobierno, parece que a través 
de Yolanda Díaz, ofreció a Irene 
Montero ser embajadora en 
Chile. Los de Podemos están 
muy ofendidos porque conside-
ran que era una forma de qui-
tarse a Irene Montero de en 
medio tras su fracasado intento 
de seguir siendo ministra. No 
hay que ser muy listos para en-

tender que ese era el 
objetivo de la pro-

puesta. Lo que no 
se entiende es 

a quién se le 
ocurrió se-
mejante co-
sa. Es un 
disparate 
pensar en 

Irene Monte-
ro como em-

bajadora ante 
un país como Chi-

le e incluso ante nin-
guno. Tiene un perfil an-

tiinstitucional e im-
posible de gestio-

nar desde los 
intereses co-
munes de un 
gobierno y 
en todo caso 
muy alinea-
da con un 

gobierno co-
mo el de Boric 

que además es 
más que probable 

que pierda las próxi-
mas elecciones frente a la 

derecha. Ocurrencias y dispara-
tes propios de este tiempo.
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Agencias BARCELONA 

La coordinadora de Catalunya En 
Comú, Candela López, reempla-
zará en el Congreso a la ex secre-
taria de organización de Pode-
mos Lilith Verstrynge, que el 
viernes dejó su acta, por lo que 
Sumar ganará una diputada en la 
cámara baja. 

Lo anunció ayer la también co-
ordinadora de Catalunya En Co-
mú Jéssica Albiach en su inter-
vención ante la asamblea de los 
comunes en el Baix Llobregat, ce-
lebrada en Cornellà de Llobregat 
(Barcelona): “Es un orgullo ca-
minar a tu lado, Candela. Sé que 
harás una labor excepcional co-
mo la haces en todos los lados”. 

En una publicación en X, López 
expresó que asume “la responsa-
bilidad con el orgullo de repre-
sentar a los comuns donde sea 
necesario”. “Sumamos esfuerzos 
y hacemos crecer el proyecto pa-
ra mejorar la vida de las mujeres 
y los hombres de ese país”, aña-
dió la dirigente de En Comú. 
Quedaba la duda, ya despejada, 

de si López, que ocupaba la si-
guiente posición en la lista, aca-
baría cogiendo el acta. 

Con la llegada de Candela Ló-
pez, que está entre los cien pro-
motores de Sumar para la asam-
blea fundacional que se celebra-
rá en marzo, Yolanda Díaz gana-
rá una diputada más entre sus fi-
las y Podemos pierde un escaño.

Candela López, de Sumar, confirma que 
sustituirá a Lilith Verstrynge en el Congreso

M. G.  

Candela López.
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Efe MADRID 

El Gobierno tiene menos de dos 
meses para volver a aprobar la re-
forma del subsidio por desem-
pleo, un cambio ligado al cuarto 
desembolso de fondos de recupe-
ración europeos por importe de 
10.021 millones de euros, pago 
que podría ponerse en riesgo si fi-

nalmente se retrasa. El plazo ven-
ce el 20 de marzo, fecha estableci-
da por la Comisión Europea para 
evaluar los hitos asociados al 
cuarto desembolso, solicitado por 
España el pasado 20 de diciem-
bre, días antes de que el Congreso 
derogase el decreto ley que incluía 
la reforma con el voto en contra de 
PP, Vox y Podemos. 

Habitualmente se dan dos me-
ses para estas evaluaciones, pero 
Bruselas lo ha ampliado a tres 
por las vacaciones navideñas y se 
entiende que se incluirá el subsi-
dio de paro si llega a tiempo. 

También se podría dar más 
tiempo a España y alargar ese 
plazo por encima de tres meses, 
porque en principio las reglas 

comunitarias lo permiten si hay 
acuerdo con el país en cuestión. 

Otra opción es un pago parcial 
que descuente el incumplimien-
to del hito, aunque el vicepresi-
dente económico del Ejecutivo 
comunitario, Valdis Dombro-
vskis, ha dicho que aún es pre-
maturo hablar de esta posibili-
dad. 

El Ministerio de Trabajo había 
convocado el lunes 29 de enero 
a patronal y sindicatos para ne-
gociar la reforma, pero la reu-
nión se ha aplazado una semana 
porque el secretario de Estado 
de Trabajo, Joaquín Pérez Rey 
–que habitualmente negocia con 
los agentes sociales–, acompaña 
a la vicepresidenta segunda, Yo-
landa Díaz, a México. 

La intención de Trabajo es 
abordar esta reforma de la mano 
de los agentes sociales partiendo 
del texto tumbado por el Congre-
so, para buscar después los apo-
yos parlamentarios necesarios.

El Ejecutivo tiene dos meses para cambiar el 
subsidio de paro y no perder fondos de la UE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/01/2024

 España

 14 234 EUR (15,456 USD)

 227,90 cm² (36,6%)

 4363 EUR (4738 USD) 

EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

El Ministerio de Cultura maniobrará 

para evitar que las irregularidades co-

metidas por RTVE en la gestión del 

‘Proyecto Haz’ obliguen al ente públi-

co a devolver una parte de los 76 mi-

llones de fondos que le ha asignado la 

Unión Europea para financiar ese pro-

grama de formación en capacidades 

digitales asumido en 2022.  

El ministerio dirigido por Ernest 

Urtasun (Sumar) ha buscado una so-

lución para salvar la mala gestión de 

RTVE, cuyo exceso de subcontratación 

–denunciado por ABC en una infor-

mación publicada el pasado 13 de ene-

ro– ponía en peligro parte de la sub-

vención llegada desde la UE.  

Para ello, tras reunirse con los res-

ponsables de la corporación, el minis-

terio ha acordado llevar al Consejo 

de Ministros una modificación del 

real decreto que regula el ‘Proyecto 
Haz’ para ampliar los actuales lími-

tes de subcontratación, situados en 

el 50 por ciento y que iban camino 

de ser ampliamente superados por 

la gestión de los actuales dirigentes. 

De hecho, de los 76 millones con los 

que están subvencionados los cursos 

de formación, RTVE ya había com-

prometido alrededor de la mitad con 

empresas externas y había sacado a 

licitación decenas de nuevas contra-

taciones que están actualmente en cur-

so. Contando todas ellas y las futuras 

–que la corporación no está en condi-

ciones de asumir– se superaría amplia-

mente ese límite del 50 por ciento. Por 

eso, el ministerio tiene previsto elevar 

esa externalización al 85 por ciento, un 

margen mucho más asumible. Es un 

cambio que salvará el proyecto y que 

camuflará una gestión deficiente des-

tapada por este periódico.  

Fue Elena Sánchez, actual presiden-

ta interina de RTVE, la encargada de 

comunicar la noticia durante el Con-

sejo de Administración celebrado el 

pasado jueves. Allí, según ha podido 

saber ABC, indicó al resto de conseje-

ros que, tras haber sido alertados por 

Cultura, habían tenido que manio-

brar de esta manera para que los fon-

dos no tengan que ser devueltos.  

Además de este cambio en el lími-

te de la subcontratación, RTVE ha pe-

dido que se amplíe también el fin del 

proyecto hasta 2026 para poder cum-

plir con el resto de compromisos. So-

bre todo, el objetivo de formar a 40.800 

personas. Se trata de una prórroga ne-

cesaria, pues en un primer momento 

el fin del proyecto estaba programa-

do para octubre de 2025 y por el mo-

mento hay muchas líneas de forma-

ción que ni siquiera se han puesto en 

marcha. Se trata, por ejemplo, de la 

Formación Profesional, encargada de 

la capacitación de 9.000 de esas 40.800 

personas. Casi un 25 por ciento.  

Este ‘rescate’ de Cultura servirá tam-

bién para que los miles de alumnos 

que se han apuntado a los cursos  

o que tienen previsto hacerlo pue-

dan recuperar el dinero invertido, 

pues la formación del ‘Proyecto 
Haz’ está bonificada al cien por 

cien siempre y cuando se alcan-

ce el objetivo final, algo que la mo-

dificación de la cartera dirigida 

por Urtasun hace ahora más fac-

tible y que estaba claramente en 

peligro debido a los retrasos de 

la puesta en marcha del progra-

ma, aún no desplegado comple-

tamente. Un salvavidas para los 

dirigentes de RTVE, cuyas dis-

putas internas han enturbiado 

la gestión del ente público. 

Cultura cambiará una 
norma para salvar las 
irregularidades de TVE 
con fondos europeos

∑ El ente público y el 
ministerio reaccionan 
para evitar la pérdida 
de 76 millones tras una 
publicación de ABC

La información publicada  

por ABC el pasado 13 de enero
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